
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал не тянуть с реализацией социальных 
инициатив Послания

Семейный разговор

Юлия Кривошапко

С
анкционная продукция 
спустя пять лет после вве-
дения продовольственного 

эмбарго продолжает поступать в 
страну, хотя и в гораздо меньших 
объемах, чем раньше, рассказал 
на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» руководитель 
Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) Владимир Булавин.

Владимир Иванович, Феде-
ральная таможенная служба 
продолжает изымать сан-
кционную продукцию. Нужны 
ли, на ваш взгляд, дополни-
тельные меры для борьбы с не-
законным ввозом? 

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Вы знаете, что 
вопрос противодействия ввозу 

так называемой санкционной 
продукции возник не сегодня, а 
еще в 2014 году. Нами было со-
здано 35 мобильных групп, ко-
торые работают на российско-
белорусском и российско-ка-
захстанском участках границы. 
Изначально с учетом того, что у 
нас с этими странами создан 
единый таможенный союз, нам 
было дано разрешение исполь-
зовать такие группы в непо-

средственной близости от госу-
дарственной границы. 

Со временем у нас накопи-
лась информация, по каким ос-
новным трассам движется «сан-
кционка», на каких плодоовощ-
ных базах она хранится. В конце 
2019 года решением президента 
мы получили возможность ис-
пользовать мобильные группы 
на всей территории страны. Это 
позволит в том числе сосредото-

чить наши силы как раз на тех 
основных направлениях и трас-
сах, по которым перемещается 
санкционная продукция. Кроме 
того, мобильные группы получи-
ли право без участия коллег из 
МВД останавливать грузовые 
транспортные средства для про-
верки. На автомобили, которые 
используют мобильные группы, 
будут нанесены специальные 
цветографические схемы, также 
их оснастят спецсигналами. В 
последние годы мы отмечаем 
снижение объемов ввоза в стра-
ну откровенно санкционной 
продукции — то есть продукции, 
при исследовании которой тамо-
женник на месте или эксперт в 
лаборатории однознач-
но могут сказать, что 
это «санкционка». 

Кира Латухина

М
атеринский капи-
тал можно полу-
чить и потратить 
сразу после ро-
ждения первен-
ца, сроки офор-
мления докумен-
тов на него со-
кратят. В целом 

реализацию поручений Посла-
ния нельзя затягивать — время 
не резиновое. Об этом Влади-
мир Путин заявил на встрече с 
общественностью. Он также от-
метил, что России нужна силь-
ная президентская власть, пар-
ламентская республика для на-
шей страны нецелесообразна.

В среду Владимир Путин по-
сетил город Усмань в Липецкой 
области: осмотрел поликлини-
ку и школу искусств, а также по-
общался с местной обществен-
ностью, чтобы узнать мнение 
граждан о мерах, предложен-
ных в Послании Федеральному 
Собранию.

Участники встречи сразу по-
просили поручить правительст-
ву в разумные сроки принять 
нормативные акты, чтобы день-
ги в регионы могли поступить 
уже к лету. Иначе задачи могут 
быть не выполнены. «Об этом я 
как раз и говорил, я прекрасно 
это понимаю», — кивнул Влади-
мир Путин. Одна из задач — ор-
ганизация горячего питания, в 
Липецкой области уже решена. 
Но так не везде. Глава государст-
ва предложил брать местные 
продукты, чтобы у локальных 
производителей был рынок 
сбыта. На организацию всей 
этой работы нужно время, но 
оно не должно быть резиновым, 
согласился он.

Председатель Совета мате-
рей России Татьяна Бутская 
обратила внимание, что в ряде 
регионов были задержки с вы-
платой «путинских» пособий 
на ребенка, и попросила, чтобы 
губернаторы отслеживали вы-
платы. 

«Не знаю ни одного примера 
задержки перечисления денег 
из минфина, из федерального 
бюджета», — сказал президент 
про соцвыплаты. «Иногда даже 
вперед перечисляют деньги, 
это просто сбой на региональ-
ном уровне», — заметил он, но 
пообещал поговорить с губер-
наторами. 

Правительство должно раз-
работать нормативную базу по 
маткапиталу в течение несколь-
ких месяцев, скорее всего в мар-
те. Некоторые вещи должны 
быть к июлю, заметил Путин. 
Выплаты будут начисляться с 1 
января 2020 года, главное — по-
дать заявление в этом году. Все-
го же расходы на поддержку се-

мей и материнства, о которых 
шла речь в Послании, составят 
0,5—0,8 процента ВВП — более 
триллиона рублей. Доступ к 
маткапиталу будет у семей с мо-
мента рождения первенца. Мно-
го внимания уделили медицине. 
Зарплата руководителей медуч-
реждений не должна в 3—5 раз 
превышать зарплату врачей, 
это несправедливо, заявил Пу-
тин и призвал перейти на отра-

слевую систему оплаты труда. 
Перечень надбавок должен 
быть единым для страны, также 
считает он. Еще глава государ-
ства одобрил идею перехода 
студентов-медиков на целевое 
обучение с любого курса и под-
держал идею узаконить работу 
нянь-волонтеров с малышами-
сиротами в больницах.

Структура потребительской 
корзины должна быть скоррек-

тирована, также заявил глава 
государства:  «Картофель, 
жиры, хлебобулочные изделия 
большую часть занимают, а ово-
щи, фрукты — их маловато, рыба 
и мясо не занимают должного 
места, поэтому она, безусловно, 
подлежит пересмотру». «От нее 
будет зависеть и прожиточный 
минимум. А от прожиточного 
минимума высчитывается 
МРОТ», — добавил он. В Консти-
туции потому и важно зафикси-
ровать МРОТ не ниже уровня 
прожиточного минимума. «По-
тому что если мы это сделаем, 
если в ходе всероссийского го-
лосования люди поддержат эту 
поправку. . .» — начал Путин. 
«Сто процентов!» — раздался го-
лос из зала. Глава государства 
продолжил: «Тогда никто никог-
да не сможет в будущем, ссыла-
ясь на проблемы с бюджетом и 

на то, что есть другие более важ-
ные приоритеты, не исполнять 
эту норму».  Это же касается и 
регулярной индексации пенсий. 
«В законе вроде прописано, что 
пенсии нужно индексировать 
ежегодно, но жизнь сложна и 
многообразна и диктует нам 
свои суровые законы подчас. Не 
хватает денег: важнее на то, на 
это, на пятое, раздесятое. Но 
если в Конституции будет запи-
сано, что индексация ежегодная 
обязательна, тогда от этого ни-
кому нельзя будет никуда деть-
ся», — объяснил Путин. К осени 
правительство представит 
предложения по тиражирова-
нию опыта системы поддержки 
пожилых инвалидов, сообщил 
президент и напомнил про ува-
жение к старости, процитиро-
вав басню Льва Толстого, когда 
старенького деда отправляли 

есть во двор, а малыш, заметив 
это, стал мастерить лоханку для 
родителей, чтобы в старости 
пригодилась. «После этого де-
душку стали сажать за стол, как 
мы помним», — сказал Путин.

«Мразями» и «уродами» гла-
ва государства назвал организа-
торов «групп смерти» в соцсе-
тях — они втягивают ребят в суи-
циды. «Как я дал МВД соответст-
вующее поручение, чтобы они 
занялись этими людьми, знаете, 
мразь такая — вот пришла к ним 
полиция, и они сразу чуть в шта-
ны не наложили, в буквальном 
смысле этого слова, как только 
поняли, что дорога им 
за решетку», — возму-
тился он.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Глава ФТС Владимир Булавин — о борьбе 
с лжеэкспортом и ввозом санкционной продукции

Погоны для погони
А К Ц Е Н Т

12 тысяч сотрудников таможни переве-
дут «под погоны». У них появится право 
на ношение и применение оружия

А К Ц Е Н Т

Зарплата руководителей 
медучреждений не должна в 3—5 раз 
превышать  зарплату врачей, 
это несправедливо, заявил президент

Австралийский доллар 42,2699
Азербайджанский манат 36,4482
Армянский драм** 12,9293
Белорусский рубль 29,2264
Болгарский лев 35,0237
Бразильский реал 14,6784

Венгерский форинт** 20,4817
Вон Республики Корея*** 53,0967
Гонконгский доллар* 79,5624
Датская крона* 91,6648
Доллар США 61,8343
Евро 68,5186

Индийская рупия** 86,8258
Казахстанский тенге** 16,3921
Канадский доллар 47,2812
Киргизский сом** 88,5026
Китайский юань* 89,5838
Молдавский лей* 34,9346

Новый туркменский манат 17,6922
Норвежская крона* 68,7950
Польский злотый 16,1620
Румынский лей 14,3334
СДР  85,3128
Сингапурский доллар 45,8168

Таджикский сомони* 63,7796
Турецкая лира 10,4168
Узбекский сум**** 64,7680
Украинская гривна* 25,4328
Фунт стерлингов  80,6752
Чешская крона* 27,2746

Шведская крона* 64,8811
Швейцарский франк 63,6614
Южноафриканский рэнд* 42,6820
Японская иена** 56,2130

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.01.20

Федор Лукьянов 
о стабильности 
и переменах 
в российской 
политике

Доклад Международной 
организации труда: 
безработных и работающих 
нищих в мире становится 
все больше

Вчера Апшеронский 
районный суд 
прекратил уголовное 
дело в отношении 
сироты

Михаил Гусман: 
Меня иногда упрекают 
в том, что я чуть ли 
не на равных беседую 
с президентами
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Выставка Александра 
Родченко отрывается 
завтра в Центре 
фотографии имени 
братьев Люмьер 

КУЛЬТУРА
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УГРОЗА Врачи обследуют 
авиапассажиров

Осторожно: 
вирус

Ирина Невинная, Вера Черенева

В Петербурге вчера госпитализировали двух чело-
век, прибывших из Китая. Еще одному «подозритель-
ному» пассажиру, прилетевшему из Таиланда,  оказа-
на медпомощь в Москве. У пассажира, снятого с рей-
са в аэропорту в Хабаровске,  лабораторные тесты 
показали:  сезонный грипп. Все эти меры предосто-
рожности, направленные на то, чтобы не допустить 
проникновение в нашу страну коронавируса, не ка-
жутся излишними: к моменту подписания номера 
продолжалось экстренное заседание ВОЗ, на кото-
ром специалисты обсуждали меры предотвращения 
пандемии.

У московского пассажира, прилетевшего вчера в 
Шереметьево из Таиланда, выявлены симптомы 
острого кишечного заболевания, — уточнили для 
«РГ» в Роспотребнадзоре России. Точный диагноз 
пока не установлен. Сейчас ему оказывается необхо-
димая медицинская помощь. В аэропорту провели 
все необходимые противоэпидемические мероприя-
тия, уточнили в надзорной службе. На борту самоле-
та, которым летел заболевший, провели дезинфек-
цию.

Вчера же необходимую бдительность 
проявили и петербургские врачи. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
В Сочи появится 
новый академгородок

Вам светит 
«Сириус»

Ксения Колесникова 

Хватит ли на всех детей центров 
для одаренных? Способен ли 
искусственный интеллект рас-
крыть таланты ребенка? В ка-
ком классе начинать готовиться 
к международным олимпиа-
дам? В России создается мас-
штабная сеть по поиску и под-
держке способных ребят. Об 
этом «РГ» рассказала руководи-
тель фонда «Талант и успех», 
глава Образовательного центра 
«Сириус» Елена Шмелева.

Елена Владимировна, не удив-
ляйтесь: сразу хочу спросить 
про искусственный интеллект. 

Он уже играет в шахматы, ра-
ботает в банках, разрабатыва-
ет лекарства и даже научился 
сдавать ЕГЭ. А в развитии та-
лантов искусственный интел-
лект может помочь? 

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Сейчас обсужда-
ется применение элементов 
искусственного интеллекта при 
предметном обучении. Напри-
мер, математике или информа-
тике. Представьте, что ребенок 
хорошо освоил один модуль в 
геометрии. Программа анали-
зирует его результаты и на их 
основе предлагает следующую 
тему. Причем вместе с 
конкретным развива-
ющим набором задач. 

ПЛАНЫ Утверждена 
новая доктрина 
продовольственной 
безопасности

Доктрина 
на экспорт

Алена Узбекова

Президент Владимир Путин утвердил новую Доктрину 
продовольственной безопасности России. 

Академик РАН, бывший статс-секретарь минсель-
хоза Александр Петриков выделяет три новшества по 
сравнению с прежним вариантом документа, утвер-
жденным в 2010 году (его основные пороговые значе-
ния выполнены). 

Расширена продуктовая линейка, по которой оце-
нивается продовольственная независимость. Добавле-
ны овощи и бахчевые, фрукты и ягоды, а также семена 
основных сельхозкультур отечественной селекции. 
Расширен список потенциальных рисков и угроз про-
довольственной безопасности. Появились риски сни-
жения плодородия сельхозземель из-за их нерацио-
нального использования. Добавлены ветеринарные и 
фитосанитарные риски, санитарно-эпидемиологиче-
ская и социальная угрозы. Последняя обусловлена 
снижением привлекательности сельского образа жиз-
ни. Это создает риски для обеспечения отрасли кадра-
ми. Документ определяет продовольственную безопа-
сность как состояние, при котором обеспечивается про-
довольственная независимость, гарантируется физиче-
ская и экономическая доступность продуктов для каж-
дого гражданина в объемах, необходимых для активного 
и здорового образа жизни.  В прошлой версии Доктрины 
для оценки продовольственной безопасности использо-
вался критерий удельного веса продукции в об-
щем объеме товарных ресурсов внутреннего 
рынка с учетом переходящих запасов.
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6

Президент в Усмани выяснял 
 мнение граждан о мерах, предло-
женных в Послании, и выслушал 
новые предложения.
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ПРОЕКТ Утверждена 
Стратегия развития 
электроники

Чип на экспорт

Елена Березина

Правительство утвердило Стратегию развития элек-
тронной промышленности до 2030 года. Электронная 
промышленность — отрасль экономики, связанная с 
разработкой и производством электронного оборудо-
вания, модулей, компонентов и встраиваемого про-
граммного обеспечения.

«Цель Стратегии — создание конкурентоспособной 
отрасли на основе развития научно-технического и ка-
дрового потенциала, оптимизации и технического пере-
вооружения производственных мощностей, создания и 
освоения новых промышленных технологий», — гово-
рится в сообщении на сайте кабмина.

Предусматрива-
ется, что к 2030 году 
доля гражданской 
электронной про-
дукции в общем объ-
еме производства 
промышленной про-
дукции (по выручке) 
будет составлять не 
менее 87,9%, доля 
электронной про-
дукции российского 
производства в об-
щем объеме вну-
треннего рынка 
электроники — 
59,1%, объем эк-
спорта электронной 
продукции — 12,02 
млрд долларов.

Подготовленная 
минпромторгом Стратегия группирует задачи по девяти 
ключевым направлениям: «Научно-техническое разви-
тие», «Средства производства», «Отраслевые стандар-
ты», «Кадры», «Управление», «Кооперация», «Отрасле-
вая информационная среда», «Рынки и продукция» и 
«Экономическая эффективность». Стратегию планиру-
ется реализовать в три этапа: за 2020—2021 годы увели-
чить долю российской электроники на внутреннем рын-
ке, в 2022—2025 годы — заняться ее продвижением на 
внешних рынках, а в 2026—2030 годы — добиться лидиру-
ющих позиций на перспективных рынках и глобального 
технологического лидерства. Сейчас доля электронной 
промышленности в валовом внутреннем продукте Рос-
сии составляет 1,8%, уровень добавленной стоимости — 
60—80%. Общее количество организаций в отрасли со-
ставляет около 1600—1700. За последнее десятилетие 
(2008—2018 гг.) объем выручки организаций отрасли со-
ставил 1,868 трлн рублей, доля гражданской продукции 
в общем объеме производства промышленной продук-
ции (по выручке) составила 50,3%, а произведенной рос-
сийскими организациями отрасли — 31%. Объем экспор-
та российской электронной продукции составил 4,16 
млрд долларов (рост в 4,4 раза за десять лет), а произво-
дительность труда увеличилась в 4,3 раза, отраслевая 
выручка — в 5,6 раза к 2008 году.  

СЕМЕЙНЫЙ 
РАЗГОВОР

Еще президент отве-
тил на вопрос, как 
можно противостоять 

фальсификациям истории Вто-
рой мировой войны: «Прав-
дой. Только правду нужно из-
лагать, но она должна быть ар-
гументированной». 

И напомнил про планы со-
здать информационно-анали-
тический ресурс с архивными 
документами, доступный для 
всех. Коснулись и политики. 
Парламентская форма правле-
ния часто дает сбои, заметил 
глава государства. 

У нашей страны огромная 
территория, проживает мно-
го народов с разными конфес-
сиями, поэтому власть долж-
на быть «крепкая президент-
ская». На Западе говорят о 
кризисе парламентаризма, в 
ряде стран полгода не могут 
сформировать правительст-
ва. Для России это было бы 
катастрофой, убежден Путин. 
Да и для нормального сущест-
вования парламентской фор-
мы правления политическая 
структура должна «расти дав-
но», как в Европе. А в России 
партии зачастую связаны с 
одним человеком, ее лиде-
ром, и если его нет — нет и 
партии.

Глава государства не только 
встречался с общественно-
стью, но и посетил в Усмани 
новую детскую межрайонную 
поликлинику, посмотрел, как 
идет строительство школы 
искусств, которая заработает 
в сентябре. 

«Все по-современному сде-
лано, информатизация, — по-
хвалил он. — «Умная» поликли-
ника получилась». Вице-пре-
мьер Татьяна Голикова сооб-
щила журналистам, что поли-
клиника построена в рамках 
нацпроекта «Здравоохране-
ние» и такие же появятся по 
всей стране.   

ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко призвала расширить 
запрет на иностранное 
гражданство

Совфед 
диктует погоду

Галина Мисливская

Совет Федерации начал вчера 
весеннюю сессию. Одной из 
центральных тем обсуждения в 
зале заседаний и в кулуарах 
стали поправки в Конститу-
цию, предложенные президен-
том РФ. По мнению главы Сов-
феда Валентины Матвиенко, 
отдельные предложения мож-
но развить, например расши-
рить запрет на иностранное 
гражданство.

«Сегодня мы открываем не 
только очередную парламент-
скую сессию, но и, по сути, но-
вый этап развития российско-
го государственного строи-
тельства и отечественного пар-
ламентаризма», — заявила спи-
кер. Новый этап связан с пред-
ложенными президентом из-
менениями в Конституцию. 
«Поправками повышается 
роль парламента в нашей поли-
тической системе. Совет Феде-
рации получает новые, весьма 
существенные полномочия», — 
подчеркнула Матвиенко. От-
дельно она отметила, что в пра-
вовую систему вводится поня-
тие «сенатор Российской Феде-
рации», которое до сих пор ис-
пользовалось неформально.

«Президент поручил прове-
сти широкое общественное об-
суждение изменений в Консти-
туцию, получить поддержку 
граждан. С этой целью будет 
организовано общероссийское 
голосование. Считаю, что это 
истинно демократический 
подход», — сказала спикер.

В течение весенней сессии 
сенаторы планируют сосредо-
точиться на законодательном 
обеспечении реализации По-
слания. «Социальная полити-
ка остается абсолютным прио-
ритетом государства», — под-
черкнула Матвиенко. «Чтобы 

все предложенные меры зара-
ботали в полную силу, необхо-
димо с учетом озвученных в 
Послании инициатив внести 
коррективы в законопроекты 
о здоровом и безопасном дет-
ском питании, о многодетных 
семьях, об охране здоровья де-
тей в образовательных органи-
зациях и другие», — сказала 
спикер.

«Одна из предложенных 
главой государства поправок 
касается запрета на иностран-
ное гражданство или вида на 
жительство для лиц, занимаю-
щих ключевые государствен-
ные должности. Давно назрев-
шая проблема. Она касается не 
только лиц, занимающих дол-
жности, указанные в Консти-
туции», — считает глава Совфе-
да. По ее словам, «есть факты 
получения зарубежного граж-
данства и вида на жительства, в 
том числе и дипломатами». И 
следует подумать о расшире-
нии запрета на иностранное 
гражданство. «Речь должна 
идти не об «охоте на ведьм», а о 
надежном обеспечении сувере-
нитета России, устранении ма-
лейших лазеек для вмешатель-
ства во внутренние дела нашей 
страны», — пояснила спикер.  

КАДРЫ Совет Федерации назначил Игоря Краснова 
на пост Генпрокурора

Клятва прокурора

Галина Мисливская

И
горь Краснов сме-
нил Юрия Чайку на 
посту Генерального 
прокурора РФ. Ре-
шение о его назна-
чении принял в сре-
ду Совет Федерации 
на первом пленар-
ном заседании ве-

сенней сессии. Главной задачей 
своего ведомства Краснов на-
звал борьбу с коррупцией.

Вопрос о смене первого лица в 
надзорном ведомстве сенаторы 
рассмотрели в самом начале за-
седания. Сначала Совфед прого-
лосовал за отставку Юрия Чайки 
и тепло попрощался с экс-главой 
Генпрокуратуры. Председатель 
СФ Валентина Матвиенко побла-
годарила его за почти 14 лет 
службы и плодотворное сотруд-
ничество с сенаторами. «Ваша 
работа на высоком посту стала 
важной вехой в развитии надзор-
ного ведомства страны. Автори-
тет прокуратуры у нас непрере-
каем, эффективность ее работы 

не вызывает сомнений», — заяви-
ла она, добавив, что это заслуга 
уходящего Генпрокурора. Спи-
кер пожелала ему успехов в но-
вой должности — полпреда прези-
дента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе. На проща-
ние Матвиенко вручила Чайке 
почетную грамоту Совфеда.

За назначение Краснова про-
голосовали все 163 сенатора, 
присутствующих в зале. Он при-
нес присягу Генпрокурора РФ и 
поставил под ее текстом свою 
подпись. «Очень бы хотелось, 
чтобы в стиле работы региональ-
ных прокуратур, Генеральной 
прокуратуры следовали правилу 
не только хватать, сажать и не пу-
щать», — сказала Валентина Мат-

виенко новому Генпрокурору. 
Прокуратура должна следить за 
законностью, но уделять больше 
внимания профилактике, счита-
ет она. «У нас же не стоит задача 
больше посадить людей, а преду-
предить возможные преступле-
ния», — подчеркнула спикер.

Говоря о целях работы Ген-
прокуратуры, Игорь Краснов 
назвал одной из важнейших 
борьбу с коррупцией. «Стоит за-
дача максимально ослабить ука-
занное зло за счет оздоровления 
правовой среды для жесткого 
реагирования на любые корруп-
ционные проявления, в отноше-
нии которых нужно создать ат-
мосферу нетерпимости», — ска-
зал он.  

1

Постановление 
Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации
О назначении Краснова Игоря Викторовича 

на должность Генерального прокурора 
Российской Федерации

В соответствии с частью 2 статьи 129 Конституции Российской Федерации и пунктом 
1 статьи 12 Федерального закона «О прокуратуре Российской Федерации» Совет Феде-
рации Федерального Собрания Российской Федерации постановляет:

1. Назначить по результатам тайного голосования Краснова Игоря Викторовича на 
должность Генерального прокурора Российской Федерации.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.
Председатель Совета Федерации

 Федерального Собрания Российской Федерации 
В. Матвиенко

Москва 
22 января 2020 года № 2-СФ

Присяга 
Генерального прокурора Российской Федерации

(пункт 3 статьи 12 Федерального закона 
«О прокуратуре Российской Федерации»)

«Клянусь при осуществлении полномочий Генерального прокурора Российской 
Федерации свято соблюдать Конституцию Российской Федерации и законы Российской 
Федерации, защищать права и свободы человека и гражданина, охраняемые законом 
интересы общества и государства»

Присягу принес Генеральный прокурор Российской Федерации 
Краснов Игорь Викторович 

22 января 2020 года

ОФИЦИАЛЬНО 

На Северном Кавказе — 
новый полпред 
президента

Владимир Путин подписал указ о 

назначении бывшего Генерально-

го прокурора Юрия Чайки полно-

мочным представителем прези-

дента в Северо-Кавказском феде-

ральном округе. Ранее эту дол-

жность занимал генерал-лейте-

нант Александр Матовников. Он 

указом президента назначен заме-

стителем главнокомандующего 

Сухопутными войсками. Этим же 

документом генерал-полковник 

Александр Ленцов, занимавший 

должность замглавкома Сухопут-

ных войск, назначен советником 

министра обороны.

Игорь Краснов одной из важнейших своих задач назвал борьбу с коррупцией.

А К Ц Е Н Т

Игорь Краснов на новом посту 
намерен жестко реагировать 
на любые коррупционные проявления

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
сегодня рассмотрит пакет 
поправок в Конституцию

Депутаты 
приступят 
к чтению

Татьяна Замахина

Сегодня Госдума в первом чтении рассмотрит поправ-
ки в Конституцию, которые направлены на закрепле-
ние социальных гарантий и совершенствование поли-
тической системы.

Дату рассмотрения внесенного президентом зако-
нопроекта определил Совет Госдумы. По итогам засе-
дания спикер нижней палаты Вячеслав Володин сооб-
щил, что интерес к теме изменений Основного Закона 
крайне высок, многие хотели бы выступить. «Мы дого-
ворились, что в обязательном порядке прозвучат по 
три вопроса от фракции, а затем дополнительное вре-
мя будет выделено «Единой России» как самой боль-
шой фракции», — пояснил он.

Депутаты, заве-
рил Володин, соби-
раются максималь-
но полно изучить 
конституционные 
инициативы, кото-
рые были озвучены 
в Послании прези-
дента, а затем выне-
сены на обсуждение 
специально создан-
ной рабочей группы 
с участием предста-
вителей разных 
сфер.

Напомним основные предложения Владимира Пу-
тина, которые предстоит сегодня рассматривать Гос-
думе. В Конституции будут гарантированы минималь-
ный размер оплаты труда (МРОТ) на уровне не ниже 
прожиточного минимума и индексация социальных 
пособий. Закрепляется обязанность государства регу-
лярно проводить индексацию пенсий.

Кроме того, изменения призваны  существенно рас-
ширить полномочия парламента. В частности, депута-
ты будут утверждать кандидатуру главы правительст-
ва, а не просто давать согласие президенту, как сейчас. 

Доклад на заседании сделает глава профильного Ко-
митета Госдумы по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. Ожидается, что он расска-
жет о рекомендациях комитета ко второму чтению. В 
частности, предлагается проработать вопрос о воз-
можности вынесения Госдумой вотума недоверия чле-
нам кабмина. А кроме того — прописать порядок дейст-
вий на тот случай, если Госдума не утвердит кандида-
туры премьера или федеральных министров. Доработ-
ка ко второму чтению будет тщательной, с учетом мне-
ний экспертов. 

Чтобы пакет поправок в Основной Закон был при-
нят, за него должны проголосовать  две трети депута-
тов Госдумы, три четверти сенаторов. Кроме того, ини-
циативы должны поддержать не менее двух третей ре-
гионов в лице заксобраний.

И уже после рассмотрения в субъектах Федерации 
будет проведено общероссийское голосование. Имен-
но с мнением граждан и будет увязано вступление в 
силу самих президентских поправок. Внедрение нов-
шеств будет поэтапным, рассказал Крашенинников.  

После рассмотре-
ния законопроек-
та парламентом 
будет проведено 
общероссийское 
голосование

Доля электронной 
промышленности 
в ВВП сегодня 
составляет 1,8%, 
к 2030 году она 
должна достичь 
3,8% в лучшем 
случае и 3% — 
в худшем  

КРЕМЛЬ Президент России 
посетит Израиль и Палестину

Визит памяти

Кира Латухина

Сегодня президент России от-
правится в Израиль. Визит при-
урочен к проведению форума 
«Сохраняем память о Холокос-
те, боремся с антисемитиз-
мом», темой которого стало 
75-летие освобождения Освен-
цима. Также Владимир Путин 
посетит Палестину, город Виф-
леем, и все — в один день.

Ранее планировалось, что 
поездка займет два дня, но в 
связи с обновлением россий-
ского правительства ее сокра-
тили до одного, сообщил жур-
налистам помощник россий-
ского лидера Юрий Ушаков. 

Здесь Москва встретила 
полное понимание израиль-
ской стороны, ведь все основ-
ные мероприятия удалось ком-
пактно уложить в один день. 
Путин не сможет присутство-
вать только на торжественном 
обеде для иностранных гостей.

В графике — переговоры с 
президентом и премьер-мини-
стром Израиля, а также откры-
тие памятника «Свеча памя-
ти». 

А затем — посещение фору-
ма, в котором примут участие 
представители более 40 госу-
дарств. Мероприятие пройдет 
в Иерусалиме на площади Вар-
шавского гетто в мемориаль-
ном комплексе жертв Холо-
коста Яд Вашем.

Владимир Путин стал глав-
ным иностранным гостем и вы-
ступит в числе первых, сразу 
после израильских представи-
телей. Российский лидер рас-
скажет о решающем вкладе Со-
ветского Союза в борьбу с на-
цизмом и освобождение Ос-
венцима. Большую часть речи 
займет тема недопустимости 
переписывания истории. Так-
же президент РФ затронет ме-
ждународные проблемы.

На форуме выступят вице-
президент США Майк Пенс, 
президент Франции Эмманю-
эль Макрон, принц Уэльский 
Ч а р л ь з  и  п р е з и д е н т  Ф Р Г 
Франк-Вальтер Штайнмайер. 

Запланирована церемония 
возложения венков в зале па-
мяти. В ходе визита Путин вру-
чит орден Мужества родствен-
никам героя восстания в лаге-
ре «Собибор» Леона Фельгенд-
лера.

«Свеча памяти» знаменует 
память о подвиге защитников 
и жителей блокадного Ленинг-
рада. Мемориал спроектиро-
ван петербургскими и изра-
ильскими архитекторами, а 
его установка стала совмест-
ной инициативой проживаю-
щих в Израиле ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, 
блокадников и соотечествен-
ников, а также властей Санкт-
Петербурга. В основании па-
мятника — капсула с землей 
Пискаревского кладбища.

На переговорах с израиль-
ским премьером Биньямином 
Нетаньяху будут затронуты во-
просы развития отношений во 
всех областях, в том числе в 
торгово-экономической. Со-
стоится обмен мнениями по 
международным и региональ-
ным вопросам, и особое вни-
мание — ситуации на Ближнем 
Востоке (Иран, Сирия, пале-
стино-израильское урегулиро-
вание). 

Запланирована совместная 
с Нетаньяху встреча с патриар-
хом Феофилом III и матерью 
осужденной за контрабанду 
наркотиков израильтянки Ис-
сахар, рассказал Ушаков. И уже 
в конце дня Владимир Путин 
посетит Вифлеем и встретится 
с главой Палестины Махмудом 
Аббасом.

Что касается общения с дру-
гими лидерами, которые соби-
раются на форум, то в связи с 
очень насыщенной програм-
мой российского лидера они 
возможны только в формате 
«на ногах» и будут очень крат-
кими. Запросы поступали, в 
том числе от президента Укра-
и н ы ,  п о д т в ер д и л  Уш а к о в . 
Никто никому не отказывал, 
но с учетом графика продолжи-
тельные контакты вряд ли воз-
можны, пояснил он.  
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ЛЕКАРСТВА В Москве освоили 
производство современных 
анальгетиков

Больной вопрос

Сергей Бабкин

На Московском эндокринном 
заводе наладили выпуск совре-
менных отечественных анальге-
тиков. Они на 20 процентов де-
шевле иностранных препаратов 
и при этом не менее эффектив-
ны. Это стало возможным бла-
годаря реконструкции произ-
водственных линий, которые 
вчера запустили мэр столицы 
Сергей Собянин и министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров. 

«Благодаря модернизации 
мы смогли выпускать эффек-
тивные средства для снятия 
боли и воспалений», — отметила 
советник генерального дирек-
тора завода Людмила Шерша-
кова. Например, фентанил — 
один из самых эффективных в 
мире анальгетиков, в 90 раз эф-
фективнее морфина. Он сохра-
няет свое действие на протяже-
нии 72 часов. На столичном за-
воде его производят по особой 
формуле в пластырях, что пра-
ктически исключает его попа-
дание на черный рынок. «Пред-
приятие освоило выпуск мно-
жества новых лекарств, а его 
доля на отечественном рынке 
наркотических и психотроп-
ных препаратов выросла с 45 до 
95 процентов», — рассказал 
Сергей Собянин. 

Помимо обезболивающих 
здесь начали выпускать и серию 
препаратов, необходимых при 
операциях, ЭКО и других слож-
нейших медицинских манипу-
ляциях. В частности, благодаря 
новым линиям выпуск гепари-
на, атропина и других жизненно 
важных препаратов увеличен в 
два раза. Большинство москов-
ских лекарств входит в список 
жизненно важных, подчеркнул 
Собянин. Многие из них ис-
пользуются при лечении и под-
держке онкологических боль-
ных. 

По словам директора завода 
Михаила Фонарева, модерниза-
ция во многом стала возможной 

благодаря статусу промышлен-
ного комплекса — мэрия присво-
ила его предприятию в 2016 
году. Главное, что это дает про-
изводству, — налоговые льготы. 
Сэкономленные деньги как раз 
идут на модернизацию. В пла-
нах МЭЗ — переоснащение фи-
лиала в Лефортове. Профиль 
этого подразделения — лекарст-
ва в ампулах, таблетках и капсу-

лах. Модернизация должна за-
вершиться в 2022 году, после 
чего в цехах филиала смогут вы-
пускать более одного миллиар-
да таблеток и капсул ежегодно, а 
мощности по выпуску препара-
тов в стеклянных ампулах до-
стигнут показателя в 60 милли-
онов в год. 

Также в филиале «Почеп» в 
Брянской области сейчас со-
здают все необходимое для 
производства отечественных 
активных фармацевтических 
субстанций из сырья животно-
го и растительного происхож-
дения.

Всего в Москве работают 30 
крупных и средних предприя-
тий, выпускающих фармацев-
тическую продукцию, а также 
девять научно-исследователь-
ских организаций, ведущих 
разработки в сфере фармацев-
тической промышленности.  

Помимо обезболи-
вающих на заводе 
начали выпускать 
серию препаратов, 
необходимых 
при операциях, 
ЭКО и других 
медицинских 
манипуляциях

Расширение 
запрета необходи-
мо, чтобы устра-
нить лазейки 
для вмешательст-
ва во внутренние 
дела страны
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РЕШЕНИЕ Михаил Мишустин утвердил 
новую структуру аппарата правительства

Попали в кадры 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин двумя рас-
поряжениями утвердил 

новую структуру аппарата 
правительства и назначил за-
местителей его руководителя, 
глав секретариатов и директо-
ров департаментов. Предель-
ная численность сотрудников 
Белого дома установлена в 
1545 человек.

Вице-премьеру, главе аппа-
рата правительства Дмитрию 
Григоренко разрешено иметь 
11 заместителей. Пока что их 
назначено только десять. Ва-
кантным остается кресло заме-
стителя, совмещающего свою 
должность с должностью руко-
водителя аппарата коллегии 
Военно-промышленной комис-
сии Российской Федерации.

До первого заместителя по-
вышен замглавы аппарата Ва-
лерий Сидоренко. При преж-
нем кабмине он курировал ра-
боту департамента экономики 
и финансов и широкий круг во-
просов экономического разви-
тия.

Свои должности сохранили 
Ольга Кривонос, отвечавшая 
за социальное направление, 
науку и образование, и Алек-
сей Уваров, в чье ведение вхо-
дили вопросы развития про-
мышленности, инфраструкту-
ры, агропромышленного ком-
плекса и информационные тех-
нологии. Повышение получил 
возглавлявший департамент 
международного сотрудниче-
ства Эльмир Тагиров, сопрово-
ждавший все внешние связи 
Белого дома.

Полномочия заместителей 
Григоренко еще будут уточне-
ны, учитывая, что среди них 
шесть новых для аппарата лиц. 
Часть пришла из Федеральной 
налоговой службы. Светлана 
Андрющенко работала замгла-
вы ФНС, курировала деятель-
н о с т ь  а д м и н и с т р а т и в н о -
контрольного, финансового и 
управления контроля налого-
вых органов. Ольга Чепурина 
была начальником управления 
интерактивных сервисов, а 
Игорь Шевченко — начальни-
ком управления кадров.

В замглавы аппарата прави-

тельства также пригласили из 
министерства финансов Илью 
Трунина (в минфине он был от-
ветственным за налоговую по-
литику). 

С новыми обязанностями 
осваивается и Леонид Левин, 
возглавлявший в Государст-
венной Думе комитет по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи. Его направление в Бе-
лый дом должно повысить эф-
фективность работы по созда-
нию цифровой экономики, 
считает спикер нижней палаты 
парламента Вячеслав Володин. 
На пленарном заседании, где 

депутаты провожали коллегу, 
он напомнил о недоработках 
кабмина — медленном внесе-
нии в парламент необходимых 
законопроектов. По словам Во-
лодина, в должности замглавы 
аппарата правительства Левин 
займется вопросами IT-техно-
логий, цифровой экономики и 
средств массовой информа-
ции. Леонид Левин в ответ поо-
бещал максимально эффектив-
но отдавать свои силы работе и 
максимально эффективно вза-
имодействовать с парламента-
риями. После этого Госдума 
сняла с него депутатские пол-
номочия.

Наталья Савина в должно-
сти замруководителя аппарата 
будет также управлять прото-
колом премьер-министра. Про-
токольные функции она испол-
няла и в ФНС, когда Михаил 
Мишустин возглавлял службу.

Пресс-секретарем Михаила 
Мишустина останется Борис 
Беляков, работавший ранее с 
премьером в Федеральной на-
логовой службе. В аппарате 
правительства он назначен ди-
ректором департамента пресс-
службы.

Директором департамента 
референтуры, готовящего для 

председателя правительства 
речи публичных выступлений, 
переназначена Марина Волко-
ва.

В начальники департамен-
тов в Белый дом пришли Евге-
ния Боженова (департамент 
обеспечения регуляторной по-
литики), первый замглавы де-
партамента градостроитель-
ной политики Москвы Максим 
Степанов (департамент разви-
тия и инфраструктуры), заме-
ститель министра культуры 
Павел Степанов (департамента 
сопровождения законопроек-
тной деятельности правитель-
ства).

Ряд заместителей директо-
ров департаментов стали их 
руководителями. Это Алек-
сандр Вишняков в департамен-
те кадров, Евгений Комар в де-
партаменте информационных 
технологий, Виктор Кузнецов в 
департаменте развития между-
народного сотрудничества.

В шести подразделениях ап-
парата руководители времен-
но исполняют обязанности: в 
департаменте контроля, депар-
таменте культуры, националь-
ной и молодежной политики, 
департаменте по обеспечению 
деятельности административ-
ных органов, департаменте ор-
ганизации проектной деятель-
ности, департаменте природ-
ных ресурсов, земельных отно-
шений и агропромышленного 
комплекса и департаменте 
просвещения, высшего образо-
вания и науки.  

Указы Президента Российской Федерации

О Первом заместителе 
Председателя Правительства 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Белоусова Андрея Рэмовича Пер-
вым заместителем Председателя Правительства Российской 
Федерации, освободив его от занимаемой должности.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 25

О Заместителе Председателя 
Правительства Российской Федерации — 

полномочном представителе 
Президента Российской Федерации 

в Дальневосточном федеральном округе
1. В соответствии с пунктами «д» и «к» статьи 83 Конституции 

Российской Федерации и на основании части второй статьи 6 Феде-
рального конституционного закона от 17 декабря 1997 г. № 2-ФКЗ 
«О Правительстве Российской Федерации» назначить Трутнева 
Юрия Петровича Заместителем Председателя Правительства Рос-
сийской Федерации — полномочным представителем Президента 
Российской Федерации в Дальневосточном федеральном округе.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 22

О Заместителе 
Председателя Правительства 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Чернышенко Дмитрия Николаеви-
ча Заместителем Председателя Правительства Российской 
Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 23

О Заместителе Председателя 
Правительства 

Российской Федерации — 
Руководителе Аппарата 

Правительства 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Россий-
ской Федерации назначить Григоренко Дмитрия Юрьевича Заме-
стителем Председателя Правительства Российской Федерации — 
Руководителем Аппарата Правительства Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 24

О Заместителе 
Председателя Правительства 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Хуснуллина Марата Шакирзянови-
ча Заместителем Председателя Правительства Российской 
Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 26

О Заместителе 
Председателя Правительства 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Абрамченко Викторию Валериев-
ну Заместителем Председателя Правительства Российской 
Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 27

О Заместителе 
Председателя Правительства 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Борисова Юрия Ивановича Заме-
стителем Председателя Правительства Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 28

О Заместителе 
Председателя Правительства 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Голикову Татьяну Алексеевну Заме-
стителем Председателя Правительства Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 29

О Заместителе 
Председателя Правительства 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Оверчука Алексея Логвиновича 
Заместителем Председателя Правительства Российской Федера-
ции.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 30

О Министре обороны 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Шойгу Сергея Кужугетовича 
Министром обороны Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 31

О Министре Российской Федерации 
по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 

стихийных бедствий
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Зиничева Евгения Николаевича 
Министром Российской Федерации по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания. 
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 32

О Министре внутренних дел 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции 
Российской Федерации назначить Колокольцева Владимира 
Александровича Министром внутренних дел Российской Феде-
рации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 33

О Министре иностранных дел 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Лаврова Сергея Викторовича 
Министром иностранных дел Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 34

О Министре юстиции 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Чуйченко Константина Анатолье-
вича Министром юстиции Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 35

О Министре науки и высшего 
образования Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Фалькова Валерия Николаевича 
Министром науки и высшего образования Российской Федера-
ции.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 36

О Министре финансов 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Силуанова Антона Германовича 
Министром финансов Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 37

О Министре строительства 
и жилищно-коммунального 

хозяйства Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции 

Российской Федерации назначить Якушева Владимира Вла-
димировича Министром строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 38

О Министре просвещения 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Кравцова Сергея Сергеевича 
Министром просвещения Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 39

О Министре промышленности 
и торговли Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Мантурова Дениса Валентиновича 
Министром промышленности и торговли Российской Федера-
ции.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации

 В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 40

О Министре здравоохранения 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции 
Российской Федерации назначить Мурашко Михаила Аль-
бертовича Министром здравоохранения Российской Феде-
рации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации

 В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 41

О Министре экономического 
развития Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции 

Российской Федерации назначить Решетникова Максима 
Геннадьевича Министром экономического развития Россий-
ской Федерации, приняв его отставку с должности губерна-
тора Пермского края по собственному желанию.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 42

О Министре цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Шадаева Максута Игоревича 
Министром цифрового развития, связи и массовых коммуника-
ций Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 43

О Министре транспорта 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Дитриха Евгения Ивановича 
Министром транспорта Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 44

О Министре спорта 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Матыцина Олега Васильевича 
Министром спорта Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 45

О Министре сельского хозяйства 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции 
Российской Федерации назначить Патрушева Дмитрия Нико-
лаевича Министром сельского хозяйства Российской Феде-
рации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 46

О Министре Российской Федерации 
по развитию Дальнего Востока 

и Арктики
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Козлова Александра Александро-
вича Министром Российской Федерации по развитию Дальнего 
Востока и Арктики.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 47

О Министре природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-

сийской Федерации назначить Кобылкина Дмитрия Николаевича 
Министром природных ресурсов и экологии Российской Федера-
ции.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 48

О Министре культуры 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Любимову Ольгу Борисовну 
Министром культуры Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 49

О Министре труда и социальной 
защиты Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции 
Российской Федерации назначить Котякова Антона Олегови-
ча Министром труда и социальной защиты Российской Феде-
рации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 50

О Министре энергетики 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции 
Российской Федерации назначить Новака Александра Вален-
тиновича Министром энергетики Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 21 января 2020 года № 51

А К Ц Е Н Т

Предельная численность сотрудников 
Белого дома установлена 
в 1545 человек

ОЦЕНКИ В Совете Федерации 
и Госдуме прокомментировали 
назначение новых министров

Выбор под задачи

Татьяна Замахина

Утвержденная структура пра-
вительства соответствует тем 
задачам, которые поставил пре-
зидент России Федеральному 
Собранию, заявила журнали-
стам спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. «Для 
успешного решения масштаб-
ных задач, поставленных прези-
дентом, требуется, чтобы госу-
дарственно-политическая си-
стема была более гибкой, жи-
вой, эффективной», — подели-
лась мнением сенатор.

По оценке Матвиенко, пред-
седатель правительства руко-
водствовался следующими кри-
териями: «Чтобы это были про-
фессиональные, опытные люди, 
прошедшие школу в тех или 
иных сферах, современно мы-
слящие, образованные». «Это 
вселяет уверенность, что у них 
все получится», — отметила спи-
кер. В целом же серьезное об-
новление вкупе с омоложением 
правительства прошло сбалан-
сированно, считает Матвиенко. 
По ее оценке, это позволит обес-
печить преемственность в рабо-
те кабинета, сохранение всего 
того ценного, что было накопле-
но в последние годы. Говоря о 
конкретных назначениях, глава 
верхней палаты отметила уси-
ление финансово-экономиче-
ского блока. «И это правильно, 
— оценила она, — потому что 
важнейший вызов, который 
стоит сегодня перед нашей 
страной, — повысить темпы ро-
ста экономики, произвести 
структурные изменения, под-
держать малый и средний биз-
нес, наладить новую инвестици-
онную политику».

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, оценивая обновление 
кабмина, отметил, что в резуль-
тате «реализован запрос обще-
ства, наших граждан и парла-
мента на более эффективную 
работу». «Мы надеемся, что но-
вый состав правительства сде-
лает все возможное, чтобы как 
можно быстрее мы покончили с 
бедностью, повышалось благо-
состояние наших граждан», — 
добавил он. Володин тоже на-
помнил о задаче от президента 
обеспечить темпы роста эконо-
мики выше среднемировых. В 
этом смысле он положительно 
оценил назначение нового гла-
вы минэкономразвития. По его 
словам, Максим Решетников 
может преуспеть в исполнении 
этой задачи, ведь имеет боль-
шой опыт эффективной работы. 

В свою очередь первый за-
мпред Госдумы Александр Жу-
ков рассчитывает, что министр 
финансов Антон Силуанов в ко-
манде с вице-премьером Татья-
ной Голиковой и первым за-
мпредом кабмина Андреем Бе-
лоусовым смогут существенно 

ускорить реализацию важней-
ших положений Послания пре-
зидента. Отдельно депутат оста-
новился на назначении Бело-
усова, который будет курато-
ром финансово-экономическо-
го блока. Это один из наиболее 
уважаемых и ведущих экономи-
стов в России, много лет рабо-
тал и в правительстве, и вместе 
с президентом, напомнил Жу-
ков. «Конечно же, его взгляды во 
многом легли и в формирование 
Послания президента послед-
них лет и национальных проек-
тов», — подчеркнул парламента-
рий. Жуков добавил, что ряд но-
вых членов кабмина своей пре-
дыдущей работой доказали, что 
они могут успешно реализовы-
вать самые амбициозные и 
трудные проекты.  

Депутаты Госдумы совмест-
но с новым составом правитель-
ства в течение нескольких дней 
подготовят совместный план по 
законодательному решению 
всех вопросов, поставленных в 
Послании. Рассчитывают на те-
сное взаимодействие и лидеры 
фракций. Глава фракции «Еди-
ная Россия» Сергей Неверов 
считает, что новому составу 
правительства предстоит более 
динамичная работа на основе 
той базы, которая была сформи-
рована ранее. Он уверен, что 
кабмин впредь будет более те-
сно взаимодействовать с регио-
нами для выполнения нацпро-
ектов. Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов рассказал, что доволен 
сохранением силового и между-
народного блока кабмина. «Со-
хранили тех, кто успешно рабо-
тал», — пояснил он. Зюганов, 
кроме того, отметил назначение 
ректора ТюмГУ Валерия Фаль-
кова министром науки и высше-
го образования РФ. «У ректора 
больше опыта, он знает лучше 
людей. Может быть, все продви-
нется», — выразил надежду он, 
говоря о проблемах в сфере об-
разования. Лидер «Справедли-
вой России» Сергей Миронов 
назвал «хорошей ротацией» об-
новление правительства и оха-
рактеризовал новый состав как 
работоспособный. «Дмитрий 
Чернышенко прекрасно зареко-
мендовал себя в ходе подготов-
ки к Олимпийскими играм в 
Сочи, руководителем оргкоми-
тета которых он был, — отметил 
Миронов. — Рад, что вице-пре-
мьером стала Виктория Абрам-
ченко. Работая в Росреестре, она 
проявила себя как суперпрофес-
сионал». Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский отметил, что «со-
став стал моложе» и что «поме-
няли весь социальный блок», 
ведь надо решать проблемы бед-
ности, улучшать жизнь инвали-
дов. Ротация — это замечательно, 
оценил политик, ведь это — «све-
жий взгляд, больше энергии, 
движение вперед».  

Между тем 

— По итогам первого заседания правительства, прошедшего во втор-

ник сразу после назначения нового состава кабинета министров, пре-

мьер-министр Михаил Мишустин поручил министерству экономиче-

ского развития до 20 февраля представить уточнения в единый план 

по достижению национальных целей развития на период до 2024 

года.

Чиновники, ответственные за реализацию национальных проектов, 

должны в этот же срок представить поправки для своих нацпроектов, 

а главы министерств до 28 февраля подготовят предложения по кор-

ректировке государственных программ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

— Госдума утвердила Александра 

Хинштейна в должности предсе-

дателя комитета по информаци-

онной политике, информацион-

ным технологиям и связи. Он сме-

нил на этом посту Леонида Леви-

на, перешедшего на работу в ап-

парат правительства. Соответст-

вующее постановление палата 

единогласно приняла на пленар-

ном заседании в среду. По сло-

вам главы фракции «Единая Рос-

сия» в Госдуме Сергея Неверова, 

выбор кандидатуры обусловлен 

тем, что Александр Хинштейн 

«имеет достаточно серьезный 

опыт работы в Госдуме, опыт ра-

боты с профессиональным сооб-

ществом». 

Подготовила 
Галина Мисливская.

Наталья Козлова

С
огласно распоряже-
нию председателя 
правительства РФ 
новым руководите-
лем Федеральной 
службы государст-
венной регистра-
ции, кадастра и кар-
тографии (Росрее-

стра) назначен Олег Скуфин-
ский. 

Главу службы представила 
новый вице-премьер прави-
тельства Виктория Абрамчен-
ко:

— Олег Александрович — че-
ловек не чужой для этого ве-
домства. Он — инженер-землеу-
строитель, стартовал в сфере 
недвижимости с работы, свя-
занной с кадастровым учетом, 
с государственной кадастровой 
оценкой. Олег Александрович 
имеет богатый опыт. Это назна-
чение я оцениваю как очень 
правильный, грамотный, взве-
шенный шаг. Сохраняется пре-
емственность, что позволит до-
биваться более качественных 
нормативных актов и их приня-
тия и обеспечить выполнение 
тех задач, которые перед нами 
поставлены.

До вчерашнего дня Олег Ску-
финский работал заместителем 
полномочного представителя 
президента РФ в Дальневосточ-
ном федеральном округе.

Скуфинскому 45 лет. Родил-
ся в Курске. Окончил Воронеж-
ский государственный аграр-
ный университет. В дипломе на-
писано — «инженер-землеу-
строитель». Новый глава Росре-
естра — кандидат экономиче-
ских наук. В 2000 году защитил 

диссертацию на тему «Оценка 
городских земель для целей на-
логообложения и иных госу-
дарственных целей». Трудился 
в министерстве по земельной 
политике, строительству и жи-
лищно-коммунальному хозяй-
ству, госкомитете по земельной 
политике, службе земельного 
кадастра. 

Потом Олег Скуфинский 

ушел в бизнес на десять лет. В 
коммерческих структурах за-
нимался управлением земель-
но-имущественным комплек-
сом, разработкой информаци-
онных систем, налогообложе-
нием недвижимости.

С 2018 года работал замести-
телем полпреда президента РФ в 
Дальневосточном федеральном 
округе.  

Виктория Абрамченко, представляя Олега Скуфинского коллективу Росреестра, подчеркнула, что пришел профессионал.
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КАДРЫ Виктория Абрамченко представила руководителя 
Росреестра

Рубли и сотки
А К Ц Е Н Т

Олег Скуфинский — инженер-землеу-
строитель, стартовал с работы, 
связанной с кадастровым учетом, 
с государственной кадастровой оценкой
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Андрей Белоусов: 
Как получить три с плюсом
Игорь Зубков

Переход Андрея Белоусова в правительство стал одним из наиболее 
ярких перемен в его составе. В качестве первого вице-премьера, ку-
рирующего финансово-экономический блок (минфин и минэконо-
мразвития), он заменил Антона Силуанова, сохранившего пор-
тфель министра финансов. 

Будучи с 2013 года помощником президента, Белоусов стал од-
ним из архитекторов национальных проектов. Их главная идея в 
концентрации государственных инвестиций на приоритетных на-
правлениях — в этой модели бюджетные деньги должны дать пер-
вый импульс для более высоких темпов экономического роста. С 
его переходом в Белый дом эксперты единодушно связывают расче-
ты на более последовательное и ритмичное исполнение нацпроек-
тов, буксовавших на старте в прошлом году (в частности, расходы 
по «Цифровой экономике» были исполнены на 53,6%, «Экологии» 
— на 61,7%). 

В новой должности Белоусову предстоит участвовать в опреде-
лении механизма расходования «излишков» Фонда национального 
благосостояния. В середине 2020 года, когда в ФНБ будет перечи-
слена валюта, закупленная по бюджетному правилу в прошлом 
году (около 45 млрд долларов), у правительства появятся основа-
ния для инвестирования средств фонда сверх порогового уровня в 
7% ВВП в самоокупаемые инфраструктурные проекты. Ранее Силу-
анов, учитывая позицию Банка России, называл довольно осторож-
ные объемы расходов из ФНБ — на уровне 300 млрд рублей в год. 

Белоусов — один из лучших прогнозистов, предметно разбираю-
щийся в анализе секторов экономики, говорят работавшие с ним 
люди. Но у него совсем не много времени для проведения ключевых 
решений: уже в 2021 году правительство должно продемонстриро-
вать, что способно ускорить рост экономики до среднемировых 
темпов (3%+), хотя самые оптимистичные прогнозы, исключая 
прогноз минэкономразвития, исходят из роста не более 2%. Глав-
ный вопрос заключается в том, хватит ли для ускорения экономики 
эффекта от нацпроектов и объявленных в Послании президента 
мер поддержки спроса (пособия для малообеспеченных семей с 
детьми, расширение программы маткапитала и снижение налога 
на прибыль для инвестирующих компаний). Если не хватит, на по-
вестку дня может встать вопрос о смягчении бюджетной политики 
— профицит бюджета это позволяет, но именно жесткие ограниче-
ния по бюджетным расходам до сих пор сильно помогали Банку 
России снижать ключевую ставку без риска для инфляции. 

У Белоусова богатый опыт работы во власти: до перехода в адми-
нистрацию президента он был министром экономического разви-
тия (2012—2013), директором Департамента экономики и финан-
сов правительства (2008—2012), заместителем министра экономи-
ческого развития и торговли (2006—2008, работал под руководст-
вом Германа Грефа, а затем Эльвиры Набиуллиной). 

Он — достаточно редкий для России пример, когда академиче-
ский ученый стал государственным деятелем. Перед тем как перей-
ти на госслужбу он получил известность как экономист, совмещав-
ший теоретические изыскания с работой в качестве консультанта 
правительства, когда государству приходилось реагировать на бы-
стро менявшуюся ситуацию в экономике. Еще с перестройки Бело-
усов работал в Институте народнохозяйственного прогнозирова-
ния РАН, в 2000—2006 года возглавлял организованный им Центр 
макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирова-
ния и одновременно был внештатным советником главы прави-
тельства. По специальности Белоусов — экономист-кибернетик 
(МГУ, 1981). Родился 17 марта 1959 года в Москве. 

Дмитрий Григоренко: 
Налоговик с 20-летним стажем
Юлия Кривошапко

Вице-премьером — главой аппарата правительства Михаила Ми-
шустина стал его соратник, бывший заместитель в Федеральной на-
логовой службе Дмитрий Григоренко.

Дмитрий Юрьевич родился 14 июля 1978 года в Нижневартовс-
ке Тюменской области. В 2000 году окончил Институт экономики, 
права и естественных специальностей Кубанского госуниверсите-
та, по специальности юрист. Он также имеет диплом Кубанского 
института международного предпринимательства и менеджмента.

В налоговые органы Григоренко пришел в 2000 году. До 2003 
года был специалистом I категории инспекции Федеральной нало-
говой службы № 4 по городу Краснодар. В 2003 году исполнял обя-
занности главного государственного налогового инспектора Меж-
региональной инспекции ФНС по крупнейшим налогоплательщи-
кам № 2.

С 2003 по 2006 год занимал должности главного государствен-

ного налогового инспектора сводно-аналитического отдела депар-
тамента налогообложения прибыли, заместителя начальника ана-
литического отдела, начальника отдела налогообложения коммер-
ческих организаций и налогового учета управления налогообложе-
ния прибыли Федеральной налоговой службы.

В 2006 году стал начальником отдела администрирования нало-
га на прибыль коммерческих организаций и налогового учета. За-
тем возглавил отдел налога на прибыль и специальных налоговых 
режимов.

С 2012 по 2013 год Григоренко возглавлял управление налогоо-
бложения Федеральной налоговой службы. В августе 2013 года стал 
руководителем управления налогообложения юридических лиц. В 
октябре 2013 года был назначен заместителем руководителя Феде-
ральной налоговой службы. В этой должности Григоренко коорди-
нировал деятельность по работе с задолженностью, регистрации и 
учету налогоплательщиков, модернизации налоговых органов, на-
логообложению доходов физических лиц и администрированию 
страховых взносов.

Виктория Абрамченко: 
Счет в пользу гражданина
Наталья Козлова

Действительный государственный советник РФ 2-го класса Викто-
рия Абрамченко до нынешнего назначения на пост вице-премьера 
возглавляла Росреестр — ведомство, ответственное за регистрацию 
и учет прав на самое ценное имущество, которое есть у россиян — 
нашу недвижимость. Теперь она будет курировать в числе прочих и 
деятельность Росреестра, перешедшего в прямое подчинение пра-
вительства РФ. 

Виктория Абрамченко — одна из архитекторов дачной и гараж-
ной амнистии. Ее советы, как оспорить кадастровую оценку не-
движимости, применяла и применяет вся страна — от рядового 
гражданина до серьезного бизнеса. Разрабатывая важнейшие для 
граждан законопроекты, продолжала утверждать, что лучше все-
го — правовая стабильность. Недавно в редакции «Российской га-
зеты» Виктория Абрамченко представила важный законопроект, 
который в лучшую сторону коснется кошелька почти всех семей в 
России. Речь идет о том, что все ошибки в кадастровой оценке на-
ших участков, дач будут трактоваться в пользу граждан. Это на-
прямую скажется на расчете налогов на недвижимость. А еще, да-
вая советы читателям «Российской газеты», Абрамченко всегда 
подчеркивала, что государство должно защищать интересы гра-
ждан, когда речь идет об их недвижимости. 

На последнем «Деловом завтраке» в редакции «Российской газе-
ты» объясняла, что кадастровые работы должно осуществлять и 
контролировать государство, что даст людям и госструктурам, 
местному самоуправлению гарантию правильности работ и ис-
правления ошибок, если таковые произойдут. 

Очень много внимания уделяла на посту главы Росреестра кар-
тографии. Доказывала, что работа в этом направлении важна не 
только для обороны страны и для бизнеса, но и для рядовых пользо-
вателей.

Виктория Валериевна Абрамченко окончила Красноярский го-
сударственный аграрный университет и Российскую академию 
госслужбы при президенте РФ. Дальше биография нового вице-пре-
мьера в основном связана с работой в государственных структурах.

Начинала с Комитета по земельным ресурсам и землеустройст-
ву, потом в ФГУ «Земельная кадастровая палата». С начала 2000-х 
годов трудилась в Росземкадастре и Роснедвижимости. С 2011 года 
— заместитель руководителя Росреестра, потом директор департа-
мента Министерства сельского хозяйства РФ и, наконец, статс-се-
кретарь — заместитель министра сельского хозяйства России.

Осенью 2016 года распоряжением правительства назначена за-
местителем министра экономического развития РФ — руководите-
лем Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии. За время ее работы на этом посту Росреестр серьез-
но продвинулся в создании всевозможных цифровых сервисов и пе-
реводе услуг в электронный вид. Только за последний год принято, 
не без участия Росреестра, несколько важных законов, защищаю-
щих граждан от мошенничества с их недвижимостью. 

Алексей Оверчук: 
Человек «цифры»
Юлия Кривошапко

Вице-премьером, курирующим вопросы цифровизации, стал близ-
кий Михаилу Мишустину его бывший заместитель в Федеральной 
налоговой службе Алексей Логвинович Оверчук.

Он родился 9 декабря 1964 года. Окончил Московскую сельско-
хозяйственную академию им. К.А. Тимирязева по специальности 
экономическая кибернетика. Кандидат экономических наук. В 
1986—1993 годах занимался научной работой в академии. С 1993 

по 2007 год замещал должности главного специалиста, заместителя 
начальника управления, главы управления, заместителя руководи-
теля службы, агентства в органах государственного кадастрового 
учета недвижимости, где занимался вопросами оценки, землеу-
стройства, государственной регистрации прав на недвижимость. С 
2000 по 2007 год избирался членом бюро и заместителем председа-
теля рабочей группы по управлению земельными ресурсами Евро-
пейской экономической комиссии Организации Объединенных 
Наций (ООН).

С 2007 по 2008 год был замруководителя Федерального агентст-
ва по управлению особыми экономическими зонами, где коорди-
нировал работу по привлечению инвесторов. С 2008 года до октя-
бря 2010 года занимал руководящие должности в группе инвести-
ционных компаний UFG Asset Management. С октября 2010 года 
был советником руководителя ФНС.

В марте 2011 года занял должность замруководителя Федераль-
ной налоговой службы. На этом посту он курировал работу управ-
ления международного сотрудничества и валютного контроля, во-
просы анализа международной практики в сфере налогообложе-
ния, оценки рыночных процессов и ценообразования, практики 
применения международных договоров РФ об избежании двойного 
налогообложения.

Именно Алексей Оверчук «замещал» Михаила Мишустина на 
недавнем Гайдаровском форуме в качестве ключевого спикера па-
нельной дискуссии «Налоги в цифровом мире». Глава налоговой 
службы должен был выступить с основным докладом, но накануне 
стало известно, что президент Владимир Путин предложил его кан-
дидатуру на пост председателя правительства. В день проведения 
панельной дискуссии Михаил Мишустин встречался с депутатами 
Госдумы, поэтому на форум приехать не смог. Алексей Оверчук 
признался, что начальник позвонил ему в два часа ночи и попросил 
извиниться за то, что не сможет участвовать в дискуссии. Несмотря 
на то что времени на подготовку к выступлению было мало, Овер-
чук прекрасно справился с задачей спикера. 

Ключевой мыслью, которую новый куратор «цифры» хотел до-
нести до участников форума, было то, что перемен не нужно ждать, 
к ним нужно готовиться. Эта стратегия как нельзя лучше подходит 
той отрасли, за которую Алексей Оверчук теперь будет отвечать в 
качестве вице-премьера.

Марат Хуснуллин: 
Какое у меня хобби? Работа
Любовь Проценко

Вчера журналисты, пишущие о строительстве, делились друг с дру-
гом печалью: «Что же мы теперь будем делать по субботам?» Ведь 
при Хуснуллине практически каждое субботнее утро для них начи-
налось с объезда строек, которых в Москве сотни. Я же уверена: для 
самого Хуснуллина, нового вице-премьера РФ, в этом плане мало 
что изменится. Только  ездить теперь он будет не в Новую Москву 
или очередную станцию метро, а на Камчатку, Сахалин, в Красно-
ярский край, Рязань… Страна-то большая, а значит, и строек в ней 
еще больше. 

О том, какие из них  в приоритете  для вице-премьера, Хуснул-
лин сказал вчера на своем первом  совещании в минстрое: «На 
встрече с президентом и председателем правительства поставлена 
конкретная задача внести кардинальные изменения, чтобы строи-
тельная отрасль стала одним из основных драйверов развития 
страны». Рассказал и о том, как, по его мнению, этого можно до-
биться: нужно заняться проработкой нормативной базы, чтобы ос-
вободить отрасль от излишних ограничений,  изменить подход к це-
нообразованию. А также еще раз оценить ситуацию с аварийным 
жильем и капремонтом. Говоря о важности высоких объемов стро-
ительства жилья, поставил задачу — выйти на 120 млн. кв. м  в год. 
Это практически на треть больше, чем строится сейчас! По всему 
предыдущему опыту работы Хуснуллина ( 9 лет министром строи-
тельства, архитектуры и ЖКХ Татарстана и еще столько же — заммэ-
ра Москвы по градостроительной политике и строительству) не 
сомневаюсь, что она ему по плечу. В Татарстане он успешно зани-
мался комплексной программой жилищного строительства не 
только Казани, но и Набережных Челнов, Нижнекамска, Елабуги, 
Альметьевск.а. Столичные же строители под его руководством в 
2019 году поставили рекорд: ввели его в строй почти 5 млн кв. м 
квартир. Столько не строилось с 60-х годов, когда страна застраи-
валась хрущевками, чтобы вытащить народ из бараков и коммуна-
лок. Но в отличие от прежних времен Москва в последние годы воз-
водила не просто дома в спальных районах, а рядом с ними непре-
менно детсады, поликлиники, магазины. Начата и масштабная про-
грамма реновации, в ходе которой за 15 лет миллион москвичей 
получат новые квартиры взамен устаревших. Хуснуллин же счита-
ет, что и этого мало: «В стране приходится по 23 «квадрата» на че-
ловека, а в Москве — только по 19», — говорит он 

Наверняка не забросит вице-премьер  и дороги. Ту же столицу в 
2010 году застал задыхающейся в пробках. За эти годы в городе по-
строено 900 км новых дорог. А еще 155 км линий метро, Московское 

центральное кольцо, суперсовременная дорога, построенная на 
базе старых железнодорожных путей, по которым когда-то подво-
зили сырье к заводам и фабрикам столицы. В прошлом году к нему 
добавились два Московских центральных диаметра, по которым в 
режиме подземки для горожан пошли все пригородные поезда, ко-
торые прежде проходили город насквозь. Это позволило многим 
москвичам без сожаления оставить свои иномарки для поездок на 
дачу, а самим пересесть на метро, электрички, в автобусы и трам-
ваи. «Где в Америке 70% горожан пользуются общественным тран-
спортном, как в Москве? — как-то спросил Марат Хуснуллин у про-
фессора Пенсильванского университета урбаниста Вукана Вучи-
ка.— И сам себе ответил: «Нигде. Пусть приезжают, научим, как мы 
это сделали». Но пока есть кого учить еще и в России.

Дмитрий Чернышенко: 
Оптимист из оптимистов
Николай Долгополов

Дмитрий Чернышенко — тот самый человек, который и привез в 
2014 году Олимпиаду в Сочи. Мало кто верил, что зимние Игры 
можно провести в российских субтропиках. А молодой оптимист, 
тогда просто Дима Чернышенко, за эту идею бился с 2004 года. И не 
только потому, что сам сочинец. Хотел доказать, что сможем, что 
мы достойны, и, окружив себя группой молодых энтузиастов, бо-
ролся за мечту, которая многим и дома казалась утопической.

Даже в самые трудные моменты, когда, казалось, что не одо-
леть нам в 2007 году на тайном голосовании членов МОК в дале-
кой и никому не понятной Гватемале фаворитов из всем известно-
го зимними чудесами австрийского Зальцбурга и богатого-пребо-
гатого корейского Пхёнчхана, президент Заявочного комитета 
Сочи-2014 Дмитрий Чернышенко блистал выдержкой, демон-
стрировал уверенность. Сомнения — долой. Из лексикона его 
юных сотрудников стараниями шефа исчезло словосочетание «а 
если проиграем».  Он никому не позволил утопить заявку Сочи в 
собственном неверии.

И всесокрушающая, основанная на упорной работе вера в олим-
пийское предназначение Сочи, победила. С помощью президента 
Владимира Владимировича Путина мы выиграли.

Но за час до объявления результатов второго и окончательного 
тура всю многочисленную делегацию и российских журналистов 
бил мандраж. Всех, кроме Дмитрия Николаевича и, до сих пор гор-
жусь, меня. Из разных источников мы узнали тайну исхода от двух 
чуть не высших руководителей МОК: Сочи выиграли несколькими 
голосами. Не случайно припоминаю тот эпизод. За несколько лет 
работы в Заявочном комитет Сочи-2014 Дмитрий сумел сделаться 
своим в шумном, порой непредсказуемом, иногда вздорном миро-
вом спортивном руководстве. Авторитет был еще более упрочен, 
когда все спортивные сооружения были построены в срок и даже 
раньше. Хотя даже по нашим ударным нормам на это должна была 
бы уйти не одна пятилетка. Так что сейчас на международную аре-
ну выходит отлично подготовленный переговорщик, лично знако-
мый с сильными сего спортивного мира и свободно общающийся с 
его лучшими и худшими представителями на английском. Что нам 
так требуется сегодня в борьбе за признание и очищение.

 После отлично проведенных Игр Дмитрий Николаевич на не-
сколько недель загрустил. Главное дело жизни, так считал он в тот 
печальный и счастливый момент, сделано. Но дни грусти пробежа-
ли быстро. Чернышенко не из тех, кто может позволить себе жить 
воспоминаниями о пусть чудесном, но прошлом. Он — человек на-
стоящего и будущего.

Новая задача виделась многим, в том числе и годами пребыва-
ния в большом спорте закаленным, просто невыполнимой. Пред-
стояло создать немыслимое — Континентальную хоккейную лигу. А 
это значит, во многом переиначить структуру популярнейшего в 
стране хоккея. Создать фактически новое мощное коммерческое 
объединение. Пересмотреть клубные дела в финансовом плане, да 
еще побыстрее привить им некую идеологию, отличающуюся от де-
сятилетиями вбивавшейся. И обязательно привлечь иностранные 
клубы, поначалу совсем не склонные к участию в российском меро-
приятии. Или в предприятии.   

 И когда в конце 2014-го Дмитрий Чернышенко занял пост пре-
зидента КХЛ, не некоторые, а многие (среди них было немало тех, 
кто в свое время не верил в идею с Сочи) вновь зашептались о гряду-
щей неудаче. Вот уж нет. КХЛ процветает, обгоняя в хорошие дни по 
посещаемости даже Его Величество футбол. Иностранные команды 
в КХЛ прижились. Лига стала второй по значимости после североа-
мериканской НХЛ. Но дайте время…

Чернышенко как никто понимает интересы медиа, умело обща-
ясь с журналистами. И откликается на запросы болельщиков, по су-
ществу той же широкой публики. И с января 2015 года возглавлял 
холдинг «Газпром-медиа». Руководит еще несколькими проектами.

Удастся ли совмещать все эти не должности и вытекающие их 
них обязанности с постом вице-премьера правительства? Решать 
Дмитрию Николаевичу. Для таких оптимистичных трудоголиков, 
как новый вице-премьер, преград здесь не существует.

Новоселы в Белом доме: 
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штрихи к портрету
Михаил Мурашко: 
Хороший врач и талантливый 
управленец
Марина Гусенко

Новый министр здравоохранения Михаил Мурашко родился 9 ян-
варя 1967 года в Свердловске. В 1992 году окончил Уральский госу-
дарственный медицинский институт ордена Трудового Красного 
Знамени. С 1992 по 1996 год был врачом-интерном, врачом-акуше-
ром-гинекологом республиканской больницы в Сыктывкаре Ре-
спублики Коми.

С 1996 по 2000 год был главным врачом республиканского госу-
дарственного учреждения здравоохранения — Республиканского 
медицинского объединения Коми и перинатального центра Агент-
ства Республики Коми по здравоохранению. В марте 2006 года был 
назначен министром здравоохранения Республики Коми. С июля 
2012 года стал заместителем руководителя Росздравнадзора по Мо-
скве, а уже в марте 2013 года — врио руководителя Федеральной 
службы по надзору в сфере здравоохранения. В июле 2015 года воз-
главил Федеральную службу по надзору в сфере здравоохранения и 
занимал эту должность до момента назначения министром здраво-
охранения России. За годы управления Росздравнадзором ведомст-
во перешло на риск-ориентированную модель контроля, начало ре-
ализовывать механизм «контрольной закупки». Особое внимание 
ведомства было направлено на соблюдение прав россиян на полу-
чение доступной, эффективной и безопасной медицинской и лекар-
ственной помощи.

При нем в фармацевтической отрасли началась активная борьба 
с лекарственным фальсификатом, а позднее стартовал проект по 
маркировке лекарственных средств, который начался в 2017 году. 
В сфере здравоохранения за годы его руководством Росздравнадзо-
ром ужесточился контроль за оказанием услуг в сфере косметоло-
гии, пластической хирургии и других областях медицины.

С 2006 года — доктор медицинских наук по двум специальностям 
— «Организация здравоохранения и общественное здоровье» и 
«Акушерство и гинекология». Докторская диссертация посвящена 
организации перинатальной помощи: разработана современная 
модель оказания перинатальной помощи матери и ребенку, кото-
рая внедрена в России.

Является профессором Московского государственного меди-
цинского университета им. И.М. Сеченова, завкафедрой БМТ-5 
«Исследования, испытания и эксплуатация медицинской техники» 
Московского государственного технического университета имени 
Н.Э. Баумана.

Эксперты отмечают богатый опыт нового министра на должно-
сти как врача, так и управленца. По мнению прокомментировав-
ших его назначение специалистов отрасли, у нового главы мин-
здрава есть все качества и навыки для успешного выполнения за-
дач, которые стоят перед отечественным здравоохранением, а в 
подсказках он не нуждается.

Ольга Любимова: 
Хорошие фестивали 
нужно поддерживать, 
плохие — зачем? 
Инга Бугулова 

Новым министром культуры назначена Ольга Любимова. Она ро-
дилась 31 декабря 1980 года в семье Бориса Любимова — известного 
театроведа и педагога, ныне ректора Высшего театрального учили-
ща имени Щепкина. Внучка Николая Любимова — великого пере-
водчика, создавшего образцовые русские переводы Рабле, Серван-
теса и Пруста, которые и по сей день остаются непревзойденными. 

Училась в православной историко-филологической гимназии 
имени преподобного Нестора Летописца, но после седьмого класса 
перешла в светскую школу. Затем поступила на факультет журна-
листики МГУ. Окончила также факультет театроведения ГИТИСа 
(РАТИ). 

Супруг — Евгений Баранов, военный корреспондент Первого ка-
нала. Двое детей.

Начинала карьеру на телевидении: была корреспондентом и ве-
дущей программ на разных каналах, автор ряда документальных 
фильмов. В ее фильмографии как сценариста: сериал «Война и 
мифы», телефильмы «Никита Михалков», «Путь Патриарха» (о па-
триархе Алексии), «Преподобный Сергий Радонежский», «Чужая 
земля». 

В 2015 году являлась советником в департаменте кинематогра-
фии Минкультуры России, после чего ушла из ведомства на Первый 
канал. В минкульт вернулась в 2018-м — на должность директора де-
партамента кинематографии.

В этой должности она побывала на «Деловом завтраке» «Россий-
ской газеты». 

Вспомним, о чем она говорила.

О кинофестивалях 
Понятно, что 55 кинофестивалей, которые сейчас поддержива-

ет министерство культуры, не должны представлять собой список, 
«отлитый в золоте». Каждый год на основании конкурса следует 
выбирать сильнейшие.

 Можно говорить и о том, что фестивали, возможно, в дальней-
шем будут участвовать в питчингах, это обсуждается. Ведь фести-
вали меняются: одним нужна поддержка, другие — справятся сами. 
Хорошие фестивали нужно поддерживать, плохие — зачем? Не луч-
ше ли запустить еще одно игровое кино?

О документальном кино в России 
Это наша боль. Есть специфика игрового и неигрового кино. Ког-

да Гильдия или Ассоциация неигрового кино интересуются нашим 
планом развития индустрии, в ответ можно высказать недоумение: 
такой план должен быть прежде всего у них. Это они должны «тря-
сти» министерство, предлагать миллионы идей. В неигровом кино 
есть свои мейджоры, лидеры, люди, прокатывающие свои картины. 
Когда на «Золотом орле» вышли победители, снявшие замечатель-
ный фильм «Медведи Камчатки», первое, что сказал продюсер Ми-
рошниченко: это не одной сменой снималось. Они фанаты своего 
дела: искали средства, заработали в прокате. Министерство под-
держивает порядка двухсот неигровых фильмов в год. Стоит еще и 
вопрос — где показывать. Нет больше неигрового кино на телевиде-
нии! 

О кризисе профессиональных сценариев
Шансы выйти из него есть. У нас очень интересно все устроено: 

например, мода на арт-мейнстрим приходит из телевизора, а не из 

игрового кинематографа. Мы там видим даже сценарный бум. Эти 
сценаристы рано или поздно состоятся и в игровом кино. Да и те-
перь у меня бывают невероятно интересные встречи со сценари-
стами.

Валерий Фальков: 
Надо, чтобы университеты 
были источниками стартапов 
Юрий Медведев 

«Теперь весь мой опыт по созданию Западно-Сибирского межреги-
онального научно-образовательного центра (НОЦ) будет направ-
лен на то, чтобы запустить деятельность первых пяти НОЦ в рамках 
нацпроекта «Наука» и организовать создание последующих НОЦ 
— не менее 15», — сказал новый министр науки и высшего образова-
ния Валерий Фальков на первой встрече с коллективом минобрна-
уки.

Валерий Николаевич Фальков родился 18 октября 1978 года в 
Тюмени. В 2000 году окончил Институт государства и права Тюмен-
ского госуниверситета по специальности «юриспруденция». С аль-
ма-матер связана вся его трудовая биография: за несколько лет сде-
лал рывок от завкафедрой до ректора. 

«Амбициозный управленец, который не боится экспериментов, 
способен работать в разных стилях управления в зависимости от 
стоящих задач», — говорит о новом министре Ольга Назайкинская, 
директор Центра трансформации образования СКОЛКОВО, где 
также учился Фальков. 

Под руководством Валерия Николаевича ТюмГУ вошел в про-
грамму 5-100 и сейчас конкурирует с ведущими столичными уни-
верситетами. В вузе открыта Школа перспективных исследований, 
введены индивидуальные программы обучения для всех студентов, 
начиная с первого курса. Фальков учредил Институт экологиче-
ской и сельскохозяйственной биологии с прорывными исследова-
ниями в этой области. О качестве нынешнего образования в Тюмен-
ском госуниверситете можно судить и потому, как быстро растет 
поток поступающих сюда иностранных студентов. 

Валерий Фальков был одним из инициаторов создания Западно-
Сибирского межрегионального НОЦ. Приоритеты — нефтегазовая 
отрасль, исследование Арктики, биологическая безопасность. Се-
годня этот центр — один из пяти пилотных.

«В нашем центре драйверами являются в первую очередь уни-
верситеты, именно они ведут разговор с индустрией, — пояснял 
Фальков. — Как нам нужно себя перестроить, чтобы даже говорить с 
компаниями по-другому? Надо изменить мышление у немалой ча-
сти коллектива. «Зачем нам нужно коммерциализировать знания, 
это не наша задача», считают некоторые. Более того, при более глу-
боком проникновении в суть вопроса выясняется, что часть обра-
зовательного и тем более научного сообщества считает: предпри-
нимательство несовместимо с работой университета. А мы утвер-
ждаем, что главная идея — это не научная статья, а коммерциализа-
ция знания…»

Вузы, по мнению Валерия Фалькова, сдвигаются в сторону ком-
мерциализации, получения доходов от результатов интеллектуаль-
ной деятельности. Надо, чтобы университеты были источниками 
стартапов. Это большой новый вызов, поскольку ни у университе-
тов, ни у исследовательских институтов таких наработанных пра-
ктик нет. Это будет серьезная и очень большая работа с большим 
количеством неудач и меньшим числом историй успеха. Но этот 
путь, считает новый министр, правильный и безальтернативный.

Сергей Кравцов: 
За ЕГЭ будет следить 
искусственный интеллект
Мария Агранович

«Профессиональный, очень конкретный, технически продвину-
тый, умеет выстраивать долгосрочные отношения», — так отзыва-
ются о новом министре просвещения те, кто с ним работал.

Сергею Кравцову 45 лет — он родился 17 марта 1974 года в Мо-
скве. У него два высших образования. С отличием окончил Москов-
ский государственный открытый педагогический университет по 
специальности «Учитель математики и информатики» и МГИМО 
по специальности «Государственное и муниципальное управление 
со знанием иностранного языка». Доктор педагогических наук. До-
цент. 

Новый министр для школ человек не новый. С 2013 года он руко-
водил Федеральной службой по надзору в сфере образования и на-
уки — вплотную занимался проблемами ЕГЭ. Но первое «знакомст-
во» Кравцова с Единым случилось гораздо раньше — в 2002 году. 
Тогда он пришел на работу в министерство образования и в качест-
ве помощника первого замминистра Виктора Болотова участвовал 
в запуске эксперимента по введению Единого госэкзамена. Воз-
главлял Федеральный центр тестирования — разработчика проце-
дуры проведения ЕГЭ... 

Когда он стал руководителем Рособрнадзора, ЕГЭ находился в 
очень сложной ситуации. К экзамену было потеряно доверие и у ро-
дителей, и у общества. Система тогда стала сбоить: массовые утеч-
ки заданий, списывание… Но Кравцов смог навести порядок, и до-
верие к ЕГЭ вернулось — об этом говорят соцопросы. 

Сегодня на счету Сергея Кравцова прозрачная процедура Еди-
ного госэкзамена, где нет тестовых вопросов, задания распростра-
няются по защищенным каналам связи, а за порядком в аудиториях 
следят нейросети. «В 2019 году была апробирована технология рас-
познавания лиц по камерам. Мы увидели ее плюсы и минусы. Пла-
нируем расширить эксперимент», — заметил Сергей Кравцов. 

Кстати, каждый раз говоря о подготовке к ЕГЭ, нынешний ми-
нистр не уставал предупреждать школьников и родителей: «Не 
нужно покупать якобы настоящие экзаменационные материалы до 
начала ЕГЭ. Их нет и не может быть. Контрольно-измерительные 
материалы ЕГЭ нигде нельзя купить. В соцсетях, на сайтах действу-
ют мошенники».

Всероссийские проверочные работы тоже появились в школах 
по задумке Кравцова. Сергей Сергеевич не раз напоминал: «Это по 
сути те же самые итоговые контрольные работы, которые писали в 
свое время и мы в школе. Они нужны, чтобы объективно оценить 
уровень подготовки ученика, вовремя увидеть пробелы и успеть ис-
править ошибки, пока дело не дошло до ЕГЭ». 

Надо сказать, что есть в профессиональном багаже нового мини-
стра еще одно серьезное достижение — решение проблемы некаче-
ственных вузов и филиалов, многие из которых попросту торгова-
ли дипломами. За последние годы Рособрнадзор проверил практи-
чески все. Результат: сеть вузов и филиалов сократилась примерно 
на 1,5 тысячи. 

Антон Котяков: 
От финансов к демографии
Марина Гусенко

Министром труда и социальной защиты стал Антон Котяков, кото-
рый вошел в число самых молодых членов нового правительства.

Антон Котяков родился 15 августа 1980 года в Куйбышеве. В 
2002 году с отличием окончил Самарскую государственную эконо-
мическую академию по специальности «Экономическая теория», 
специализация «Теория и организация рынка ценных бумаг». В 
2005 году защитил диссертацию на тему «Рынок российских суб-
федеральных долговых ценных бумаг: становление и развитие» и 
стал кандидатом экономических наук. В 2011 году окончил маги-
стратуру в Российской академии народного хозяйства и государст-
венной службы при Президенте РФ по специальности «Админи-
стративное и финансовое право». 

С 2001-го по 2005 год прошел путь от ведущего специалиста до 
консультанта в департаменте управления финансами админи-
страции Самарской области, затем возглавлял департамент ис-
полнения областного бюджета и отчетности. В апреле 2012 года 

занял должность начальника управления совершенствования 
функциональной деятельности Федерального казначейства РФ. 
Весной 2014 года стал министром финансов Московской области, 
в январе 2017-го — министром экономики и финансов Москов-
ской области, а уже в мае того же года — заместителем министра 
финансов РФ.

На посту министра труда и социальной защиты будет куриро-
вать вопросы организации и качества услуг в социальной сфере,  
производительности труда и поддержки занятости, демографиче-
скую политику, в том числе материнский капитал, доходы населе-
ния, пенсионное обеспечение, работу с инвалидами и другие соци-
альные направления.

Максут Шадаев: 
Из электронного 
правительства в реальное
Юлия Кривошапко

За цифровое развитие, связь и массовые коммуникации в стране те-
перь будет отвечать Максут Шадаев.

Новый министр родился 11 ноября 1979 года в Москве. Окончил 
Московский государственный социальный университет Министер-
ства труда и социального развития.

В 2000—2004 годах занимал руководящие должности в компани-
ях из сферы информационно-коммуникационных технологий: ра-
ботал в IBS, был советником директора ФГУП НИИ «Восход».

После этого перешел на работу в Министерство информацион-
ных технологий и связи РФ на должность советника министра Лео-
нида Реймана. Позже, когда министерство было преобразовано в 
Министерство связи и массовых коммуникаций РФ, Шадаев в ко-
манде нового главы ведомства Игоря Щеголева работал директо-
ром департамента государственной политики в области информа-
тизации и информационных технологий.

В 2008 году Шадаев занял должность помощника руководителя 
администрации президента РФ Сергея Нарышкина, отвечал за ор-
ганизацию работы совета по развитию информационного общест-
ва. 

Также был советником Сергея Нарышкина, когда тот стал пред-
седателем Государственной Думы.

11 февраля 2014 Максут Шадаев был назначен министром госу-
дарственного управления, информационных технологий и связи 
Московской области. В 2016 году занял пост зампреда правительст-
ва Подмосковья. В сентябре 2018 года Максут Шадаев вернулся в 
IT-сферу, став вице-президентом «Ростелекома» по цифровым 
платформам. 

С февраля 2019 года являлся генеральным директором «РТ 
Лабс» (дочерняя структура «Ростелекома», отвечающая за разви-
тие Единого портала госуслуг), совмещая эту позицию с должно-
стью вице-президента компании.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе «Ростелекома», новый гла-
ва минкомсвязи отвечал за реализацию стратегических задач и 
проектов компании в сферах электронного правительства, образо-
вания, медицины и геоданных. Под руководством Максута Шадаева 
была заложена основа для повышения надежности и дальнейшего 
развития инфраструктуры электронного правительства, выполне-
на технологическая реализация прототипов принципиально ново-
го формата оказания госуслуг — 25 суперсервисов, созданы новые 
цифровые сервисы для участников избирательного процесса. 

Новый министр также курировал разработку концепции во-
влечения в систему налогообложения не поставленных на када-
стровый учет объектов недвижимости для увеличения доходов 
муниципальных образований РФ. Она была реализована и успеш-
но протестирована на территории Московской области, Удмурт-
ской Республики и Краснодарского края.

Максим Решетников: 
Надо, чтобы движуха была 
Любовь Проценко 

Это одно из любимых выражений нового министра экономическо-
го развития России. Именно этими словами политолог Людмила 
Ознобишина охарактеризовала и последние три года работы Мак-
сима Решетникова в должности губернатора Пермского края перед 
назначением на новый пост: «Он точно попал в ожидания пермя-
ков, время его руководства регионом я бы охарактеризовала как 
движуха». 

Срок, в течение которого он первым лицом поработал на родине, 
невелик. Но перемены не заметить невозможно. Построено школ на 
5,5 тысячи мест, или почти вдвое больше, чем в предыдущие девять 
лет. Из переполненных классов школьники переехали в более про-
сторные здания с хорошими тренажерными залами, оборудован-
ными кабинетами химии, физики, автодела и другими. В крупных 
городах — это школы вместимостью 1000—1500 мест, в селах и не-
больших городах, таких как Красновишерск, Щучье озеро, Сейва, 
Березовка, — не менее чем на 200 учащихся. Началось строительст-
во детских поликлиник. И вот уже в этом году в трех районах Перми 
— Кировском, Индустриальном и Свердловском, они откроются. 
Там тоже все будет по современным стандартам — зоны ожидания, 
игровые для детей, кабинеты специалистов, лаборатории в общей 
сложности  на 40 тысяч детей. 

В 4,6 раза газифицировано больше домохозяйств — газ пришел 
более чем в 18 тысяч домов пермяков.  Подключить его стало проще 
— через «Единое окно», и дешевле: газопроводы в Пермском крае 
теперь проектируются до фасада дома, стоимость врезки всего в 
9700 рублей. Отсутствие денег Максим Решетников никогда не счи-
тал причиной для того, чтобы можно было ничего не делать. Когда 
он работал еще министром правительства Москвы, руководителем 
департамента экономической политики и развития, не раз слышал 
от коллег из регионов: «Хорошо вам в Москве, где деньги некуда де-
вать». Таких  приглашал в столицу посмотреть, откуда же она берет 
на все средства. Хотел показать, как ему удается  помочь городу на-
чать перемещаться  в Национальном рейтинге по оценке инвести-
ционного климата с 10-го на 2-е место, как пополняется казна за 
счет малого и среднего бизнеса, какие доходы дает введение патен-
тов на аренду квартир, которые москвичи годами сдавали нелегаль-
но.  

Увы! Откликались разве что Татарстан, Башкирия, Ростовс... 
«Это либо доноры, либо активные губернаторы, фамилии которых 
и так у всех на слуху. А тем, у кого в кармане пусто, им это и не надо, 
они ждут, что им и так дадут. Вот в чем беда», — огорчался Решетни-
ков. А в 2017-м стал сам губернатором одного из 72 дотационных 
регионов в стране. В доноры вывести его он не успел. Но госдолг за 
три года в полтора раза снизил! Сейчас же перед ним задачка вста-
ла еще посложнее: Владимир Путин требует уже в 2021 году обес-
печить темпы роста ВВП выше мировых — 3,1%. А ведь по итогам 
2019 года прирост составил всего 1,3%. Вот какая движуха сейчас 
нужна!

Олег Матыцин:
Защитник в атаке
Николай Долгополов

Помню его классным игроком в настольный теннис, где мастер 
спорта Олег Матыцин творил чудеса в защите. Как он играл, какие 
тащил мячи, уходя далеко от стола и мгновенно к нему приближа-
ясь, чтобы нанести один четкий сокрушительный удар, которого 
сопернику никак не отразить. Но для призера чемпионата СССР, 
Спартакиады и всесоюзных первенств, обладателя Кубка страны 
пинг-понг — спорт смелых был явно тесен. И из маленького тенниса, 
где быстро стал заслуженным тренером, выпускник двух универси-
тетов физической культуры — Московского и Пекинского — с легко-
стью, возможно, и кажущейся, выбрался в большую науку.

И карьерный рост был сродни его фантастической теннисной 
реакции. В спорте, где конкуренция даже пожестче, чем среди Ба-
сковых — Киркоровых, Олег Васильевич из завкафедрой вырос в 

проректора, а в 2001 году и ректора Российской госакадемии физ-
культуры. Одних научных трудов под сотню, семь больших книг. А 
потом стал руководить всем нашим студенческим спортом, научив 
всех уважать спортсменов-студентов, раньше удостаивавшихся 
лишь поощрительных взглядов.

Для меня, например, очень важно, что Матыцина быстро при-
знали не только свои. Путь в руководители международных спор-
тивных федераций, знаю по себе, исключительно труден: не очень-
то нас иностранные коллеги и любят. А Олег Васильевич быстро 
приобрел уважение в Международной федерации студенческого 
спорта (ФИСУ), шагнув в вице-президенты, а потом и в президенты 
важнейшего мирового спортивного объединения. Недавно снова 
переизбран главой ФИСУ. Быть переизбранным в не самый благо-
получный период для нашего спорта — значит, завоевать доверие и 
полный авторитет среди ершистых (по отношению к России) кол-
лег. Таких глав федераций у нас на всю страну лишь несколько. Но 
как не избрать Матыцина, когда, по отзывам своих коллег, он под-
нял весь международный студенческий спорт. Провел отличные 
Всемирные универсиады в 2013-м в Казани и в прошлом году в 
Красноярске и, уверен, продолжит благородное дело в 2023-м на 
Универсиаде в Екатеринбурге.

Очень помогает Олегу Матыцину знание языков. Несколько лет 
мы вместе с ним заседали в Международном комитете «Фэйр 
Плэй», где не только чувствовали плечо друг друга, но и улавливали 
интонации наших иностранных коллег. А на Всемирном конгрессе 
«Фэйр Плэй» в Казани Матыцин классно — коротко и очень четко — 
провел торжественное открытие на безупречном английском, выз-
вав похвалы строгих членов МОК и сотни важных гостей.

Это его умение наводить мосты, преодолевать трудности очень 
пригодится именно сейчас, когда против российских спортсменов 
выдвинуты серьезные и подчас несправедливые обвинения. Над-
еюсь, огромная занятость не помешает ему присутствовать на тор-
жественной церемонии награждения лучших спортсменов года по 
версии спортивных журналистов статуэтками «Серебряная лань», 
что Олег Васильевич всегда делал с удовольствием.  
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Югранефтегазпроект» информирует о начале процес-
са общественных обсуждений Технических заданий на разра-
ботку разделов «Мероприятия по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ 
МООС, включая ОВОС), в составе проектной документации по 
объектам: 

—  «Кусты скважин № 1.1, 1.2. Обустройство объектов экс-
плуатации Западно-Зимнего участка»;

—  «Кусты скважин № 2, 8. Обустройство объектов эксплуа-
тации Западно-Зимнего участка»; 

—  «Кусты скважин № 3, 4, 5. Обустройство объектов эксплу-
атации Западно-Зимнего участка»;  

—  «Куст скважин № 6. Обустройство объектов эксплуатации 
Западно-Зимнего участка»; 

—  «Куст скважин № 7, 12. Обустройство объектов эксплуата-
ции Западно-Зимнего участка»; 

—  «Поисково-оценочные скважины № 3ПО, 8ПО. Обустройс-
тво объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка».

Цель намечаемой деятельности: проектирование и стро-
ительство кустовых площадок и поисково-оценочных сква-
жин. 

Местоположение намечаемой деятельности: Кондинс-
кий район ХМАО—Югры Тюменской области Западно-Зимнего 
участка, месторождения им. А.Жагрина.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос», 628012, Россий-
ская Федерация, ХМАО, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: январь 
2020 — июнь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Кондинского 
района при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Ознакомиться с проектом ТЗ МООС, включая ОВОС, в соста-
ве Проектной документации по объектам, указанным выше, 
можно с 20 января 2020 г. по 20 февраля 2020 г. на сайте органов 
местного самоуправления муниципального образования Кон-
динского район в разделе «Общественное обсуждение»,  
http://admkonda.ru/ либо по адресу: ХМАО—Югра, Кондинс-
кий район, пгт Междуреченский, ул. Титова, д. 26, кабинет 211. 

Форма представления замечаний и предложений: прием 
отзывов и комментариев по ТЗ МООС, включая ОВОС, прово-
дится письменно в Управлении по природным ресурсам и эколо-
гии администрации Кондинского района, электронная почта: 
upr@admkonda.ru. Адрес: ул. Титова, д. 26, кабинет 211, пгт Меж-
дуреченский, Кондинский район, ХМАО—Югра, инд. 628200. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

АО «Карельский окатыш» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации объекта: 
«Развитие сооружений хвостового хозяйства УПКиО АО 
«Карельский окатыш» на период 2018—2043 гг.» и материа-
лов по оценке воздействия объекта на окружающую среду.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: III кв.2019 г. — I кв. 2020 г.

Предварительный вариант проектной документации и 
материалов по оценке воздействия объекта на окружающую 
среду доступен в электронном виде на официальном сайте ад-
министрации Костомукшского городского округа.

Название, цель намечаемой хозяйственной деятельности: 
проект «Развитие сооружений хвостового хозяйства УПКиО 
АО «Карельский окатыш» на период 2018—2043 гг.»; реали-
зация проекта, увеличение сроков эксплуатации существую-
щего хвостохранилища.

Месторасположение намечаемой деятельности: террито-
рия проектируемых и реконструируемых сооружений хвос-
тового хозяйства располагается в пределах существующих 
площадей земельного отвода, принадлежащего АО «Карель-
ский окатыш» (Республика Карелия, г. Костомукша, про-
мышленная площадка АО «Карельский окатыш»).

Наименование заявителя: АО «Карельский окатыш».
Адрес заявителя: 186930, Российская Федерация, Респуб-

лика Карелия, г. Костомукша, шоссе Горняков, стр. 284. 
Наименование генерального проектировщика проектной 

документации: АО «Механобр инжиниринг».
Адрес генерального проектировщика: 199106, Российская 

Федерация, г. Санкт-Петербург, 22 линия, д. 3, корп. 7.
Публичные слушания состоятся 26.02.2020 года в 15.30 по 

адресу: г. Костомукша, ул. Строителей, д. 5.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: администрация Костомукшского городского 
округа.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Прием и документирование предложений и замечаний от 

граждан и общественности по проектной документации и ма-
териалам оценки воздействия объекта на окружающую среду 
будет осуществляться в период с 23.01.2020 г. по 27.03.2020 г.:

—  в письменном виде по адресу: Республика Карелия, 
г. Костомукша, ул. Строителей, д. 5, 3 этаж, около 
каб. 320, «Журнал учета общественного мнения»;

—  в электронном виде по адресу электронной почты:  
miu.trubavina@severstal.com;

— по телефону: +7 (81459) 3-57-16.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Обсуждается вопрос о допуске коллекторов
к взиманию долгов по услугам ЖКХ

Заплатить,
чтобы спать спокойно 
Иван Петров 

М
и н и с т е р с т в о 
юстиции России 
разработало но-
вый вариант за-
конопроекта о 
коллекторской 
д ея те л ь н о с т и . 
С о гл а с н о  е м у 
коллекторские 

агентства могут допустить до 
взыскания долгов, образовав-
шихся у россиян за неоплату 
услуг жилищно-коммунального 
хозяйства и квартплаты. Отме-
чается, что закон «О деятель-
ности по возврату просрочен-
ной задолженности физических 
лиц» должен сменить с 1 января 
2021 года действующий закон о 
взыскании долгов — 230-й ФЗ. 

Уже вызвавшая бурные спо-
ры статья о допуске коллекторов 
была включена в новую версию 
законопроекта, разработкой ко-
торого занимается минюст. На 
прошлой неделе предложение 
обсуждала рабочая группа, выя-
снила газета «Коммерсант».

Согласно законопроекту, пра-
во взыскивать долги за жилое по-
мещение и коммунальные услу-
ги получат профессиональные 
коллекторы. При этом Федераль-
ная служба судебных приставов 
— регулятор коллекторской дея-
тельности — должна будет отде-
лить профессиональных коллек-
торов от прочих. Предполагается 
создание двух госреестров: с ин-
формацией о профессиональных 
коллекторских организациях и о 
других юридических лицах, за 
исключением товариществ соб-
ственников жилья и недвижимо-
сти, которые тоже занимаются 
возвратом долгов.

К первой категории намере-
ны предъявлять повышенные 
требования. Так, коллекторов хо-
тят обязать хранить в течение 
двух лет аудиозаписи разговоров 
с должниками и переписку. Про-
фессиональные коллекторы 
должны будут страховать свою 
ответственность за причинение 
убытков должнику со страховой 
суммой не менее 10 миллионов 
рублей. Взыскивающие долги 
ТСЖ и ТСН под действие попада-
ют, но их включать в реестры не 
станут.  Стоит сразу оговорить-
ся, что эта версия законопроекта 
не является окончательной, 
часть его положений еще будет 
уточняться. В минюсте заявили, 
что законопроект в настоящее 
время дорабатывается с учетом 
замечаний соисполнителей, а 
также предложений, поступив-

ших на заседании рабочей груп-
пы. Впрочем, сторонников у ини-
циативы о расширении полномо-
чий коллекторов, похоже, не бу-
дет. «К сожалению, коллекторы 
поддаются соблазнам справить-
ся с возникшими проблемами 
противозаконными, а подчас и 
просто жесткими методами, о 
чем мы получаем регулярные об-
ращения. Поэтому я выступаю за 
дальнейшее обсуждение данной 
ситуации с новым составом пра-
вительства РФ и участниками 
рынка ЖКХ», — заявила коорди-

натор федерального проекта 
«Народный контроль», депутат 
Госдумы Анна Кувычко. 

«Коллекторы нередко исполь-
зуют неправовые методы, уже 
есть устойчивый стереотип, что 
коллекторы — это зло. А ЖКХ — 
сложная сфера, которая начина-
ет приобретать положительный 
имидж, и снова кидать на нее 
тень таким образом, снова вызы-
вать негатив общества не нужно. 
Поэтому инициатива лишняя и 
невостребованная», — считает 
депутат Мосгордумы Александр 

Козлов. По словам столичного 
парламентария, необходимо сде-
лать акцент на разработке мето-
дов, которые будут стимулиро-
вать граждан оплачивать счета за 
коммунальные услуги вовремя и 
в полном объеме. «Для начала не-
обходимо навести порядок в сфе-
ре ЖКХ, а то тарифы растут, а ка-
чество предоставляемых услуг в 
сфере ЖКХ падает, — прокоммен-
тировал лидер общероссийского 
движения «Сильная Россия» (ра-
нее «Офицеры России) Антон 
Цветков. — Граждане не понима-
ют ценообразование, не понима-
ют, за что платят из года в год все 
больше. Второй момент — есть до-
бропорядочные коллекторы, а 
есть бандиты. И нет гарантии, что 
управляющая компания не за-
ключит договор именно с ними».

«Управляющие компании для 
взыскания долгов будут предо-
ставлять коллекторам личные 
данные граждан. А как у нас нала-
жена торговля этими данными, 

все прекрасно знают. У управля-
ющих компаний есть свои меха-
низмы взыскания — пусть пользу-
ются ими. Если работают нор-
мально и качественно — долги со-
брать смогут. А если плохо, то и 
законные коллекторы им не по-
могут», — считает Цветков.

«Коллекторов нельзя допу-
скать к долгам граждан за услуги 
ЖКХ. Этим должны заниматься 
либо управляющая компания как 
исполнитель коммунальных 
услуг, либо при прямых догово-
рах — поставщики ресурсов», — от-
мечает ответственный секретарь 
экспертного совета Комитета Гос-
думы по жилищной политике
и ЖКХ Павел Склянчук.  

Депутаты и эксперты высказались 
против инициативы допустить кол-
лекторов к долгам россиян по ЖКХ.

А К Ц Е Н Т

Долгами граждан за услуги ЖКХ должны 
заниматься либо управляющая
компания, либо при прямых договорах — 
поставщики ресурсов 
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— Читайте также: В Госдуме 
предлагают запретить 
коллекторские агентства 
rg.ru/art/1812317

НЕДВИЖИМОСТЬ Ипотечные 
договоры станут понятнее

Кредиты попали 
в таблицу

Юлия Кривошапко

В России изменится содержание ипотечных договоров. 
Самую значимую для заемщиков информацию банки 
должны будут излагать в форме таблицы, чтобы ее 
было легче воспринимать.

Указания Банка России по этому поводу вступают в 
силу 30 января. Они обязательны для всех участников 
рынка.

Табличная форма уже используется при заключе-
нии договоров потребительского кредита, теперь дело 
дошло и до ипотеки. В новом формате до заемщиков бу-
дут доводиться сведения о сумме кредита, сроках его 
возврата, процентной ставке, способах исполнения 
обязательств по договору, а также информация об 
услугах, оказываемых кредитором за отдельную плату, 
и готовности кредитора уступить права требования по 
договору третьим лицам.

В ЦБ отмечают, что такая подача будет способство-
вать более обдуманной оценке потенциальными заем-
щиками рисков при получении кредита.  

ТЕХНОЛОГИИ Открылась сеть 
кофеен с роботами-бариста

Капучино 
из будущего 

Ангелина Зеленькова

Американо, лунго, капучино, 
латте, раф с разными вкусами? 
Любимый кофе в Москве теперь 
можно попробовать в исполне-
нии робота-бариста. Ароматный 
напиток будет готов меньше чем 
за минуту. Но пока «умные» ко-
фейни открылись всего в трех 
точках — в технопарках «Скол-
ково» и «Отрадное», а также в 
офисе одной из компаний. 

По сути, Fibbee — так зовут 
робота — это кофейный автомат, 
только гораздо больше по разме-
ру. С помощью планшетов, кото-
рые установлены рядом с робо-
том, можно сделать заказ, опла-
тить его с помощью наличных 
или банковской карты и забрать 
чек с уникальным кодом. Сразу 
можно выбрать пропорции 
кофе, воды, молока, сахара и 
даже сиропа, например, с ле-
сным орехом, карамелью или 
ванилью. Робот сообщит о го-
товности напитка, после чего 
нужно поднести к экрану выда-
чи заказа код — и забирай стакан. 
Робот может готовить одновре-
менно два напитка, в час до ста 
чашек. Он не ошибается в про-
порциях и технологии приготов-
ления, скорость его работы не 
дает скапливаться очередям. 

Стоит ли ждать постепен-
ной «роботизации» всех кофе-
ен? Эксперты говорят, что нет 
— места на рынке хватит всем. 
«Автоматизированная кофей-
ня будет востребована в часы 
пик, когда люди на бегу хотят 
взять с собой стаканчик хоро-
шего кофе. 

Но традиционные кофейни 
все-таки позволяют не просто 
«взбодриться», но и немного 
передохнуть, пообщаться с 
коллегами или знакомыми», — 
отмечает глава комитета Тор-
гово-промышленной палаты 
РФ по развитию потребрынка 
Александр Борисов. По его сло-
вам, при разумном сочетании 
цены и качества напитка робо-
ты могут быть востребованы в 
общественных местах, напри-
мер в парках. 

А вот президент Федерации 
рестораторов и отельеров Рос-
сии Игорь Бухаров скептиче-
ски относится к подобной 
идее: «Автоматы с кофе были 
еще в 50-х годах, в отдельную 
ячейку кидали деньги и заби-
рали горячий напиток с бутер-
бродом. К тому же в Москве 
много вендинговых аппаратов, 
которые предлагают различ-
ные сорта кофе, так что ничего 
нового в этом нет».  

Осторожно: вирус

В Петербурге в Боткин-
скую инфекционную 
больницу доставили 

двоих мужчин. Оба прибыли из 
Китая и на волне сообщений о но-
вом опасном коронавирусе, по-
чувствовав недомогание и лихо-
радку, сами обратились за вра-
чебной помощью. Окончатель-
ный диагноз мужчинам пока не 
поставлен, но с большой вероят-
ностью речь идет об ОРВИ.  Жи-
тель Петербурга вернулся из 
Шанхая и, оказавшись в Пулко-
во, сам пришел в медпункт аэро-
порта. Со всеми мерами предо-
сторожности его доставили в 
Боткинскую больницу. Узнав о 
том, что на родине распростра-
няется коронавирус, к врачам 
также обратился  китайский сту-
дент. Он вернулся из дома на уче-
бу в Петербург неделю назад и за-
болел. Его также госпитализиро-
вали. Как пояснил  главный врач  
Боткинской больницы Алексей 
Яковлев, делать выводы о возбу-
дителе инфекции пока рано. Спе-
циалисты, по его словам, прояв-
ляют «нормальную насторожен-
ность, поводов для паники нет». 

Повышенные меры предосто-
рожности в Петербурге вполне 
оправданы: связи с китайскими 
городами здесь прочные, поток 
туристов большой. В прошлом 
году аэропорт Пулково обслу-
жил 7,4 миллиона пассажиров на 
международных рейсах. Значи-
тельная часть прилетела из Ки-
тая.

Впрочем, тщательный контр-
оль введен во всех международ-

ных аэропортах.  В Хабаровске 
также из аэропорта прямиком в 
инфекционное отделение отвез-
ли пассажира с недомоганием. 
Тревога здесь оказалась ложной 
— у мужчины диагностировали 
сезонный грипп.

В ближайшее время врачи 
смогут точно диагностировать 
случаи заражения новым коро-
навирусом. Подведомственный 
Роспотребнадзору Государствен-
ный научный центр вирусологии 
и биотехнологии «Вектор» за-
кончил разработку специально-
го диагностического теста. Виру-
сов, вызывающих острые респи-
раторные заболевания, несколь-
ко сотен, и уровень опасности у 
них разный. Новый тест должен 
пройти процедуру регистрации, 
но в случае угрозы эпидемии (а 
именно такая ситуация имеет 
место сейчас)  его использование 
начинают немедленно, по вре-
менной методике.

Между тем статистика забо-
левших растет. Вчера сообщили 
уже о 440 подтвержденных слу-
чаях заражения  в Китае и девяти 
(а ближе к вечеру даже 17) погиб-
ших. Но, как пояснил «РГ» осве-
домленный источник, этот рост 
ожидаем, так как с появлением 
тестирующей системы (а китай-
ские эпидемиологи тоже разра-
ботали свое средство диагности-
ки) увеличивается доля случаев, 
где поражение конкретным ви-
русом подтверждается лабора-
торно. Нового вируса опасаются 
практически во всех странах. Уг-
роза его «экспорта» зафиксиро-

вана в Британии, а в США, как со-
общается, есть заболевший. В 
связи с этим президент Трамп не 
преминул заявить, что у него 
есть «план», как противостоять 
вирусу-убийце.

Вчера до позднего вечера по 
московскому времени продол-
жалось экстренное заседание 
ВОЗ: эпидемиологи разных 
стран обсуждали степень угрозы 
возникновения пандемии. В за-
седании — дистанционно, по 
скайпу — принимали участие и 
российские эксперты. В нашей 
стране традиционно сильны про-
тивоэпидемические службы. 
Когда в 2002—2003 годах в Азии 
бушевала атипичная пневмония 
(вызванная также коронавиру-
сом) и погибли 774 человека, в 
России был зарегистрирован 
только один случай заболевания. 
Пациент выздоровел.  

РАКУРС 

Подмосковных 
полицейских 
обеспечат 
льготным 
жильем  

УЧАСТКОВЫЕ 
СОСЕДИ
Ирина Рыбникова 

Обеспечивать участковых по-
лицейских жильем на льгот-
ных условиях предложил на-
чальник главного управления 
МВД России по Московской 
области Виктор Пауков. 
«Участковый должен жить там 
же, где работает. Это позволит 
ему больше контактировать с 
населением и лучше знать свой 
участок», — рассказал он на 
коллегии главка. 

Присутствовавший там же 
губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев поддержал ини-
циативу. «Согласен, участко-
вые должны иметь мотивацию 
и возможность получать жилье 
через определенное количество 
лет работы. И в каких-то муни-
ципалитетах у нас подобная 
практика уже есть. Нужно, что-
бы она была у всех», — отметил 
Воробьев. 

Сегодня на каждого участко-
вого полицейского в Подмоско-
вье приходится по 3 тысячи жи-
телей — не самый малый уча-
сток работ. И населения в обла-
сти ежегодно становится на 90—
100 тысяч человек больше, а 
значит, и потребность в участ-
ковых растет. 

Детали новой программы 
будут еще обсуждаться. Можно 
было бы, например, разрешить 
участковым полицейским 
оформлять служебное жилье в 
собственность после 15 лет ра-
боты. Или — продавать по суще-
ственно сниженным ценам. А 
еще в регионе уже несколько 
лет действует социальная ипо-
тека для обладателей приори-
тетных специальностей — вра-
чей, учителей, ученых. В эту 
программу можно было бы 
включить и участковых поли-
цейских.  

ТРАНСПОРТ 

У москвичей 
спросили: 
что изменить 
в МЦД? 

КТО СПОЕТ 
В «ИВОЛГЕ»?
Иван Пышечкин 

В столице стартовал краудсор-
синг-проект, в рамках которого 
жителям предложено поделить-
ся их видением Московских 
центральных диаметров. Все ли 
устраивает в работе двух пер-
вых МЦД, что нужно изменить 
и какими бы они хотели видеть 
три последующие диаметра — 
МЦД-3, 4, 5? 

Предложения собирают сра-
зу по нескольким направлени-
ям. Оставить советы можно на 
уже хорошо знакомой москви-
чам краудсорсинговой площад-
ке — crowd.mos.ru. Долго искать 
профильный опрос не придется 
— крупный баннер с МЦД раз-
мещен в самом верху страницы. 

Идеи могут быть самыми 
разными. В частности, предла-
гается подумать над наполне-
нием станций. Например, по 
организации дополнительных 
мест отдыха, парковок, прове-
дением летнего озеленения. 
Пассажиры могут даже сами 
для себя разработать новые 
сервисы или сообщить о по-
требности в дополнительных 
услугах. Поставить автоматы 
по продаже кофе и снеков пря-
мо в поездах? Почему бы и нет! 
Разрешить ходить в «Иволгах» 
не попрошайкам, как часто бы-
вает, а артистам, как это дела-
ется в московском метро? 
Надо подумать! Отдельный 
блок посвящен комфорту в по-
ездах. Готовы транспортники 
принять и советы по измене-
нию навигации.

Тем, кто собирается своими 
предложениями улучшить но-
вый вид транспорта в столице, 
стоит поторопиться. Советы 
принимаются только до 30 янва-
ря. Реализованы будут идеи, за 
которые проголосуют сами пас-
сажиры после обсуждения.  

1

Между тем

На рынке нефти, где сохраняется 

избыток предложения, опасения 

сокращения спроса в случае рас-

пространения коронавируса при-

вели к падению котировок на су-

щественные 2% (баррель Urals 

опускался до 63 долларов). Одна-

ко негативных новостей еще не-

достаточно для полноценной па-

ники на биржах, и динамика ин-

дексов акций в Азии разверну-

лась вверх.

Подготовил Игорь Зубков
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Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны РФ 
Сергей Шойгу проверил, 
как в подмосковном воен-

но-патриотическом парке «Па-
триот» идет строительство глав-
ного храма Вооруженных сил. 
Затем он провел заседание ху-
дожественного совета, занима-
ющегося этим грандиозным не 
только в масштабах армии про-
ектом. 

Вместе с министром оборо-
ны на строящийся объект прие-
хал Патриарший наместник Мо-
сковской епархии митрополит 
Крутицкий и Коломенский 
Ювеналий. «Сегодня мы посмо-
трели все. И я вижу, что все до 
деталей продумано Сергеем Ку-
жугетовичем, и все идет под его 
руководством», — отметил ми-
трополит после обхода строи-
тельной площадки. 

Храм действительно растет 
на глазах. Уже готова централь-
ная мозаика его купола с обра-
зом Спаса Нерукотворного. 
Это — самое большое в мире изо-
бражение лика Христа: площадь 
мозаики составляет 300 кв. м. 
Мастера собирали образ Спаси-
теля в течение четырех месяцев, 
одного только сусального золо-
та на его создание ушло не-
сколько сотен килограммов. 

Живописные панно и сводча-
тые потолки храма тоже выпол-
нены в мозаике. На них изобра-
жены три сюжета — «крещение 
Господне», «крещение князя 
Владимира» и «крещение Руси». 
А помещение храмовой кре-
стильной полностью выполнено 
из фарфора — подобного в мире 
еще никто не делал. В алтаре 
установят уникальную настен-
ную икону шириной 7 метров с 
изображением Евхаристии. 

На заседании художествен-
ного совета Шойгу напомнил, 
что 2020 год объявлен Годом па-
мяти и славы, и к 9 Мая приуро-
чено открытие храма Великой 
Победы. «Над его созданием 
трудились и трудятся всем ми-
ром. Большой вклад внесли 
строительные организации, 
творческие мастерские, пред-
приятия оборонно-промышлен-
ного комплекса. Сотни тысяч 

наших соотечественников — от 
президента до рядового гражда-
нина — перечислили средства в 
специальный фонд», — подчер-
кнул министр.

Воинам Великой Отечест-
венной будет посвящена распо-
ложенная на прихрамовой тер-
ритории галерея «Дорога памя-
ти», которая увековечит по-
двиг 33 миллионов участников 
войны.  

— Все они — наши родные и 
близкие, фронтовики и труже-
ники тыла — изо дня в день само-
отверженно приближали побед-
ную весну. Рассказать о них — 
значит обессмертить их имена, 
сохранить историю своей се-
мьи, нашей многонациональ-
ной Родины, — отметил министр. 

На галерее соберут землю с 
воинских захоронений красно-
армейцев в России и за рубе-
жом. По словам Шойгу, мемори-
альный комплекс даст людям, 
чьи родственники пропали без 
вести, и тем, кто не знает место 
погребения погибших на войне, 
возможность помянуть их, воз-
ложить цветы, зажечь свечи. 

Министр считает, что такую 
возможность надо дать и родст-
венникам участников иных 
боев и сражений. 

«Мы должны чтить память о 
наших согражданах, погибших 
в различных войнах и воору-
женных конфликтах, в том чи-
сле в Афганистане, Корее, Вьет-
наме, Анголе и других», — сказал 
Шойгу и поручил проработать 
этот вопрос.  

С идеей установить таким 
людям рядом с храмом памят-
ник или архитектурную компо-
зицию согласился митрополит 
Ювеналий.

Другое поручение министра 
связано со сбором информации 
об участниках Великой Отече-
ственной. 

Эта работа, по словам Шой-
гу, продолжится и после 9 Мая, 
«чтобы как можно больше лю-
дей могли узнать о героях вой-
ны и на «Дороге памяти» не 
осталось белых пятен». 

Кроме того, Сергей Шойгу 
предложил подумать о перспек-
тивах развития филиала Цен-
трального музея Вооруженных 
сил «Дорога памяти», который 
должен стать центром духовно-
го и военно-патриотического 
воспитания не только военно-
служащих, но и всех граждан 
России. 

Министр обороны напом-
нил, что к юбилейным торжест-
вам в честь 75-летия Великой 
Победы в парке «Патриот» бу-
дет приковано внимание огром-
ного количества людей не толь-
ко в России и за ее пределами. 

«Это возлагает на нас осо-
бую ответственность и требует 
от каждого полной самоотдачи. 
Важно решить все запланиро-
ванные задачи», — сказал ми-
нистр обороны.  

РЕШЕНИЕ 

Арест 
экс-министру 
продлили

АБЫЗОВУ 
ОСТАВИЛИ 
СТРАЖУ
Владимир Полетаев

Басманный районный суд Мо-
сквы вчера рассмотрел срок со-
держания в следственном изо-
ляторе бывшего министра по 
делам Открытого правительст-
ва РФ Михаилу Абызову.

И если следователи настаи-
вали именно на продлении та-
кой меры пресечения еще на 
три месяца, до 26 марта, то его 
защита пыталась убедить суд, 
что экс-чиновник заслужива-
ет как максимум домашнего 
ареста. Адвокаты предлагали 
выпустить Абызова из СИЗО 
под подписку о невыезде, убе-
ждая, что он вовсе не виновен. 
И предоставили справку, что у 
клиента в изоляторе развился 
невроз.

Обвинение настаивало, что 
главный фигурант уголовного 
дела виновен в организации 
преступного сообщества, особо 
крупном мошенничестве, неза-
конной предпринимательской 
деятельности и легализации 
преступных доходов. Такие пре-
ступления прописаны в не-
скольких статьях Уголовного 
кодекса РФ. И предполагается 
по этим статьям закона суровое 
наказание — до 15 лет лишения 
свободы. 

А вообще против Абызова 
возбуждено уже три уголовных 
дела. Вместе с Абызовым по 
делу о мошенничестве прохо-
дит ряд других фигурантов, в 
том числе гендиректор россий-
ской бизнес-группы «Ру-Ком», 
президент Новосибирской ре-
гиональной федерации самбо 
Николай Степанов, его зам по 
«Ру-Кому» Михаил Русаков и 
еще несколько человек.

По версии следствия, в пери-
од с апреля 2011-го по ноябрь 
2014 года Абызов, будучи бене-
фициарным владельцем ряда 
офшорных коммерческих орга-
низаций, создал и возглавил  
преступное сообщество.

По данным следствия, быв-
ший министр с соучастниками, 
членами организованного пре-
ступного сообщества, обману-
ли акционеров АО «Сибирская 
энергетическая компания» 
(«Сибэко») и АО «Региональ-
ные электрические сети» 
(«РЭС»)», которые на террито-
рии Новосибирской области 
производят и передают элек-
троэнергию. За счет мошенни-
чества были похищены денеж-
ные средства компаний как ми-
нимум на  четыре миллиарда 
рублей. 

Следствие считает, что все 
эти деньги криминальными пу-
тями были выведены в офшор-
ные зоны за границу и там рас-
творились.  

В частности, следы этих де-
нег были обнаружены на Кипре.

Кроме того, предварительно 
установило следствие, будучи 
министром, Абызов нарушил 
запрет на занятие предприни-
мательской деятельностью и 
руководил принадлежащими 
ему компаниями, которые в 
2018 году осуществили сделку 
по продаже принадлежащих им 
акций «Сибэко» двум другим 
компаниям — АО «Кузбассэнер-
го» и АО «ХСРК».

Полученные от этой сделки 
деньги, около 32 миллиардов 
рублей, следствие расценивает 
как денежную сумму, приобре-
тенную в результате соверше-
ния преступления и впоследст-
вии легализованную.

Абызов отрицает все обви-
нения. 

Всего по этому делу прохо-
дят семь фигурантов. Басман-
ный суд столицы заключил под 
стражу еще одного фигуранта, 
бухгалтера Екатерину Заяц. Ей 
предъявлено обвинение в мо-
шенничестве в особо крупном 
размере в составе преступного 
сообщества.

По словам следователя по 
особо важным делам Сергея 
Степанова, Заяц «неофициаль-
но осуществляла деятельность 
в так называемом московском 
офисе, направленную на обога-
щение Абызова, совместно с  
Тяном, который скрылся».

Срок следствия по делу быв-
шего министра Михаила Абы-
зова продлен до конца июля, со-
общил вчера следователь в су-
дебном заседании.  

Вместе с министром обороны РФ 
Сергеем Шойгу строящийся храм 
осмотрел митрополит Ювеналий.

А К Ц Е Н Т

Мозаика купола храма с образом Спаса 
Нерукотворного в центре — самое боль-
шое в мире изображение лика Христа

Следствие считает 
Абызова винов-
ным в крупном 
мошенничестве 
и еще нескольких 
преступлениях

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съе-

зда политической партии с предполагаемым наименованием политиче-
ская партия «Партия прямой демократии» извещает, что учредительный 
съезд партии пройдет в Москве 5 марта 2020 г. Начало работы съезда — 
12.00 по адресу: 119034, г. Москва, 1-й Зачатьевский пер., д.4.

Электронная почта: support@digitaldem.ru

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений   

по проектной документации  
«Дополнение к техническому проекту на строительство 

и эксплуатацию подземных сооружений,  
не связанных с добычей полезных ископаемых,  
в целях размещения буровых отходов и других 

жидкостей на Пильтунском участке Пильтун-Астохского 
нефтегазоконденсатного месторождения»

В соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической эк-
спертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ, приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» (да-
лее — «Сахалин Энерджи») разрабатывает раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая резуль-
таты оценки воздействия на окружающую среду в составе про-
ектной документации «Дополнение к техническому проекту на 
строительство и эксплуатацию подземных сооружений, не свя-
занных с добычей полезных ископаемых, в целях размещения 
буровых отходов и других жидкостей на Пильтунском участке 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния» (далее — «Дополнение к техническому проекту»).

«Сахалин Энерджи» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации «Дополнение к тех-
ническому проекту», включая предварительные материалы 
ОВОС и резюме нетехнического характера.

Заказчиком разработки «Дополнения к техническому про-
екту» является «Сахалин Энерджи», главный офис в г. Южно-
Сахалинске: 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, 
телефон: +7 (4242) 66 -20-00, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Дополнения к техническому проекту» —  
«Сахалин Энерджи».

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды» к проекту «До-
полнения к техническому проекту» — ООО НПФ «Экоцентр 
МТЭА», 119571, г. Москва, пр. Вернадского, 94, к.1, телефон: 
+7 (499) 503-93-93, эл. почта: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных об-
суждений в: 

МО «Городской округ Ногликский»;

«Городской округ Охинский».
Цели намечаемой деятельности: разработка нового проекта 

«Дополнение к техническому проекту на строительство и экс-
плуатацию подземных сооружений, не связанных с добычей 
полезных ископаемых, в целях размещения буровых отходов 
и других жидкостей на Пильтунском участке Пильтун-Астох-
ского нефтегазоконденсатного месторождения».

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Материалы проектной документации, а также журналы для 
регистрации замечаний и предложений общественности будут 
доступны с 30 января 2020 г. по 12 апреля 2020 г. по следую-
щим адресам:

-
ная библиотека» по адресу: пос. Ноглики, ул. Погранич-
ная, дом 5 «А»;

-
кая централизованная библиотечная система», г. Оха, 
ул. Ленина, д. 17;

научной библиотеки: г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаров-
ская, 78;

 
www.sakhalinenergy.ru и ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» — 
www.ecifpa.ru.

Общественные слушания состоятся: 
 

«Ногликская районная центральная библиотека» по ад-
ресу: пос. Ноглики, ул. Пограничная, дом 5 «А»;

-
течная система»: г. Оха, ул. Ленина, д. 17.

Замечания, предложения, мнения и вопросы по представ-
ленным для общественного обсуждения материалам могут на-
правляться в письменном виде в течение указанного срока в 
компанию «Сахалин Энерджи» или в библиотечные учрежде-
ния по указанным выше почтовым и электронным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Разрез 
Киселевский» совместно с Администрацией Киселевского го-
родского округа и Администрацией Прокопьевского муници-
пального района уведомляет о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспер-
тизы: проектная документация «Технический проект разработки 
Киселевского каменноугольного месторождения. Отработка за-
пасов участков недр Разрез Киселевский, Разрез Киселевский-2 и 
Новосергеевский Южный». Первый этап: техническое задание и 
предварительная оценка воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разведка и добыча камен-
ного угля на участках недр Разрез Киселевский, Разрез Киселевс-
кий-2 и Новосергеевский Южный Киселевского каменноуголь-
ного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Ке-
меровская область, Киселевский городской округ и Прокопьевс-
кий муниципальный район.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Разрез Киселевский», 652700, Кемеровс-
кая область, г. Киселевск, ул. Горького, 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с июля 2019 года по февраль 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Киселевского городского округа, 
Администрация Прокопьевского муниципального района.

Форма общественных обсуждений: в форме письменного 
опроса.

Форма представления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы, включая предваритель-
ную оценку воздействия и техническое задание, а также ос-
тавить или направить предложения и замечания можно по 
адресам:

— ООО «Разрез Киселевский» — 652700, Кемеровская область, 
г. Киселевск, ул. Горького, 1, e-mail: office@rkscom.ru;

— Центральная городская библиотека — 652715, Кемеровская 
область, г. Киселевск, ул. Весенняя, 8;

— Администрация Прокопьевского муниципального райо-
на — 653033, Кемеровская область, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 
1в, каб. 50, e-mail: adm-prokop-rn@ako.ru;

— Администрация Трудармейского сельского поселения 
Прокопьевского муниципального района — 653250, Кемеровс-
кая область, Прокопьевский муниципальный район, п. Трудар-
мейский, ул. Советская, д. 43, актовый зал, e-mail: adm-prokop-
trud@yandex.ru.

Материалы доступны с 13.01.2020 по 27.02.2020 (включитель-
но) для ознакомления в бумажном виде по вышеуказанным адре-
сам с понедельника по четверг с 10.00 до 17.00 (перерыв 12.00—
13.00), в пятницу с 10.00 до 16.00 (перерыв 12.00—13.00), а также 
в электронном виде по ссылке: http://и-и-и.рф/images/doc/
predv-kiselevski.pdf и http://и-и-и.рф/images/doc/tz-ovos-
kiselevski.pdf.

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования настоящего объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

МИНОБОРОНЫ Галерея у главного храма Вооруженных сил расскажет 
о 33 миллионах участников Великой Отечественной войны

Память без белых пятен

Погоны для погони

Так, если в 2015 году 
было выявлено поряд-
ка 20 тыс. тонн таких 

товаров, то в 2019 году лишь 
около 4 тыс. тонн. Объективно 
объемы уменьшились с учетом 
налаженного противодействия 
попыткам ввоза. Однако при 
этом наблюдается рост товаров 
вообще без документов или 
опознавательных знаков и на-
клеек. Такую продукцию, если 
выявляем,  мы отправляем 
обратно в сопредельные госу-
дарства. 

Мы активно взаимодейству-
ем с МВД России. Для выявле-
ния специальных дорог в полях 
и лесах, транспортных средств, 
которые ввозят санкционную 
продукцию и отстаиваются в 
приграничных населенных пун-
ктах, мы используем беспилот-
ники Росгвардии. Также мы со-
здали базу, куда вносим номера 
автомобилей, которые занима-
ются перевозкой таких товаров, 
и как только автомобиль с номе-
ром из базы попадает на стацио-
нарную или мобильную камеру 
— мы сразу узнаем об этом.

Подчеркну, что санкцион-
ную продукцию в Россию пыта-
ются ввезти не только зарубеж-
ные предприниматели. Это де-
лает и наш бизнес. И основной 
вопрос здесь — ответственность 

бизнеса за невыполнение указа 
президента. Мы свои предложе-
ния по этому поводу сформиро-
вали, но пока они в стадии про-
хождения всех необходимых со-
гласований. 

Какую именно санкционную 
продукцию везут в Россию?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Прежде всего 
это плодоовощная группа. Так-
же часто пытаются ввезти мясо 
и изделия из него. На третьем 
месте по «популярности» — 
сыры, сметана, изделия из мо-
лока. 

Те, кто везет такие товары, 
прекрасно понимают, что 
рискуют. И, наверное, они го-
товы к какому-то противо-
действию при встрече с теми 
же мобильными бригадами. 
Как вы обеспечиваете безопа-
сность своих сотрудников? 

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Отдельные ин-
циденты силового противодей-
ствия нашим сотрудникам дей-
ствительно были. Раньше скла-
дывались такие ситуации: стоял 
некий автомобиль, выходил че-
ловек с жезлом — трудно было 
понять, кто это и какие у него 
действительно полномочия. Те-
перь ситуация изменилась.

Думаю, что наши спецавто-
мобили и внешняя атрибутика 
будут больше дисциплиниро-
вать тех, кто пытается уйти от 
ответственности и, скажем, не 
остановиться по требованию 
инспектора. 

Кроме того, есть решение 
президента о том, чтобы пере-
вести почти 12 тысяч таможен-
ников, занимающих должности 
федеральных государственных 
гражданских служащих в тамо-
женных органах, в статус со-
трудников, то есть «дать пого-

ны» со всеми вытекающими 
правами, включая право ноше-
ния и применения оружия. Это 
касается в том числе должност-
ных лиц, которые работают в 
составе наших мобильных 
групп.

Количество мобильных групп 
планируете увеличивать?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: На наш взгляд, 
перспективы в плане увеличе-
ния их количества и расшире-
ния функционала есть.

Вы упомянули Белоруссию и 
Казахстан. Проблематика 
ЕАЭС сейчас активно звучит 
на уровне президентов, пре-
мьеров. Отражается ли это 
на деятельности таможен-
ной службы? 

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Таможенные 
администрации пяти стран ра-
ботают по одному и тому же Та-
моженному кодексу ЕАЭС. 
Справедливости ради надо ска-
зать, что в этом кодексе доста-
точное количество отсылочных 
норм на национальное законо-
дательство. Не все позиции ко-
декса удалось согласовать при 
его создании, поэтому было 
принято решение отнести их ре-
гулирование на уровень нацио-
нального законодательства. 

Ряд вопросов, конечно, со-

храняется, потому что нельзя 
отделить таможенное дело от 
общей экономической системы 
и регулировать все только на 
базе Таможенного кодекса. На 
мой взгляд, пока не будет едино-
го Налогового кодекса, у нас бу-
дут проблемы и в таможенном 
деле. Например, с точки зрения 
перетока товаров. Поскольку с 
коллегами по ЕАЭС у нас нала-
жен информационный обмен, 
мы видим, какие группы това-
ров и под воздействием каких 
факторов уходят на оформле-
ние в Белоруссию, Казахстан, 
Киргизию, Армению. По наибо-
лее информационно емким 
семи полям таможенной декла-
рации у нас обмена нет — мы 
только к этому подходим. В це-
лом из полученных сведений 
мы видим общие объемы и това-
ропотоки, но без конкретики — 
кто такой товар получает и куда 
он дальше движется. 

Продолжение «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты».

Владимир Булавин: Мы видим, 
какие группы товаров и почему 
уходят на оформление в соседние 
страны.

А К Ц Е Н Т

Для обнаружения машин с санкционной 
продукцией, которые отстаиваются 
у границы, таможенники используют 
беспилотники Росгвардии

— Видео и фото на сайте 
rg.ru/art/1813648

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

1



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 января 2020
четверг № 13 (8067)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Вам светит «Сириус»
Таким образом, для 
каждого ученика мо-
жет быть автоматиче-

ски выстроена индивидуаль-
ная программа. Возможности 
есть уже сегодня. А дальше, мне 
кажется, в такие «умные» си-
стемы будут добавляться эле-
менты профессионального об-
учения. Есть очень много вир-
туальных тренажеров, разра-
боток в области когнитивных 
наук, раннего развития, разви-
тия пространственного интел-
лекта у детей. У нас сегодня за 
счет традиционно сильных пе-
дагогических и профессио-
нальных школ появляется все 
больше IT-инструментов для 
работы со способностями ре-
бенка. 

Ваша среда «Сириус.Онлайн» 
тоже стала таким цифро-
вым помощником?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Наша задача — по-
мочь ребятам, потенциал кото-
рых еще не раскрыт. Записать-
ся на онлайн-курсы может бес-
платно любой школьник. Захо-
дишь на официальный сайт 
«Сириуса», создаешь личный 
кабинет и следишь за объявле-
ниями о новом наборе. Учени-
ки могут смотреть видеолек-
ции, общаться с ведущими пре-
подавателями, выполнять ин-
терактивные задания и сорев-
новаться друг с другом. Так ре-
бята получают знания, напри-
мер, по физике, математике, 
информатике, химии… По ито-
гам курса проходит сначала 
собственная онлайн-олимпиа-
да, а потом очный тур. Победи-
телей мы приглашаем на обра-
зовательную программу в 
Сочи. В прошлом году в «Сири-
ус.Онлайн» учились более 24 
тысяч школьников. В этом бу-
дет еще больше: мы открываем 
новые курсы для юных биоло-
гов, физиков, химиков.

Такой формат дает равные 
возможности, равный доступ к 
лучшим образовательным ма-
териалам абсолютно для каж-
дого ребенка. Осталось добить-
ся того, чтобы в каждой школе 
появился высокоскоростной 
интернет.

Сельские учителя жалуются: 
интернет им вроде и провели, 
но что делать со старыми 
компьютерами и сетевым 
оборудованием, которое «не 
тянет»?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА:  Доступ в интер-
нет выравнивает в правах и 
возможностях, о равенстве ко-
торых для каждого ребенка от-
дельно говорил президент в 
своем Послании. И грош цена 
всем нашим мечтам про поко-
рение космоса в очередной раз, 
про прорывы в науке, если 
остаются школы с туалетами на 
улице, если дети просто из-за 
низкой скорости интернета не 
могут воспользоваться важ-
нейшими образовательными 
ресурсами. В 2020 году эти 
проблемы уже выглядят просто 
вопиющей несправедливостью. 
Нам всем вместе — министерст-
вам, губернаторам, регионам, 
муниципалитетам — нужно их 
решать, причем срочно. 

Знаю не понаслышке: некото-
рые учителя твердят детям 
и родителям, чтобы те даже 
не пытались попасть в «Си-
риус» — «ведь все равно не по-
тянуть»… 

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Это стереотип и 
занижение самооценки ребен-
ка, а еще часто страх и рев-
ность самого учителя. В России 
сегодня более 16 миллионов 
школьников. И шанс попасть в 
«Сириус» есть абсолютно у 
каждого. Мой главный совет и 
детям, и родителям — не бой-
тесь подавать заявки на наши 
конкурсы. Это можно делать 
несколько раз, начиная с седь-
мого класса. Программ очень 
много: по математике, физике, 
IT-технологиям, литературно-
му творчеству, есть програм-
мы для музыкантов, художни-
ков и спортсменов… И на ка-
ждой у нас 80 процентов уче-
ников — это школьники из ре-
гионов, то есть не из Москвы и 
Санкт-Петербурга. 

Да, «Сириус» — это уникаль-
ный пример. На базе инфра-
структуры сочинской Олимпи-
ады современные лаборато-
рии, катки и сцены, где с ребя-
тами работают ведущие педа-
гоги, артисты, спортсмены, 
ученые. Где роботы, хакатоны, 
где мастер-классы от знамени-
тых художников и писателей, 
лекции ведущих генетиков и 
космонавтов. Которые допол-
няют интенсивные углублен-
ные образовательные про-
граммы, созданные ведущими 
педагогами. Это непередавае-
мая атмосфера творчества и 
ощущение, что именно ты со-

здаешь прорывные техноло-
гии, выходишь за границы воз-
можностей.

Но наша основная задача — 
сделать так, чтобы такая же си-
стема работы с одаренными 
детьми появилась по всей стра-
не. Сегодня в рамках нацпроек-
та «Образование» во всех регио-
нах создаются образовательные 
центры по модели «Сириуса». 
Ребенок может поступить сна-
чала туда, потом приехать к нам. 

И много таких центров уже 
работает?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: 56 регионов под-
писали с нами соглашение. 
Среди них — Адыгея, Новоси-
бирская и Нижегородская об-
ласти,  Хабаровский край, 
Санкт-Петербург. Очень хоро-
шие результаты показывает Та-
тарстан — в прошлом году они 
провели пять профильных 
смен: по искусству и спорту, по 
лингвистике, биологии и хи-
мии, математике…

Мы со своей стороны рабо-
таем с губернаторами, ведущи-
ми вузами и ключевыми рабо-
тодателями, помогаем регио-
нальным центрам методиче-
ски: внедряем лучшие про-
граммы, обучаем сильных пе-
дагогов. По нашим собствен-
ным уникальным программам 
мы обучили уже около 5 тысяч 
учителей. Мечтаем о том, что-
бы не менее 10 процентов всех 
детей включились в работу ре-
гиональных мини-«Сириусов»: 
участвовали не только в про-
фильных сменах, но и в конкур-
сах, очных и заочных образова-
тельных программах, в совер-
шенно разных образователь-
ных, спортивных и творческих 
мероприятиях. 

Также хотим открыть меж-
региональные образователь-
ные программы. Например, 
Петербург будет работать на 
весь Северо-Запад — для этого 
есть все ресурсы. Татарстан — 
для Приволжского федераль-
ного округа. У каждого такого 
центра есть своя специализа-
ция, связи с местными ключе-
выми работодателями и вуза-
ми. Ведь по-настоящему заин-
тересовать ребенка можно 
только тогда, когда ты все вре-
мя подкидываешь ему реаль-
ные задачи. Показываешь, что 
он может сделать со своими 
знаниями на практике.  

Очень популярный вопрос от 
родителей: можно ли зачи-
слить ребенка в «Сириус» на 
коммерческой основе?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Нет, в образова-
тельном центре нет коммерче-
ских программ. Все они для де-
тей абсолютно бесплатные — 
«Сириус» даже оплачивает им 
перелет. Не так давно мы созда-
ли Парк науки и искусства. Это 
городское пространство, туда 
приезжают большое количест-
во школьников из Сочи, очень 
много гостей из других регио-
нов. И в парке у нас есть раз-
ные форматы — образователь-
ные экскурсии, лаборатории, 
есть курсы выходного дня и до-
полнительные образователь-
ные программы, которые длят-
ся 6—12 дней. Вот там можно 
купить абонемент и занимать-
ся по этим программ даже до 
девяти месяцев. Это наш вклад 
в дополнительное образование 
города и региона. Дети могут 
заниматься эксперименталь-
ной химией, спортивной робо-
т о т е х н и к о й ,  с о з д а н и е м 
устройств для «умного» дома, 
декоративной живописью и ху-
дожественной керамикой. Но 
в самом «Сириусе» никакие 
программы не могут быть 
платными.

Исключение только для 
международных партнеров. 
Приезжают учиться школьни-
ки из Китая, Казахстана, Таи-
ланда, в прошлом году впервые 
приезжали школьники из Ин-
дии. Для детей эти программы 
тоже были бесплатными, за 
них платила их страна. Есть 
действительно большой инте-
рес к нашим программам со 
стороны иностранных партне-
ров. 

В прошлом году 36 российских 
школьников стали призерами 
и победителями международ-
ных олимпиад. 29 из них — вы-
пускники «Сириуса». У вас 
есть готовый рецепт успеха? 

Е Л Е Н А  Ш М Е Л Е В А :  Рецепт один — 
упорный труд. Многие победи-
тели международных олимпи-
ад — это ребята, которые изуча-
ют свой предмет углубленно 
уже с пятого-седьмого класса. 
Информатику, математику, би-
ологию… Они готовятся не 
только в «Сириусе», но и дома, 
в школе, на курсах при универ-
ситетах. За каждой медалью 
стоит колоссальный труд. 

Часть подготовки проходит 
у нас в образовательном цен-
тре — это командные сборы. 
Даем ребятам максимально 
концентрированный матери-
ал. Например, при подготовке 
к Международной математиче-
ской олимпиаде каждый день 
школьники занимаются по во-
семь часов в день: четыре — до 
обеда и четыре — после. С кан-
дидатами работают восемь 
преподавателей, каждый дает 
конкретную тему.  Похожим 
образом идет подготовка по 
физике, биологии, химии, ин-
форматике. Российские сбор-
ные по этим предметам полно-
стью составлены из выпускни-
ков «Сириуса». 

Какие «новинки» готовит 
«Сириус» для юных музыкан-
тов?

Е Л Е Н А  Ш М Е Л Е В А :  По некоторым 
творческим направлениям мы 
сняли ограничение «один ре-
бенок — одна программа». То 
есть дети смогут приехать к 
нам и заниматься у мэтров не-
сколько раз. Мы видим, что 
юным музыкантам, у которых 
только ставится рука, это дей-
ствительно необходимо. Мы 
создали для них профессио-
нальный конкурс «Созвездие». 
Впервые он прошел в прошлом 
году и оказался действительно 
звездным. 17 человек, которые 
подготовили концертную про-
грамму и прошли в финал, за-
тем в течение всего года га-
стролировали по ведущим пло-
щадкам страны и выступали в 
консерваториях уже как взро-
слые артисты. Хотя некоторым 
всего 13—14 лет. Мы хотим раз-
вивать конкурс, сделать такой 
же для будущих артистов бале-
та. Более того — будем трансли-
ровать эту модель в наши реги-
ональные центры. И, конечно, 
хотим этим детям дать про-
грамму дальнейшей государст-
венной поддержки, целевое об-
учение у самых сильных педа-
гогов. 

Смены для айтишников «Ал-
горитмы и анализ данных», 
«Большие вызовы» для юных 
ученых собрали больше всего 
заявок от школьников. Кон-
курс был 40—50 человек на ме-
сто. Планируете ли расши-
рять эти программы в 2020 
году?

Е Л Е Н А  Ш М Е Л Е В А :  Раньше к нам 
приезжали 600 человек в ме-
сяц. Сейчас, с введением ново-
го корпуса, сможем прини-
мать до 900 человек. Поэтому 
расширяем интегрированные 
программы по информатике, 
биологии, математике, кибер-
безопасности. Ребят особенно 
интересуют прикладные науч-
ные задачи, которые можно ре-
шить на стыке разных дисци-
плин. 

Но у нас есть новые про-
граммы и для студентов. Кон-
курс на них тоже зашкаливает 
— до 50 человек на место. В этом 
году вместе с партнерами запу-
стили программу «Погружение 
в технологии искусственного 
интеллекта». Она рассчитана 
на студентов и уже работаю-
щих молодых специалистов. 
Основная специфика — машин-

ное обучение и анализ данных. 
Эта программа будет первой в 
линейке подготовки кадров в 
области искусственного интел-
лекта в создаваемом Иннова-
ционном научно-технологиче-
ском центре «Сириус».

«Ген из пробирки», информа-
ционная безопасность, инно-
вационная педагогика... Про-
граммы для студентов от-
лично выстрелили. Появится 
ли свой бакалавриат или ма-
гистратура?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Президент в По-
слании рекомендовал сделать 
все возможное, чтобы студен-
ты уже со второго курса выби-
рали дополнительную специа-
лизацию. Мы эту модель уже 
создали, уже ее апробируем. То 
есть студент приезжает к нам, 
выбирает новую интересную 
ему специализацию, но про-
должает параллельно учиться 
в своем вузе.

Сейчас тестируем «корот-
кие» программы, заручаемся 
поддержкой партнеров. Это и 
космос, и кибербезопасность, 
и анализ данных. Инновацион-

ные компании ставят нам силь-
ные задачи, дают преподавате-
лей-практиков, а студентам — 
предложения о стажировке. 

Думаю, что уже через 2—3 
года запустим «длинные», 
принципиально новые про-
граммы. Сначала — в партнер-
стве с ведущими вузами, имен-
но под задачи национальных 
проектов. Например, по геном-
ным исследованиям, по искус-
ственному интеллекту, мате-
матике. А дальше — чем больше 
университетов к ним подклю-
чится, тем будет больше воз-
можностей у студентов.

Уже в 2020 году хотим от-
крыть специальные модули для 
бакалавров 3—4-го курсов, маги-
стров и аспирантов, рассчитан-
ные на целый семестр. Они по-
зволят получить выпускникам 
сразу два диплома: наш и своего 
вуза. А собственный бакалаври-
ат «полного цикла» планируем 
запустить в 2024 году. 

Зачем «Сириусу» собствен-
ный научный и технопарк? 
Здесь будут редактировать 
геном человека?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: У нас работает не-
сколько научно-исследователь-
ских центров — международный 
математический, генетики и 
наук о жизни, информацион-
ных технологий и искусствен-
ного интеллекта, когнитивных 
и междисциплинарных иссле-
дований. Все они ищут ответы 
на глобальные вызовы — в обла-
сти персонализированной ме-
дицины, иммунологии, обра-
ботки больших данных, финан-
совых технологий, беспилотно-
го транспорта, улучшения каче-
ства и безопасности окружаю-
щей среды, развития творче-
ского потенциала человека. 
Планируется открытие Центра 
материаловедения вместе с 
«Росатомом». Это подразделе-
ние займется разработкой ин-
новационных функциональных 
материалов, включая нано- и 
полимерные композиты. Плюс 
созданием материалов, связан-
ных с распределенной энерге-
тикой, электрохимическими 
источниками тока, топливны-
ми элементами, солнечными 
батареями.

Этот центр свяжет химию, 
физику, инжиниринг и другие 
исследовательские направле-
ния. Например, сотрудничество 
с центром генетики позволит 
создавать новые материалы для 
биомедицины — биоразлагае-
мые вещества и биополимеры. 

Кроме того, в 2020 году доба-
вились проекты исследователь-
ских групп по гранту «Научное 
наставничество».

Что это за проекты?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: В прошлом году 
мы провели первый и очень 
успешный научный конкурс 
вместе с Российским фондом 
фундаментальных исследова-
ний. В нем 41 проект — победи-
тель в этих же областях страте-
гических проритетов России: 
искусственного интеллекта, ин-
формационных технологий, ге-
нетики, биомедицины и когни-
тивных наук. Среди них мы рас-
пределили гранты на 200 млн 
рублей. Их получили команды 
исследователей, куда входят не 
только ведущие молодые рос-
сийские ученые, но и аспиран-
ты, магистранты и даже студен-
ты-бакалавры. В этом году все 
команды приедут к нам — до по-
лугода ученые со всей страны 
будут работать в «Сириусе».

Складывается ощущение, что 
в Сочи скоро появится южный 
Академгородок.

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Так и есть. Он еще 
не появился, но мы его планиру-
ем. Появился поселок городско-
го типа «Сириус». Мы получили 
статус инновационного научно-
технологического центра, к нам 
уже приезжают жить и работать 
резиденты — молодые специали-
сты и ученые со всей страны. И 
те олимпийские объекты, кото-
рые были нами перепрофилиро-
ваны под образовательные про-
граммы, теперь позволяют со-
здать на их основе полноценный 
наукоград, современный сту-
денческий кампус с уникальной 
научной, спортивной и исследо-
вательской инфраструктурой, 
которая работает уже сегодня. 
Это будет и «город — исследова-
тельский полигон» для новых 
технологий в ЖКХ и энергетике. 
На территории инновационно-
го центра мы строим многофун-
кциональный концертный зал 
на 1200 мест с акустикой высо-
чайшего уровня.  

Президент России Владимир Путин 
является председателем 
Попечительского совета Фонда 
«Талант и успех» и вчера снова 
побывал в Образовательном центре 
«Сириус». На фото — вместе 
с Еленой Шмелевой. 

А К Ц Е Н Т

Шанс попасть в «Сириус» есть абсолютно 
у каждого. Не бойтесь подавать 
заявки на наши конкурсы. Это можно 
делать несколько раз, 
начиная с седьмого класса

А К Ц Е Н Т

Рецепт успеха один — упорный труд. 
Многие победители международных 
олимпиад — это ребята, которые изучают 
свой предмет углубленно с 5—7-го класса 

Мастер-классы прославленной балерины Светланы Захаровой всегда пользуются большой популярностью 
у учащихся «Сириуса».
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Вопрос ребром 

В «Сириусе» в ближайшие дни 
стартует научная конферен-
ция «Путь к успеху». О чем на 
ней пойдет разговор? 

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: О том, как создать 

массовую систему выявления и 

поддержки талантов, как объеди-

нить тех педагогов, которые дав-

но и качественно это делают. Как 

соединить мотивацию, высокие 

технологии и сильных учителей. 

Как построить мосты между шко-

лой и вузом, университетом и ра-

ботодателем. Концентрация та-

лантов в направлениях прорыва 

— вот ключевая тема конферен-

ции 2020 года.

Кто наши воспитанники? Сегодня 

это дети 2000-х годов рождения. 

Они действительно другие: по-

новому воспринимают информа-

цию, моментально впитывают 

знания, готовы работать до упора 

и быстро принимать решения. 

Это уже не те индивидуалисты, 

которые были, может быть, лет 

10 назад. Они могут в два счета 

собраться в команду, эффектив-

но распределить роли и показать 

себя ответственными професси-

оналами. Мы сами должны соот-

ветствовать этой динамике, пред-

лагая им следующие профессио-

нальные шаги и задачи.

Сейчас мы в «Сириусе» выпуска-

ем примерно 10 тысяч человек в 

год. Очень важно, чтобы в работу 

с такими детьми включились все 

— школьные учителя, вузы, сту-

денты, ученые и бизнес — в ка-

ждом регионе и на каждом уров-

не образования. Только так мы 

сможем воспитать ответствен-

ных лидеров, подготовить высо-

коквалифицированных специа-

листов для важнейших регио-

нальных и национальных проек-

тов.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин ответил на вопросы 
студентов о политике, 
образовании и культуре

Двоевластие 
не для России

Айсель Герейханова, Сочи

Владимир Путин считает неправильным включение в 
структуру власти России институтов, которые могут на-
ходиться над президентом. Это приведет к двоевластию, 
что губительно для страны, заявил президент на встрече 
со студентами российских вузов. Он также пообещал 
ввести гранты для педагогов и предложил подумать о 
внедрении во всей социальной сфере отраслевой систе-
мы оплаты труда.

В преддверии Татьяниного дня Владимир Путин в 
образовательном центре «Сириус» в Сочи встретился со 
студентами ведущих российских университетов, их пре-
подавателями и наставниками. Студенты задавали пре-
зиденту разные вопросы, в том числе и политические.

Одна из студенток заметила, что окончит МГИМО в 
2024 году, и тогда пе-
ред ней и ее сокур-
сниками встанет во-
прос не только тру-
доустройства, но и 
политических пере-
мен в стране — за-
кончится прези-
дентский срок Вла-
димира Путина. Де-
вушка спросила, 
можно ли использо-
вать опыт, напри-
мер, Сингапура, где 
была должность ми-
нистра-наставника (ее занимал экс-премьер Ли Куан 
Ю). Путин в свою очередь заметил, что Ли Куан Ю был 
наставником в правительстве своего сына Ли Сянь Луна 
и для России такой опыт неприменим.

«У нас, если появится какой-то институт над прези-
дентом, это будет означать не что другое, как двоевла-
стие. Абсолютно губительная ситуация для такой стра-
ны, как Россия», — обозначил свою позицию президент. 
Он еще раз подчеркнул, что и форма парламентского 
правления для России также не подходит. «У нас нет по-
литических партий, которые по сто лет с лишним суще-
ствуют, как в европейских странах, а это обязательное 
условие», — пояснил президент.

Студенты спросили главу государства о создании 
благоприятных условий для работы учителей: оплаты их 
труда, повышения статуса профессии. Путин согласил-
ся, что необходимо на всех уровнях — СМИ, власти — ра-
ботать на повышение престижа профессии. Он также 
представил студентам нового министра просвещения 
Сергея Кравцова, который присутствовал на встрече. 
«Прошу любить и жаловать», — сказал президент. 

Он заявил, что необходимо задуматься о внедрении 
отраслевой оплаты труда во всей социальной сфере. 
«Сейчас скажу очень аккуратно, чтобы не пугать Татья-
ну Алексеевну (Голикову. — Прим. «РГ»): нужно думать о 
том, как во всей социальной сфере постепенно внедрять 
отраслевую систему оплаты труда, то есть укреплять 
там составляющую, связанную с окладом, так чтобы вы-
платы компенсационные и стимулирующие не терять», 
— сказал президент. Сейчас переход на новые принципы 
готовится для системы здравоохранения. Он отметил, 
что структура зарплаты в сфере образования отличается 
от медицины, но все равно общие принципы надо акку-
ратно внедрять. 

В ответ на просьбу одного из студентов ввести гранты 
для педагогов Путин сказал, что решение уже принято. 
«Нам нужно просто подготовиться к реализации. А так 
абсолютно правильно, я с вами полностью согласен, мы 
это должны будем сделать», — сказал он.  Регионы и му-
ниципалитеты должны брать на себя часть расходов по 
оплате охраны школ, считает президент. Особенно такая 
мера поддержки актуальна для семей с низкими дохода-
ми. «Доходы низкие, а заставляют платить еще и за охра-
ну школы или за то, чтобы пройти курс подготовки к пер-
вому классу», — возмутился он в ходе беседы. Охрана 
школ, напомнил глава государства, относится к требова-
ниям антитеррористического комитета, и этому необхо-
димо уделять внимание, но регионы должны подходить к 
вопросу «на основе здравого смысла и доходов семей». 
«Если доходов нет, 
то как они будут пла-
тить? Нужно, чтобы 
муниципалитеты, 
регионы брали на 
себя какую-то часть 
расходов по этому 
направлению», — за-
явил Путин. В до-
школьном образова-
нии нужны равные 
условия для всех де-
тей, также заявил 
президент в ответ на 
вопрос о платных 
курсах при школах. «Надо об этом подумать. В детских 
садах нужно внедрять систему предшкольной подготов-
ки. Там уже отработаны схемы поддержки семей с не-
большими доходами. Нужно, чтобы дети из любой семьи 
находились в одинаковых стартовых условиях», — счита-
ет Путин.  

Одна из учащихся затронула тему медицинского об-
служивания в спорте. Президент отметил, что это важ-
ная тема для поддержания здоровья спортсменов и для 
улучшения результатов. При этом он отметил, что Рос-
сии не нужно растить спортсменов, доходящих до меда-
лей с помощью медпрепаратов. «Это не значит, что у нас, 
как в некоторых странах, все лыжники страдают хрони-
ческими заболеваниями и с разрешения ВАДА употре-
бляют фактически запрещенные для других спортсме-
нов медицинские препараты, ну и получают явное кон-
курентное преимущество. Это не значит, что наша меди-
цина должна растить таких спортсменов, выдавая им 
справки прямо в детских и юношеских спортивных шко-
лах, и потом так их и ведут дальше до олимпийских меда-
лей», — заявил Путин.

Встреча завершилась вопросом о поддержке фоль-
клора. «Мы говорим много о поддержке фольклора, о 
поддержке национальных видов творчества в регионах 
России, но делаем пока еще недостаточно», — согласился 
президент. По его словам, на проблемы народного искус-
ства нужно смотреть внимательнее, ведь «это не два 
притопа, три прихлопа, в этом душа русского народа». 
Президент обещал разобраться с ликвидацией Центра 
русского фольклора. «Если что-то ликвидируется, это 
вызывает особую, конечно, озабоченность, но наверня-
ка были какие-то резоны при решении этого вопроса. Я 
обязательно посмотрю на это», — пообещал Путин. Глава 
государства добавил, что новый министр культуры Оль-
га Любимова «услышит, о чем мы говорим, наверняка». 
Путин также заметил, что попросит этим вопросом за-
няться и ее предшественника Владимира Мединского. 
«Бывший министр тоже без работы не останется, ему бу-
дет чем заниматься, он будет в этой сфере трудиться, я с 
ним тоже поговорю на эту тему», — сказал Владимир Пу-
тин.  

Власти будут 
думать, как 
внедрить отрасле-
вую систему опла-
ты труда по всей 
соцсфере

Регионы и муни-
ципалитеты долж-
ны брать на себя 
финансирование 
части расходов 
по охране школ
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ПАМЯТЬ 
Выставке 
в Музее 
Победы 
присвоена 
категория 16+

НЕДЕТСКАЯ 
ИСТОРИЯ
Елена Новоселова

В Музее Победы 24 января от-
крывается выставка «Непоко-
ренные», которая приурочена к 
Международному дню памяти 
жертв Холокоста. Организаторы 
присвоили ей возрастную кате-
горию 16+ из-за страшных сви-
детельств преступлений фаши-
стов. В ее создании приняли 
участие три зарубежных музея. 
И речь в присланных оттуда ма-
териалах идет о продуманной 
системе концентрационных ла-
герей, созданной нацистами. 
Среди экспонатов — личные 
вещи Карбышева и Печерского, 
фотографии освобождения за-
ключенных Аушвица, Маутхау-
зена, Бухенвальда, Майданека, 
Собибора, Ясеноваца... 

Материалы, представленные 
музейщиками Республики Серб-
ской, и вынудили сотрудников 
Музея Победы присвоить экспо-
зиции категорию, ограничиваю-
щую посещение выставки деть-
ми младше 16 лет. Документы о 
Ясеноваце впервые демонстри-
руются в России. Это была самая 
большая фабрика смерти на тер-
ритории Югославии. Она состо-
яла из пяти лагерей и расстрель-
ных полигонов. В частности, в 
отдельном концлагере для детей 
было убито 20 тысяч малышей.

— Самые страшные кадры во-
площения расовой теории наци-
стов — это Ясеновац, — объяснила 
маркировку 16+ куратор выстав-
ки Нина Забаровская. — Отрезан-
ные головы и другие зверства... 

Такие кадры и видеосъемку 
в музее решили не выкладывать 
в открытый доступ, а поместить 
на электронные носители, что-
бы уберечь от шока детскую 
психику.  

Среди картины, которые во-
шли в экспозицию, есть создан-
ные людьми, прошедшими ад на-
цистских лагерей, например, 
скульптором Константином Бо-
рисовым и художником Сергеем 
Розановым.   

РЫНОК ТРУДА 

Безработных 
и работающих 
нищих в мире 
становится
все больше

РОССИЯ 
НЕ В ТРЕНДЕ 
Марина Гусенко

Число безработных в мире вы-
растет на более чем 2,5 миллио-
на человек, говорится в докладе 
Международной организации 
труда (МОТ). 

В нем указывается, что по-
чти полмиллиарда людей заня-
ты оплачиваемым трудом мень-
шее время, чем им хотелось бы, 
либо не имеют полноценного 
доступа к оплачиваемой рабо-
те: в мире 188 млн безработ-
ных, 165 млн готовы занимать-
ся оплачиваемым трудом более 
продолжительное время и 120 
млн прекратили активные пои-
ски работы или лишены досту-
па к рынку труда по иной при-
чине. 

«Миллионам людей все 
труднее добиваться лучшей 
жизни за счет труда, — говорит 
гендиректор МОТ Гай Райдер. — 
Сохраняющееся неравенство 
мешает им находить достойную 
работу». 

МОТ ожидает, что в 2020—
2021 годах в развивающихся 
странах вырастет число рабо-
тающих людей, живущих в 
условиях крайней нищеты либо 
умеренной бедности. К работа-
ющим бедным (кто зарабаты-
вает меньше 3,2 доллара в день) 
относится более 630 млн работ-
ников.

Для России эти тенденции 
сейчас не актуальны. Уровень 
безработицы у нас один из са-
мых низких. Общая безработи-
ца, считаемая по методологии 
МОТ, составляет 3,5 млн чело-
век, или 4,6% населения в воз-
расте от 15 до 72 лет, регистри-
руемая — 664 тысячи человек, 
или 0,9%. Людей, зарабатываю-
щих 3,2 доллара в день (187,4 
рубля) практически нет — закон 
требует, чтобы зарплата была 
не меньше 11 280 рублей в ме-
сяц (490 рублей в день).   

СТАБИЛЬНОСТЬ 
И ПЕРЕМЕНЫ
На внешнем контуре российской политики без пере-
мен. Министр иностранных дел, министр обороны и 
министр энергетики (последняя должность по объек-
тивным обстоятельствам сейчас в значительной степе-
ни нацелена вовне) сохранили посты. Это воспринято 
как должное — по общему мнению, и Сергей Лавров, и 
Сергей Шойгу, и Александр Новак очень профессио-
нально выполняют порученную работу. Изменений в 
политической линии тоже не предполагается — она 
считается а) соответствующей складывающейся об-
становке, б) эффективно реализуемой. 

В недавнем Послании Федеральному Собранию пре-
зидент расставил акценты. Развитие России и повыше-
ние качества и уровня жизни граждан становится ярко 
подчеркнутым приоритетом. А во внешней политике и в 
сфере безопасности обеспечен столь высокий уровень, 
что можно сосредо-
точиться на его под-
держании. Это не оз-
начает, что в сфере 
действий России на 
международной 
арене не предвидит-
ся никаких перемен. 
Прежде всего по той 
причине, что бы-
стро меняется сама 
эта арена. 

На проходящем 
сейчас в Давосе 
юбилейном эконо-
мическом форуме 
(50 лет) заглавным 
гостем открытия 
был Дональд Трамп. 
Большую часть речи 
Трамп посвятил 
восхвалению своего президентства — как улучшилась 
жизнь американцев: экономический рост, занятость, 
налоги, доступность образования, медицины и пр. Пре-
зидента США не смущало, что в зале собрались предста-
вители деловой и политической элиты всего мира, он 
обращался не к ним. Он в очередной раз объяснял аме-
риканцам, почему осенью надо вновь проголосовать за 
него. Собственно аудитории были подарены последние 
пять минут, и Трамп решительно противопоставил себя 
общему настрою «прогрессивной общественности»: 
хватит пугать концом света, алармисты всегда хотят од-
ного — подчинить нас своей власти и диктовать, как 
жить. Люди сами разберутся.

Трамп последовательно проводит главную идею: 
Америка прежде всего. Но в смысле не мирового лидер-
ства и диктата другим, а фиксации на собственных пра-
ктических нуждах. Перефразируя давний лозунг — не 
спрашивай, что ты можешь сделать для мира, а спроси, 
что мир может сделать для тебя. 

Резкий разворот США до сих пор вызывает во многих 
частях планеты недоумение и даже возмущение. Трамп 
откровенно эгоистичен, в то время как прежде полити-
ческая культура требовала камуфлировать собствен-
ные интересы и говорить о всеобщем благе. К новому 
курсу Америки постепенно привыкают, но по-прежне-
му слышны рассуждения, что, мол, пусть Вашингтон де-
лает что хочет, остальной мир может вести себя в соот-
ветствии с правилами, которые США отвергают. Об 
этом любят говорить в Евросоюзе, охотно подхватывает 
и Китай. 

Пропорция искренности и лукавства в подобных за-
явлениях может быть разной. Кто-то верит в возмож-
ность миропорядка вопреки желанию Соединенных 
Штатов, кто-то считает необходимым просто это про-
возглашать. Объективно говоря, страна, на долю кото-
рой приходится чуть ли не треть мировой экономики и 
которая обладает гигантской форой по большинству па-
раметров силы, задает тон мировой политике, хочет она 
сама того или нет. Эгоистичный посыл Трампа ломает 
прежние правила и заставляет всех остальных фактиче-
ски выбирать ту же позицию. То есть тоже поворачивать-
ся к себе. Для России 
это новая ситуация. 
Не в том смысле, что 
прежде не приходи-
ло в голову забо-
титься о решении 
внутренних задач. 
Но все-таки долгий 
период после круше-
ния СССР был вре-
менем восстановле-
ния международно-
го статуса и возмож-
ностей. Внешние 
партнеры (не только 
на Западе, но и на 
Востоке) в какой-то 
момент почти спи-
сали Россию как зна-
чимого игрока, и усилия для того, чтобы опровергнуть 
это мнение, потребовались немалые. Да еще и психоло-
гическая реабилитация собственного общества, для ко-
торого важен вопрос об уважении к стране на мировой 
арене. 

Подобная мотивация в качестве лейтмотива имела 
свои плюсы и минусы, однако была вполне понятной и 
логичной. Она реализована в той степени, в какой воз-
можно — сверхдержавой Россия не стала и не станет, но 
никто сейчас не ставит под сомнение ее роль в мире. Од-
нако наступает другой этап, импульсы к которому исхо-
дят и изнутри, и извне. Во все более фрагментирован-
ном и хаотически развивающемся мире выживание и 
повышение собственной устойчивости перед лицом 
множащихся вызовов становятся главной задачей. Во-
просы чистого статуса или экспансии в классическом 
понимании не обеспечат необходимое развитие. А точ-
ность соотнесения целей и возможностей оказывается 
решающим фактором. Возвращаясь к министрам, есть 
образцовый пример грамотного применения военно-по-
литических инструментов во благо экономического 
подъема при участии персонально их. Успешность рос-
сийской политики в Сирии достигнута благодаря эффек-
тивному применению военной силы и дипломатическо-
му мастерству. И именно это достижение позволило так 
изменить отношения с Саудовской Аравией, что с ней 
удалось заключить важные договоренности о регулиро-
вании нефтяного рынка. Ну а значение нефтяного рынка 
для российской экономики объяснять не надо. Впредь 
необходимость подобной комбинации умений и ин-
струментов будет проявляться все чаще, а нелиней-
ность противоречий, с которыми придется иметь дело, 
продолжит расти. Так что почивать на лаврах не светит, 
зато опыт международного «крыла» российского пра-
вительства позволяет не волноваться.  

Успешность рос-
сийской политики 
в Сирии достигну-
та благодаря 
эффективному 
применению воен-
ной силы и дипло-
матическому 
мастерству

Трамп эгоистичен: 
прежде политиче-
ская культура тре-
бовала камуфли-
ровать собствен-
ные интересы 
и говорить о все-
общем благе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Названы самые 
высокооплачиваемые вакансии 
января — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1807354

Доктрина
на экспорт

Теперь проднезависи-
мость определяется как 
уровень самообеспече-

ния, который рассчитывается 
как отношение объема отечест-
венного производства продук-
ции к объему внутреннего потре-
бления.  Согласно документу, 
уровень самообеспечения по 
зерну должен составлять не ме-
нее 95%, по сахару — не менее 
90%, по растительному маслу — 
не менее 90%, по мясу и мясо-
продуктам — не менее 85%, по 
молоку и молокопродуктам — не 
менее 90%, по рыбе и рыбопро-
дуктам — не менее 85%, по карто-
фелю — не менее 95%, по овощам 

и бахчевым — не менее 90%, по 
фруктам и ягодам — не менее 
60%, по семенам основным сель-
хозкультур отечественной селек-
ции — не менее 75%, по пищевой 
соли — не менее 85%.

Петриков обращает внима-
ние, что документ принят в 
условиях задачи наращивания 
экспорта. Однако реализовы-
вать экспортный потенциал бу-
дут с учетом приоритетов само-
обеспечения страны, а также 
экономической и продовольст-
венной безопасности в рамках 
Евразийского экономического 
союза. «То есть не должно быть 
такого, что недоедим, но выве-
зем. Также поставлена задача 
достижения положительного 

сальдо торгового баланса сырья 
и продовольствия. Сейчас оно у 
нас отрицательное», — отметил 
Петриков. «В Доктрине учиты-
вается баланс экспорта и им-
порта в различных продуктовых 
группах. Это говорит о том, что 
возобладал рациональный и 
прагматичный подход. При этом 
нужно правильно распределить 
потоки. Экспорт может компен-
сировать перепроизводство от-
дельных видов продукции», — 
сказал «РГ» президент междуна-
родной консалтинговой компа-
нии Agrifood Strategies Альберт 
Давлеев.

Важный показатель новой До-
ктрины — физическая доступ-
ность продовольствия. Проще го-
воря, должно быть больше мага-
зинов и рынков. «Но мы живем в 
XXI веке. И наши исследования 
показывают, что и в деревнях 
люди все чаще покупают еду он-
лайн. Нужно развивать это на-
правление, а не увеличивать ко-
личество магазинов», — отмечает 
Евгения Серова, бывший руко-
водитель московского офиса 
ФАО (продовольственной и сель-
скохозяйственной организации 
ООН), а ныне директор по аграр-
ной политике НИУ «Высшая 
школа экономики».

Она указывает, что средние 
показатели по экономической 
доступности могут быть выпол-
нены даже в том случае, когда 
одни люди могут потреблять две 
нормы, а другие недоедать, и что 
в Доктрине, как и в предыдущем 
документе, указаны рациональ-
ные нормы потребления продук-
тов, а не макро- и микроэлемен-
тов — белков, углеводов, жиров. 
«Неправильно указывать, как 
добирать норму по белкам — соей 
или курицей. Можно указать, 
сколько нужно белка. И чем ста-
рее население, тем его нужно 
меньше, это тоже необходимо 
учитывать», — отметила Серова. 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

1

Юрий Гаврилов

В
о з м о ж н о ст и  с и сте м ы 
ПРО, обеспечивающей 
безопасность российской 

столицы от воздушных ударов, 
будут расширены. Эту систему 
уже модернизируют, причем 
без каких-либо ограничений в 
боевом дежурстве ракетных 
комплексов. 

Сергей Грабчук, командир 
дивизии, входящей в Первую 
армию ПВО-ПРО особого назна-
чения (именно она прикрывает 
российскую столицу от атак с 
неба), сообщил, что успешно ве-
дутся работы по перспектив-
ным противоракетам. Идет пе-
реход на современную элемен-
тную базу, вводятся в эксплуа-
тацию высокопроизводитель-
ные специализированные элек-
тронно-вычислительные сред-
ства. «Это позволит в ближай-
шее время расширить боевые 
возможности и улучшить ха-
рактеристики новой системы 
ПРО», — сказал генерал в ин-
тервью «Красной звезде».

Известно, что безопасность 
мегаполиса без малого четверть 
века обеспечивает система вто-

рого поколения А-135. По словам 
Грабчука, она позволяет отра-
зить ограниченный удар сущест-
вующих и перспективных балли-
стических ракет межконтинен-
тальной и средней дальности. 
Что же касается баллистических 
ракет «третьих стран», то их пе-
рехват, как уверяет генерал, ни-
какой сложности для нашей си-
стемы ПРО не представляет.

Комдив объяснил, как дейст-
вует эта оборона. Если цели ата-
куют Москву, то система преду-
преждения о ракетном нападе-
нии формирует целеуказания 
для средств ПРО. Весь их боевой 
цикл не превышает нескольких 
десятков минут. Цели засекают 
за тысячи километров от горо-
да. При этом «умная» аппарату-
ра непрерывно выделяет насто-
ящие боевые блоки из множест-
ва ложных и уточняет траекто-
рии их движения. В расчетное 
время производится пуск и на-
ведение противоракет в точки 
встречи, где и происходит унич-
тожение вражеских объектов. 

«Противоракетный бой ско-
ротечен и может продолжаться 
меньше минуты. Уничтожение 
боевых блоков осуществляется 

противоракетами ближнего пе-
рехвата, которые по своим ско-
ростным характеристикам уни-
кальны и не имеют аналогов в 
мире», — рассказал Грабчук. Он 
уточнил, что противоракета за 
секунду преодолевает свыше 3 
километров, что превышает 
скорость пули автомата Калаш-
никова более чем в четыре раза. 

Планируется, что модерни-
зированную к 2022 году систе-
му ПРО Москвы оснастят еще 
более «резвой» противораке-
той. По некоторым данным, на 
нее установили новый двига-
тель и бортовую радиоэлек-
тронную аппаратуру. Силовая 
установка обеспечивает проти-
воракете огромную скорость — 
более 5,5 километра в секунду — 
и высоту полета. Высокотехно-
логичная «начинка» гарантиру-
ет перехват любых воздушных 
целей. А еще она выдерживает 
перегрузки до 200 g, что важно 
для бесперебойной работы ее 
бортовой аппаратуры.

Сообщалось и о разработке 
в в России антиракеты мобиль-
ного базирования для дальнего 
заатмосферного перехвата. 
Указывался даже индекс изде-
лия — 14Ц033 и его условное на-
звание — «Нудоль». По сообще-
ниям СМИ, эта двухступенча-
тая антиракета может исполь-
зоваться в качестве основного 
средства поражения целей в 
перспективной системе ПРО 
Москвы А-235. 

«Нудоль» сможет поражать 
не только головные части меж-
континентальных баллистиче-
ских ракет, но и космические 
аппараты на низких орбитах.  

А К Ц Е Н Т

Противоракета за секунду преодолевает 
свыше 3 километров, что превышает 
скорость пули автомата Калашникова 
более чем в четыре раза

БЕЗОПАСНОСТЬ Систему противоракетной 
обороны Москвы модернизируют

Собьет 
быстрее пули

РЕЗОНАНС Вчера Апшеронский райсуд Кубани прекратил уголовное 
дело в отношении сироты Васи Попкова. Но вопросы остались

Кто виноват?
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В
чера Апшеронский 
районный суд, удов-
летворив ходатайство 
районной админи-
страции, прекратил 
за примирением сто-
рон уголовное дело в 
отношении Василия 
Попкова, обвиняемо-

го п. «г» ч. 2 ст. 260 УК РФ (неза-
конная рубка лесных насажде-
ний, причинившая крупный 
ущерб государству). Подсуди-
мый согласился с заявленным 
ходатайством, тем самым при-
знав свою вину. 

— Я почти год хожу под этим 
прессом, — сказал он корреспон-
денту «РГ» после оглашения ре-
шения суда. — Меня просто вы-
нудили это сделать, объяснив, 
что иначе тяжба затянется надо-
лго и что мне вряд ли удастся до-
казать свою невиновность. Но 
уверяю вас, что я не рубил рас-
тущее дерево, а распилили то, 
что свалил ветер. Я не знал, что 
это противозаконно. Думал, де-
лаю доброе дело, расчищая тро-
пинку к школе. А вон из этого 
что вышло». 

История, о которой расска-
зала «РГ» («Прокурор против 
сироты»,  «РГ—Неделя»  от 
22.01.2020 г.) вызвала большой 
резонанс. Весь вчерашний день 
Василий провел под прицелами 
телекамер. В маленький посе-
лок Мезмай, затерянный в горах 
Кубани, приехали десятки кор-
респондентов федеральных ка-
налов. Большинство из них при-
сутствовали и на вчерашнем за-
седании суда. 

Ситуация, в которой с прош-
лой весны находится Василий, 
просто шокирует. Его судьбе не 
позавидуешь. Напомним, в три 
года он остался без отца, мать 
после этого спилась и ее лиши-
ли родительских прав, поэтому 
мальчик вырос в опекунской се-
мье. В поселке закончил школу, 
потом уехал учиться в техни-
кум, отслужил в армии, вернул-
ся домой, где чуть больше года 
назад получил благоустроен-
ную квартиру в районном цен-
тре. Но у опекунов, которых 
считает родителями, продол-
жал бывать часто. Их дом стоит 
на улице Учительской — как раз 
напротив школы. 

Рядом со стадионом,  по 
пути к школе, не выдержав на-
тиска стихии, рухнули два ста-
рых дерева, перегородив свои-
ми дряхлыми стволами тро-
пинку, по которой ребята ходят 
на занятия. Увидев, как учени-
ки и учителя штурмуют зава-
лы, Вася решил расчистить им 
путь к знаниям. Взяв старень-
кую бензопилу, он распилил 

рухнувшие стволы. Сучки сло-
жил в тележку и перевез ближе 
к оврагу, а чурки — к забору 
опекунского дома, поскольку 
знал, что школьная котельная 
работает на угле.

Однако местный участковый 
Руслан Самойлов расценил слу-
чившееся как хищение госсоб-
ственности. С его подачи было 
заведено уголовное дело по ч. 3. 
ст. 260 УК РФ, предусматриваю-
щей ответственность за хище-
ние государственного имущест-
ва в особо крупном размере. 
Следователь насчитал размер 
ущерба — 240 тысяч рублей.  Уз-
нав об этом, жители поселка 
расценили случившееся как са-
моуправство и написали на 
участкового коллективную жа-
лобу. После этого его перевели 
на другой участок, но дело в от-
ношении сироты Попкова так и 
не прекратили.

— Мы не нашли для этого 
оснований, — сообщил корре-
спонденту «РГ» прокурор Ап-
шеронского района Юрий Гай-

дуков. — По нашим данным, сво-
ими действиями он причинил 
ущерб, за что должен ответить 
по закону.

Кому именно причинен 
ущерб, так и осталось загадкой. 
После разразившегося в СМИ 
скандала администрация ини-
циировала процедуру прими-
рения. Васе посоветовали поса-
дить в школьном дворе кусты 
можжевельника, расценив его 
действия как возмещение 
ущерба. Когда мы беседовали с 
ним вчера утром, парень ска-
зал, что ни о каком признании 
вины не может быть и речи. Но 
в суде адвокат Анатолий Кня-
зев моментально отсек парня 
от земляков, прибывших вме-
сте с ним на процесс, и эмоцио-
нально что-то объяснял Попко-
ву.  

Дальнейшие события разви-
вались, похоже, по заранее заго-
товленному сценарию. Судья 
Станислав Разделишин в начале 
заседания сообщил о поступив-
шем от администрации ходатай-

стве о прекращении уголовного 
дела за примирением сторон. 
Гособвинитель Алексей Дорож-
ко не возражал против этого. 
Позицию Василия озвучил за-
щитник, а сам он только кивал 
головой и сказал, что согласен 
со всем, что сказал адвокат. 
Было заявлено, что обвинение 
больше не имеет никаких пре-
тензий к Попкову, который 
«признал вину и компенсиро-
вал ущерб». 

Но ведь на самом деле вину 
он признал в отсутствии пору-
бочного билета, а «назначен-
ный» ущерб в размере 66 ты-
сяч рублей никому не компен-

сировал! Однако на это, как и 
на многое другое, гособвине-
ние, а следом за ним и суд, ре-
шили закрыть глаза. Ведь в 
противном случае кому-то 
пришлось отвечать за незакон-
но возбужденное дело и уго-
ловное преследование в тече-
ние почти года беззащитного 
сироты. Выходит, Вася, по сути, 
спас тех, кто так усердно стря-
пал это дело.

 Вот только ему никто не 
объяснил, что прекратили его 
по не реабилитирующим осно-
ваниям. Так что точку в этой 
истории, как нам кажется, ста-
вить рано.  

Вася Попков: Думал, делаю доброе дело, расчищая тропинку к школе. А вот из этого что вышло...

А К Ц Е Н Т

Кубанского сироту, порубившего 
на чурки гнилую ольху, 
на суде вынудили признать вину
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Публикация «Прокурор против сироты» вышла в «РГ—Неделе» 22 января.

Уровень само-
обеспечения рос-
сиян по мясу 
и мясопродуктам 
должен состав-
лять не менее 85%



10 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 января 2020
четверг № 13 (8067)

Наука FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЕКТЫ Когда появится российский многоразовый космический грузовик

Наш ответ Маску

Наталия Ячменникова 

И
лон Маск упорно 
доказывает миру: 
будущее за возвра-
щаемыми корабля-
ми и ступенями ра-
кет. Чем ответит 
Россия? Об этом 
« Р Г »  г о в о р и т  с 
председателем со-

вета директоров компании 
«Многоразовые транспортные 
космические системы» Сергеем 
Соповым. 

Сергей Алексеевич, вы тоже 
считаете, что космос обяза-
тельно должен быть «много-
разовым»? 

С Е Р Г Е Й  С О П О В :  Космос должен 
быть в первую очередь доступ-
ным. И в этом смысле многора-
зовость космических систем 
играет очень важную роль в 
снижении себестоимости кос-
мических услуг. Прежде всего 
пусковых. Одноразовая ракета 
и одноразовый космический 
корабль, так же «эффектив-
ны», как одноразовый самолет. 
Создавать что-то одноразовое 
сегодня — это даже не топтание 
на месте. Это дорога вспять. 

В свое время и наш «Буран», 
и американские шаттлы стали 
мощным технологическим 
рывком вперед. Да, эти много-
разовые системы оказались не 
оптимальными, супердороги-
ми. Но американцы сделали 
выводы и пошли дальше. В ито-
ге они уже имеют (или в бли-
жайшее время получат, если 
говорить о ракетах-носителях) 
дешевую многоразовую тран-
спортную космическую систе-
му. Тот же Маск, со своими не-
стандартными решениями, ре-
ализовал ракетно-динамиче-
скую схему посадки первой 
ступени. 

Мы также рассматривали 
такой вариант, но считали, что 
это невозможно из-за высоко-
го нагрева ступени за счет аэ-
родинамического торможе-
ния. Поэтому выбор останови-
ли на спасении ступени с ис-
пользованием парашюта или 
же самолетной схемы посадки. 
В результате на первой ступе-
ни появлялись крылья. Маск 
сделал невозможное. А мы спу-
стили в никуда технологиче-
ские достижения, которыми 
можно было бы и сейчас гор-
диться.

И технологии «Бурана», и 
планы спасения боковых бло-
ков сверхтяжелой ракеты 
«Энергия»?..

СЕРГЕЙ СОПОВ: К сожалению, это 
так. Я принимал участие в созда-
нии советской многоразовой 
космической системы 1К11К25 
— ракеты «Энергия». Помню тот 
труд, достигнутый уровень тех-
нологий и сложность решаемых 
задач. Это сейчас для нас все неи-
моверно трудно. Мы давно отвы-
кли от решения таких трудных 
задач, поэтому и смотрим на 
Илона Маска как на чудотворца. 
Вместе с тем для нас, как техни-
ческих грамотных специали-
стов, за плечами которых вся 
история советской космонавти-
ки, в вопросе многоразовости 
ничего нового нет.

А что есть «старого»?
СЕРГЕЙ СОПОВ: Решение заключает-
ся в первую очередь в много-
кратном ресурсе двигателей, 
разработке специальной систе-
мы управления, создании про-
стой системы послеполетного 
обслуживания для подготовки к 
повторному использованию 
ступени ракеты и корабля, их 
ремонтопригодности в услови-
ях космодрома. И такие техни-
ческие решения были реализо-
ваны на первой ступени «Энер-
гии», унифицированной с пер-
вой ступенью ракеты «Зенит»:  
системы не имели одноразовых 
элементов, кроме клапанов и 
агрегатов, срабатывающих в 
аварийном режиме, а также од-
норазовой системы запуска 
двигателя. Все соединения вну-
три были разборными, что в 
случае многократного приме-
нения обеспечивало эксплуата-
цию и послеполетное обслужи-
вание, замену вышедших из 
строя узлов. 

Конструкция блока ракеты 
должна была обеспечить 10 ци-
клов подготовки и проведения 

пуска-посадки, послеполетного 
обслуживания в условиях кос-
модрома. С момента первого по-
лета «Зенита» прошло почти 35 
лет. К чему мы пришли? Сегодня 
все агрегаты и системы россий-
ских ракет, кроме некоторых 
типов двигателей, одноразовые. 
То есть не подлежащие повтор-
ному использованию. 

Многие эксперты считают: с 
разработкой многоразового 
корабля мы опоздали лет на 
двадцать. Согласны?

СЕРГЕЙ СОПОВ: Это очевидно. Если 
мы сейчас не сдвинемся с точки, 
то опоздаем еще больше. Косми-
ческий корабль «Орел», кото-
рый еще недавно назывался 
«Федерация», делают уже один-
надцатый год. Но пока кроме 
макета показать нечего. На днях 
«Роскосмос» объявил стои-
мость серийного корабля — 8 
млрд рублей, указав при этом, 
что исполнитель работ еще не 
выбран. Не знаю, может, и нам 
принять участие в конкурсе? 

И пока мы делаем первые 
шаги, в США практически гото-
вы два новых космических ко-
рабля для околоземных полетов 
— Dragon Crew и Starliner. Не-
сколько затянулось, но идет к 
завершению создание корабля, 
способного отправить человека 
к Луне — Orion. 

Говорят, нашим ответом 
американскому грузовику 
Dragon может стать много-
разовый корабль «Арго», ко-
торый разрабатывает ваша 
команда? 

СЕРГЕЙ СОПОВ: Я бы не стал назы-
вать его «ответом». Скорее 
«Арго» сыграет роль некого 
стенда для отработки новых 
технологий, которые в последу-
ющем будут реализованы в но-
вой и более совершенной вер-
сии корабля. Приведу некото-
рые технические данные кора-

бля, над которым мы сейчас ра-
ботаем. Объем грузового отсека 
— 11 куб. м. Диаметр — 4,1 м. Вы-
сота — 5,6 м. Полная масса кора-
бля — 11,5 тонны. 

Аппарат сможет доставлять 
на орбиту 2 тонны груза и спу-
скать на Землю 1 тонну. Послед-
нее — очень важно. Сейчас у Рос-
сии нет возможностей возвра-
щать на Землю такую массу гру-
зов, а это серьезный фактор для 
развития промышленного про-
изводства в космосе. Корабль 
сможет находиться в составе 
околоземной станции до 300 су-
ток, в автономном полете — ме-
сяц. 

Его можно будет использо-
вать для проведения исследова-
ний на борту, выполнения при-
кладных задач с возможностью 
возвращения оборудования и 
грузов на Землю. И, собственно, 
о многоразовости: корабль бу-
дет взлетать и возвращаться не 
менее 20 раз.

А что за оригинальная схема 
посадки «Арго». В чем фиш-
ка?

СЕРГЕЙ СОПОВ: Главная, как вы ска-
зали, «фишка» — в выдвижном 
лобовом теплозащитном экра-
не, амортизирующим и гася-
щим часть ударной нагрузки. 
Спуск с орбиты будет прохо-
дить по баллистической схеме с 
аэродинамическим торможе-

нием, а на заключительном 
участке — торможением с ис-
пользованием посадочных дви-
гателей. Они включаются на вы-
соте 250 м, а на высоте 100 ме-
тров выдвигается посадочный 
щит.

Основное назначение кора-
бля — снабжение орбитальной 
пилотируемой станции. Экспе-
риментальную отработку кон-
струкции мы планируем прове-
сти на ракете-носителе «Союз-
2.1б». Рассчитываем, что ко-
рабль будет готов к первому по-
лету в 2024 году.

Какая ракета разрабатыва-
ется как составная часть 
многоразовой транспортной 
системы?

СЕРГЕЙ СОПОВ: Конечно, корабль 
создается не сам по себе. Он 
станет частью многоразовой 
транспортной космической си-
стемы. Пока мы не видим воз-
можного носителя, который 
мог бы логично вписаться в 
наши требования и обеспечить 
в 2024 году начало летных ис-
пытаний «Арго». Поэтому вы-
нуждены были адаптировать 
проект под существующую ра-
кету «Союз-2.1б». Применение 
современных композитных ма-
териалов в конструкции кора-
бля позволило уложиться в не-
обходимые параметры по весу. 

А затем мы бы хотели перей-
ти к использованию ракеты-но-
сителя с многоразовой первой 
ступенью. По перспективному 
носителю сейчас работаем с 
предприятиями «Роскосмоса». 
Тут, конечно, надо точно пони-
мать: цель создания ракеты с 
многоразовой первой ступе-
нью — это максимальная эконо-
мическая эффективность при-
нятых технических решений. 

К сожалению, простых ре-
шений уже нет. И причина — ис-
ключительно в применяемых 
материалах и устаревших тех-
нологиях. Скажем, они не по-
зволяют нам существенно, при-

мерно в 2 раза, снизить вес кон-
струкции ракеты. А это тянет за 
собой необходимость исполь-
зования разгонного блока — по 
существу третьей ступени, что 
удорожает общую стоимость 
носителя на 10—14 млн долла-
ров. 

За рубежом пошли другим пу-
тем: вместо разгонных бло-
ков используют вторые сту-
пени с возможностью много-
кратного включения двигате-
лей?

СЕРГЕЙ СОПОВ: И правильно. Это, 

кстати, одно из наших требова-
ний к «Роскосмосу» по пер-
спективной ракете — уйти от 
использования разгонных бло-
ков. Но для этого нужно иметь 
конструктивное совершенство 
второй ступени в  районе 25—30 
и двигатель многократного 
включения не менее 3 раз в по-
лете . 

Еще одно направление сни-
жения стоимости ракеты-носи-
теля — многоразовый блок пер-
вой ступени. Главное наше тре-
бование, чтобы стоимость по-
слеполетного обслуживания и 
повторного пуска была не доро-
же 15 процентов цены изготов-
ления новой ракеты. С кора-
блем та же ситуация. Да, для 
этого нужно постараться. Но мы 
уверены, что технически это до-
стижимо. 

Предполагается ли использо-
вать «грузовик» при строи-
тельстве лунной станции?

СЕРГЕЙ СОПОВ: Конечно. Мы прос-
читываем возможность достав-
ки грузов и к Луне. Не сразу, но в 
перспективе. Как и в перспекти-
ве видим корабль пилотируе-
мым.

А кто будет делать «Арго»?
СЕРГЕЙ СОПОВ: В проект вовлечена 
широкая кооперация. Прежде 
всего это предприятия «Роскос-
моса». За двигатели отвечает 
КБХМ имени А.М. Исаева, систе-
му обеспечения теплового ре-
жима — Центр Келдыша, систе-
му управления — КБ «Марс», си-
стему электроснабжения, ком-
плекс электро- и радиосистем — 
НПО ИТ. Наша компания разра-
батывает и делает сам корпус 
корабля, систему посадки и раз-
деления, обеспечивает итого-
вую сборку.

Вы говорите, что корабль бу-
дет готов к 2024 году. Это ре-
альный срок?  Спрашиваю, по-
тому что слишком много 
скептиков, которые не очень в 
это верят.

СЕРГЕЙ СОПОВ: Срок реальный. Во-
первых, на этом этапе мы созда-
ем космический грузовик, а не 
пилотируемый корабль. Что 
значительно уменьшает объем 
экспериментальной отработки 
и количество разных согласова-
ний. Во-вторых, центральная 
проблема — изготовление лег-
ких и прочных элементов кор-
пуса корабля. Для этого нужно 

было решить сложнейшую зада-
чу — построить соответствую-
щий завод. 

Задача трудная, если учиты-
вать, что ее решение увязывает-
ся с санкциями, ограничиваю-
щими передачу в Россию совре-
менных технологий и сырья. Но 
наше предприятие, созданное 
без участия государства, может 
официально получать необхо-
димый доступ к этим техноло-
гиям и оборудованию. Поэтому 
в прошлом году мы организова-
ли производство в особой эко-
номической зоне Воронежа. 
Уже идет монтаж технологиче-
ского оборудования первой оче-
реди.

Корабль, и это наше новше-
ство, будет на 58 процентов из-
готовлен из композитных мате-
риалов. Это позволит сущест-
венно уменьшить его вес.

С кем будет конкурировать 
космическая транспортная 
система «Арго»? 

СЕРГЕЙ СОПОВ: По нашим оценкам, 
с которыми согласились незави-
симые эксперты, стоимость вы-
ведения одного килограмма 
груза на корабле «Арго» с помо-
щью многоразовой ракеты бу-
дет вдвое дешевле, чем сейчас 
при использовании ракеты-но-
сителя «Союз-2» и грузового 
корабля «Прогресс-МС». Кроме 
того, многоразовый грузовик 
сам по себе будет эффективнее, 
чем «Прогресс-МС». И дело 
даже не в том, что «Прогресс» 
не может возвращать грузы. 
Многоразовый  грузовик — это 
новый этап в российской кос-
монавтике. 

Обслуживание десяти поле-
тов «Арго» можно будет прово-
дить непосредственно на кос-
модроме, без транспортиров-
ки на завод. А через десять пу-
сков корабль должен уйти на 
завод-изготовитель: на «тяже-
лый регламент», когда прове-

ряются весь корабль, все узлы 
и детали. 

Признайтесь честно: а для 
Илона Маска вы конкурен-
ты?

СЕРГЕЙ СОПОВ: Честно? Нет. Если 
мы сумеем сделать, что задума-
ли, то, в лучшем для нас случае, 
мы к 2025 году будем иметь уро-
вень технологий, как у Маска 
сегодня, а по средствам выведе-
ния будем отставать на 15—20 
лет. Чтобы достичь конструк-
тивного совершенства, как у 
Маска, нужно очень многое сде-
лать. Нужны новые материалы, 
новые сплавы, новые техноло-
гии, новые, более совершенные 
и легкие двигатели. 

Мы исчерпали технологиче-
ский запас, который нам оста-
вило предыдущее поколение, не 
сделав сами ничего. Нужны но-

вые нормы проектирования по 
прочностным характеристи-
кам. 

Нужно внести изменения в 
некоторые законодательные 
акты. Так, есть механизмы кон-
цессии, частно-государственно-
го партнерства, на которые мы 
опираемся. Но в отношении 
космических инициатив они 
толком не прописаны. Мы начи-
наем этот путь. И это лучше, чем 
сидеть и смотреть, как весь мир 
уходит вперед, а ты остаешься 
на месте.

Вас поддерживает «Роскос-
мос»?

СЕРГЕЙ СОПОВ: Мы находимся в пе-
реговорном процессе с «Роскос-
мосом», они в курсе нашего 
проекта. Плодотворно работаем 
с предприятиями отрасли. Есте-
ственно, мы бы хотели еще бо-
лее активного и плотного со-
трудничества. Не всегда наши 
мечты и надежды находят пони-
мание со стороны госкорпора-
ции.  

Сергей Сопов: Мы начинаем этот путь. И это лучше, чем сидеть и смотреть, как весь мир уходит вперед, а ты оста-
ешься на месте.

А К Ц Е Н Т

Корабль, и это наше новшество, 
будет на 58 процентов изготовлен 
из композитных материалов. 
Это позволит существенно уменьшить 
его вес

А К Ц Е Н Т

Мы исчерпали технологический запас, 
который оставило предыдущее 
поколение. Нужны новые материалы, 
сплавы, технологии, двигатели, 
нормы проектирования 
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АМЕРИКАНЕЦ  ИЛОН МАСК НАМЕРЕН К 2050 ГОДУ ОТПРАВИТЬ НА МАРС МИЛЛИОН ЧЕЛОВЕК 

Пакуйте чемоданы на Марс! Американский изобретатель и миллиардер 
Илон Маск стирает грань между фантастикой и реальностью.

19 января с.г. компания SpaceX успешно испытала спасательную систему 
своего нового космического пилотируемого корабля Crew Dragon.

Илон Маск преподнес еще одну супери-

дею — к 2050 году отправить на Марс мил-

лион человек. Предполагается запускать 

по три ракеты каждый день и создать для 

колонизаторов «много рабочих мест».

Маск заявил, что надеется за 10 лет по-

строить 1000 космических кораблей мно-

горазового использования, которые 

SpaceX уже разрабатывает. Какой видит 

основную цель миллиардер-креативщик? 

«Должно быть так, чтобы полететь смог 

любой желающий, с кредитами для тех, у 

кого нет денег», — его слова.

Кстати, впервые об амбициозном плане по 

колонизации Красной планеты Илон Маск 

рассказал еще четыре года назад, на кон-

грессе Международной астронавтической 

федерации. И о намерении создать марси-

анский город-миллионник, и запустить 

космические «электрички» между Землей 

и Марсом. 

Мнения экспертов разделились. Кто-то от-

кровенно называет это бредом. А кто-то, 

напротив, считает: проект абсолютно ре-

альный, поскольку есть реальные источни-

ки финансирования. 

Вот что сказал «РГ» Владимир Бугров, раз-

работчик проектов экспедиции на Марс и 

Луну, ведущий конструктор по пилотируе-

мым ракетно-космическим комплексам 

для высадки на Луну и «Энергия-Буран»:

— То, что Илон Маск собирается осущест-

вить первые полеты на Марс, можно толь-

ко приветствовать. Как мы уже видим, этот 

человек делает реальные вещи, а не 

просто рисует красивые космические пер-

спективы. Проблема доставки на повер-

хность Марса миллионного города требу-

ет не только богатой фантазии, но и отве-

тов на конкретные технические вопросы. 

И главный из них, какую массу необходимо 

вывести с Земли на околоземную орбиту, 

чтобы переселить на Марс миллион чело-

век. В конце 50-х годов Вернер Фон Браун в 

своем проекте для отправки экспедиции 

из 70 человек на Марс предполагал со-

брать на околоземной орбите 38 000 тонн. 

Это и по сегодняшним меркам фантастика: 

условно говоря, по 500 т на человека.

В 1962 году Сергей Королев, разрабатывая 

межпланетную программу, представил эк-

спертной комиссии вполне реалистичный 

проект экспедиции на Марс, в котором для 

отправки 3 человек предполагалось со-

брать на орбите искусственного спутника 

Земли общий комплекс массой 500 т. 

Условно говоря, по 165 т на человека. И 

спустя годы эти данные сократить не уда-

лось. Даже в проектах, ориентированных 

на многоразовые электрореактивные ко-

рабли.

Судя по видеоролику, который я видел в 

Сети, Маск может полететь на ЖРД Raptor 

с удельным импульсом 382 сек., и чтобы не 

тратить топливо на торможение у Марса, 

предполагает использовать аэродинами-

ческое торможение в его атмосфере. 

Именно так строил свой проект экспеди-

ции Королев в 1962 году. Увы, у нас в 1974 

году были уничтожены не только металл и 

документация по проекту Королева, но и 

сама идея межпланетных полетов, то есть 

главное из наследия Циолковского и Коро-

лева. Так что сегодня можем радоваться за 

других.

МЕЖДУ ТЕМ

Основным барьером для пилотируемого 

полета на Марс ученые считают радиацию. 

Установлен годовой предел облучения, 

превысить который никто не имеет права: 

500 миллизиверт. Есть и так называемый 

профессиональный лимит, или лимит за ка-

рьеру. Он не должен превышать 1 зиверт. 

Так вот если брать в среднем, то космонавт 

за полет на Марс получит примерно 1 зи-

верт, то есть выберет всю допустимую дозу. 

Правда, специалисты делают оговорку: это 

с учетом современных космических техно-

логий и без учета невыясненного до конца 

влияния на здоровье тяжелых заряженных 

частиц.  Вот почему медикам чрезвычайно 

важно знать, как реагируют на радиацию 

«критические» органы:  кроветворная си-

стема, мозг, легкие, печень, почки...
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Стоимость выведения одного 
килограмма груза на корабле «Арго» 
с помощью многоразовой ракеты 
будет вдвое дешевле, чем сейчас
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Его собеседниками были около 400 президентов, премьеров и королей, 
а в канун своего юбилея он сам дал интервью

Формула жизни Михаила Гусмана
Валерий Выжутович

М
ихаил Гусман, пер-
вый заместитель 
генерального ди-
ректора ТАСС, ав-
тор и ведущий те-
л е п р о г р а м м ы 
«Формула влас-
ти», взял около 
400 интервью у 

президентов, премьеров, султа-
нов и королей. Сколько ин-
тервью дал он сам — говорит, не 
считал, но точно не один десяток, 
причем два из них (включая то, 
которое вы сейчас читаете) — ав-
тору этих строк. 

Без информационного повода 
обращаться за интервью к чело-
веку, чья профессия — информа-
ция, я бы себе не позволил. Но по-
вод имеется: Гусману исполняет-
ся 70 лет, из которых около двад-
цати мы с ним знакомы.

В бакинском воздухе 
была разлита 
атмосфера дружелюбия, 
добрососедства 

Отмечать юбилей в Баку пое-
дешь?

МИХАИЛ ГУСМАН: Да.

Всегда там отмечаешь свои 
круглые даты?

М И Х А И Л  Г У С М А Н :  Так не всегда 
было, но я всегда этого хотел. 
Баку — это не просто память дет-
ства, память юности, это вооб-
ще форма моего мироощуще-
ния. Баку именно мироощуще-
ние мне дал.

Его можно сформулировать?
МИХАИЛ ГУСМАН: Можно. Я родился 
через пять лет после войны. Мы 
жили в коммунальной квартире, 
в маленьком бакинском дворике. 
Но в воздухе бакинском, и это я 
почувствовал с первых созна-
тельных дней, была разлита ат-
мосфера дружелюбия, добросо-
седства. Слово «добрососедст-
во» обычно используют в поли-
тическом контексте, говоря об 
отношениях между странами, а я 
говорю о добрососедстве одного 

двора. У меня в кабинете висит 
подаренная моим другом Юрой 
Мамедовым картина, нарисо-
ванная каким-то бакинским ху-
дожником. На ней — мой бакин-
ский дом. Точнее — старый домик, 
построенный в 1899 году. Улица 
Петра Монтина (сейчас она но-
сит имя Алиовсата Гулиева). Но-
мер дома — 111. Девять квартир, 
все коммунальные. Удобства во 
дворе. Одиннадцать националь-
ностей. Конечно, случались дво-
ровые конфликты на бытовой по-
чве. Какая-то хозяйка использо-
вала веревку для сушки белья не 
свою, а чужую, и поднимался 
крик на весь двор. Но в этом тоже 
был свой шарм. Не было празд-
ника, который бы не отмечали 
вместе. И у нас, детей двора, 
было ощущение, что жизнь 
сплошной праздник. Потому что 
едва заканчивалось православ-
ное Рождество, как наступал 
азербайджанский Новруз . А там 
уже и еврейские праздники, за 
ними — какой-то татарский… А 
еще у нас был дядя Стасик, поче-
му-то католик, хотя мы не знали 
слово «католик», но знали, что 
он ходит в костел. 

Эта атмосфера добрососед-
ства сохранилась в Баку, по 
твоим сегодняшним наблюде-
ниям? 

МИХАИЛ ГУСМАН: Сейчас есть ново-
модное понятие «мультикуль-
турализм». Сложное понятие, 
не прижившееся в Европе. Но я 
считаю, что абсолютно прав ны-
нешний президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев, который гово-
рит, что мультикультурализм 
для Азербайджана органичен 
исторически. Только раньше 
это называлось немодным ныне 
словосочетанием «дружба на-

родов» или политическим сло-
вом «интернационализм». Я не 
могу сказать про всю шестую 
часть суши, которая называлась 
Советский Союз, я не знаю, как 
было в какой-то союзной респу-
блике, но я могу заявить ответ-
ственно, положа руку на Би-
блию, Коран или Талмуд, что 
Баку жил действительно единой 
семьей. Я приведу маленький 
пример. Однажды комсомоль-
скую организацию Азербайджа-
на на предмет ее работы по ин-
тернациональному воспитанию 
молодежи проверял Централь-
ный Комитет ВЛКСМ. И вдруг 
выяснилась интересная деталь, 
которая раньше никогда не вхо-
дила в отчетные комсомольские 
документы, — что количество 
межнациональных молодежных 
браков в Баку многократно 
выше, чем в среднем по СССР. 
То есть азербайджанские маль-
чики женились на русских де-
вочках. Русские мальчики же-
нились на армянских девочках. 
Армянские мальчики на еврей-
ских девочках. Это историче-
ская правда. 

Почему так было именно в 
Баку? 

МИХАИЛ ГУСМАН: Тому много при-
чин. И прежде всего нефтяной 
бум конца XIX века. В нефтяной 
Клондайк России съехались 
люди отовсюду. Из еврейских 
местечек, из русских деревень, 
из небольших бедных европей-
ских стран. Люди с образовани-
ем и без образования. И стали 
работать на нефтяных промы-
слах. Возникли различные рели-
гиозные общины. Все это посте-
пенно, десятилетие за десятиле-
тием и создало этот феномен — 
межнациональные дружествен-
ные отношения внутри Баку. Со 
временем Баку, к сожалению, 
лишился некоторых своих кра-
сок. Он стал менее многоцвет-
ным. Но он все равно яркий. И 
все равно мультикультурный. 
Сегодняшний Баку по своей ат-
мосфере по-прежнему напол-
нен дружелюбием. 

Мои родители были 
выдающимися личностями 

Три года назад ты издал книгу 
о своих родителях, так и на-
звал ее — «Книга о папе и 
маме». Там каждая страни-
ца, я читал, пронизана любо-
вью, теплом, ностальгией. 
Скажи, это с возрастом к 
тебе пришло — желание благо-
дарно вспомнить родителей, 
перелистать семейный аль-
бом, вернуться к дням детст-
ва и юности?

МИХАИЛ ГУСМАН: Мне кажется, не я 
один — многие люди с годами 
ощущают такую потребность. 
Вот мы говорим о Баку, а он до-
рог мне еще тем, что там похо-
ронены мои родители. Мама 
умерла рано, еще не старой жен-
щиной. И хотя папа прожил 
дольше, он тоже умер, когда я 
был еще достаточно молод. Для 
меня приезд в Баку — это еще и 
потребность прийти на их моги-
лу. И с годами эта потребность 
не становится слабее, я ее 
просто физически ощущаю. 
Мои родители были, без всякого 
преувеличения, выдающимися 
личностями. Яркими, талантли-
выми, умными. И мне всегда 
очень нравилось, когда, пред-
ставляя меня кому-то, люди го-
ворили: «Это сын Соломона 
Моисеевича и Лолы Юльевны». 
Папа уже до войны был главвра-
чом больницы Каспийского па-
роходства, мама по первой про-
фессии актриса, затем перевод-
чица, доктор педагогических 
наук, профессор института ино-
странных языков. С ними обои-
ми я мысленно общаюсь каж-
дый свой день. А на доме, где 
жила наша семья, висит мемо-
риальная табличка, установ-
ленная по указу президента 

Азербайджана Гейдара Алиева 
от 12 июля 2000 года об увеко-
вечивании памяти Соломона 
Моисеевича Гусмана и Лолы 
Юльевны Барсук. 

Ты туда приходишь?
МИХАИЛ ГУСМАН: Конечно. Но имен-
но к дому, а не в квартиру. В 
квартире живут чужие мне 
люди. Отчий дом — он уже не 
мой.

У нас в агентстве есть 
выдающиеся мастера, 
способные превратить 
краткое «тассовское» 
сообщение в шедевр 

Ты в ТАСС с 1995 года. Как из-
менилось агентство за эти 
четверть века? Ты ведь на-
блюдал эволюцию.

МИХАИЛ ГУСМАН: Я пришел туда на 
должность вице-президента АН-
КОМ-ТАСС. Было такое вну-
треннее подразделение, кото-
рое занималось аналитикой и 
комментариями. Возглавлял его 
легендарный журналист Томас 
Колесниченко, американист, в 
прошлом политобозреватель 
«Правды». Я поработал там, а 
затем в течение года был на-
чальником Главного управле-
ния международного сотрудни-
чества, общественных связей и 
специальных проектов. Вита-
лий Игнатенко, руководивший 
ТАСС на протяжении 21 года, 
сильно обновил агентство, сде-
лал его гораздо более современ-
ным, привел в соответствие с 
мировыми стандартами. Я отве-
чал и продолжаю отвечать за 
международные контакты, и се-
годня ТАСС связан партнерски-
ми узами практически со всеми 
агентствами мира.

Ты и зарубежную корсеть ку-
рируешь?

МИХАИЛ ГУСМАН: Я ее курирую ад-
министративно, как первый за-
меститель генерального дирек-
тора, но у нее есть еще редакци-
онные руководители. 

Все же как за эти годы меня-
лась работа с информацией? 
Что уходило из практики, 
что выдвигалось на первый 
план?

МИХАИЛ ГУСМАН: Я должен сказать, 
что отношение к информации, 
принципы ее отбора, оценки, 
проверки не могли радикально 
поменяться по одной простой 
причине. А именно потому, что в 
основе всего — корреспондент, 
этот солдат-пехотинец, кото-

рый выносит все тяготы любой 
информационной или горячей 
войны. Да, конечно, корреспон-
дент изменился. Вчерашний от-
личается от сегодняшнего — как 
солдат Первой мировой от ны-
нешнего кибервоина, воору-
женного всеми современными 
гаджетами. Но в главном все 
осталось прежним: первым по-
лучить информацию, первым ее 
передать, добыть эксклюзив. 
Другое дело, что современные 
технологии помогают все это 
делать гораздо быстрее. 

Да уж… Скоро, глядишь, циф-
ровые устройства будут сами 
находить и сами же трансли-
ровать информацию. И что 
тогда? Корреспонденты ста-
нут не нужны? 

МИХАИЛ ГУСМАН: Сегодня часто об-
суждаются возможности искус-
ственного интеллекта во всех 
сферах деятельности, в том чи-
сле и в работе СМИ. И когда я 
слышу, что искусственный ин-
теллект уже сейчас формирует 
новости, я говорю — да, он мо-
ж ет  и з  и н ф о р м а ц и о н н о го 
«мяса» сделать новостную 
«колбасу». Но, друзья мои, да-
вайте разберемся. Да, компью-
теры убили в спортивном смы-
сле слова такую игру, как шаш-
ки. И 64-клеточные, и 100-кле-
точные. Да, компьютер побе-
ждает сегодня даже великих 
шахматистов. Компьютер побе-
дил и Каспарова, и Карпова, и 
Крамника — трех великих «К». 
Но я с ними со всеми тремя по 
этому поводу разговаривал. Да, 
компьютер победил. Но он не 
смог вытеснить шахматы. Поче-
му? Потому что победить он мо-
жет, а гениальные композиции, 
творческие решения найти — не 
в его силах. Компьютер будет 
писать музыку, но никогда — ге-
ниальную. Искусственный ин-
теллект будет рисовать карти-
ны, но никогда — великие. И 
компьютер никогда не заменит 
корреспондента как творческое 
начало. Мне говорят: ну, какое 
там творчество в «тассовской» 
работе? Десять строк, пятнад-

цать строк… Но у нас есть выда-
ющиеся мастера, способные 
превратить краткое «тассов-
ское» сообщение в шедевр. 
Дмитрий Горохов, руководи-
тель нашего отделения в Пари-
же. Василий Головнин, руково-
дитель нашего отделения в То-
кио. Андрей Кириллов, руково-
дитель нашего отделения в Пе-
кине… Не говоря уж о том, что 
они блестящие мастера и в боль-
шом жанре — очерке, спецрепор-
таже, статье.

Как бы ты определил «тас-
совский» стиль?

М И Х А И Л  Г У С М А Н :  «Тассовский» 
стиль — это прежде всего абсо-
лютная точность информации. 
Строгость изложения. Взвешен-
ность. Объективность. И в наи-

лучшем понимании этих слов — 
государственность и патрио-
тизм. Да, мы государственное 
агентство. Наш хозяин — госу-
дарство. Если конкретно — пра-
вительство РФ. Но мы не стенга-
зета правительства, мы реали-
зуем в соответствии с нашим 
уставом государственную ин-
формационную политику, как 
мы ее понимаем. И нам никто не 
звонит с указаниями, что пу-
бликовать, а что не публико-
вать. В этом плане государство 
нам полностью доверяет. И до-
веряет не только конкретно ге-
неральному директору Михай-
лову, его первому заместителю 
Гусману или главному редакто-
ру Петрову, а доверяет ТАСС 
как государственному институ-
ту, за многие десятилетия дока-
завшему свой высокий профес-
сионализм в информационной 
работе.

Что в современной журнали-
стике тебя раздражает боль-
ше всего?

МИХАИЛ ГУСМАН: Поверхностность 
и «желтизна». Я с величайшим 
огорчением вынужден повто-
рить слова Александра Сергее-
вича Пушкина: «мы ленивы и 
нелюбопытны». Потому что 
именно сегодня, когда инфор-
мация, казалось бы, разлита ре-

кой, когда открыто огромное 
количество архивов, когда ста-
ли уже достижимы любые зару-
бежные источники, как раз и 
надо нырять поглубже в инфор-
мационное море, а не собирать 
сверху информационные пенки. 
Россия страна нефтяная, и у 
меня есть такая любимая анало-
гия. Я говорю: мы, «тассовцы», 
— бурильщики сырой нефти в 
пласте жизни. Мы добываем из 
пласта жизни сырую нефть — ин-
формацию. И выбрасываем ее 
на поверхность. Телевизионщи-
ки делают из нее информацион-
ный бензин. Радийщики — ин-
формационный керосин. Газет-
чики — информационный мазут. 
А журналы — пластмассу. Но в 
основе всего — сырая нефть на-
шей информации.

Что из советской журнали-
стики, канувшей в прошлое, 
тебе хотелось бы вернуть?

МИХАИЛ ГУСМАН: Качество коммен-
тарийных и публицистических 
материалов. Сегодня нет Бови-
на и никого, кто близко к нему 
бы стоял по качеству письма. 
Нет Валентина Зорина. Эти 
люди отличались не просто бли-
стательным знанием предмета, 
но еще и выдающейся эруди-
цией. Людей, хлестко, бойко и 
даже, я бы сказал, мастерски пи-
шущих сегодня много. Но, чи-
тая, я не уверен, что автор глу-
боко знает предмет. Меня, чита-
теля, должен убедить не только 
текст. Я должен чувствовать, 
что написанное — лишь малая, 
видимая часть той темы, кото-
рую автор знает до дна.

Фейковые новости — 
угроза мировой 
стабильности

Ты где-нибудь преподаешь?
МИХАИЛ ГУСМАН: Я периодически 
читаю лекции и в МГИМО, и в 
РАНХиГС, и в Дипакадемии. У 
меня есть одна тема, которой я в 
последнее время уделяю все 
больше внимания. Она звучит 
достаточно сурово — «Фейковые 
новости как угроза мировой 
стабильности». Я действитель-
но считаю, что в наш информа-
ционный век фейковые новости 
являются страшной угрозой че-
ловечеству и миропорядку. 

Что ты называешь фейковы-
ми новостями?

МИХАИЛ ГУСМАН: Я к ним не отношу 
ошибки, опечатки, неточности 
или оговорки, от которых никто 
из нас, информационщиков, не 

застрахован. Под фейковыми 
новостями я понимаю осознан-
ное, целенаправленное одурма-
нивание широкой или очень 
конкретной аудитории ложной 
информацией с целью достиже-
ния каких-то целей. За этим мо-
жет стоять какое-то государст-
во, анархическая или террори-
стическая группировка, некая 
корпорация. Фейковые ново-
сти, тесно стыкующиеся с таки-
ми понятиями, как киберпре-
ступность и кибератаки, могут 
создавать ситуации драматиче-
ски опасные.

Что ты говоришь студен-
там, когда учишь их отли-
чать фейковую новость от 
настоящей?

МИХАИЛ ГУСМАН: Я говорю, что мир, 
в который мы сейчас вошли, 
дальше будет только услож-
няться в смысле концентрации 
многообразного информацион-
ного продукта. И привожу та-
кую аналогию. Мои бабушка и 
дедушка приходили в магазин: 
дайте нам батон хлеба, палку 
колбасы и полкило сыра. Роди-
тели покупали уже конкрет-
ный, условно говоря, бородин-
ский хлеб, любительскую кол-

басу и костромской сыр. Ны-
нешние хозяйки сегодня прихо-
дят в магазин и смотрят, какая 
фабрика эту колбасу произве-
ла. Какие там ингредиенты? 
Входит ли в состав пресловутое 
пальмовое масло? Мы стали, 
во-первых, избирательны. А, 
во-вторых, просто-напросто не 
хотим отравиться. Информа-
ция — такой же продукт, как кол-
баса. И если ты не хочешь отра-
виться информацией, будь лю-
безен, проверь производителя 
этой информационной колба-
сы. Проверь ее ингредиенты. 
Поставь внутри себя фильтр. 
Определи те источники инфор-
мации, которым ты доверяешь 
и которые тобой уже неодно-

кратно проверены. Потому что 
есть опасность захлебнуться в 
информационном бурном море 
или нахлебаться ядовитой ин-
формационной воды. Я доверяю 
великой «тассовской» справоч-
ной службе. Я доверяю своим 
корреспондентам. Информа-
ция не имеет права быть ано-
нимной. Анонимная информа-
ция — это как анонимка в быту, в 
которой может содержаться по-
клеп и клевета. Информация 
должна быть авторской и иметь 
точного адресата. 

В большинстве стран 
власть все больше 
и больше теряет 
сакральность

Ты в течение двадцати лет 
делаешь программу «Формула 
власти», беседовал почти с 
четырьмя сотнями людей, 
которые этой властью обла-
дали и обладают. За это вре-
мя положение государствен-
ного лидера по отношению к 
своей стране и миру сильно из-
менилось?

МИХАИЛ ГУСМАН: Мы с тобой только 
что говорили про технологиче-
ские изменения в информаци-
онном пространстве. Я думаю, 
что эти изменения сильно по-
влияли и на технологию лидер-
ства, можно сказать, внесли не-
которые поправки в «формулу 
власти». 

Что ты имеешь в виду?
МИХАИЛ ГУСМАН: То, что сегодня ли-
деры более «голые короли», чем 
были прежде. В том смысле, что в 
большинстве стран власть все 
больше и больше теряет сакраль-
ность. Это касается и нашей 
страны. Если житель Москвы ви-
дел Леонида Ильича Брежнева (я 
уже не говорю про Сталина), 
стоявшего в шляпе на трибуне 
Мавзолея, два раза в жизни — 
пройдя по Красной площади 7 
ноября и 1 мая, то нынешний ли-
дер России общается с граждана-
ми своей страны в разнообраз-
ных форматах и почти каждый 
день. Вообще у современных ли-
деров резко повысилась необхо-
димость коммуникации со сво-
им народом. Эта коммуникация 
может принимать разные фор-
мы. Например, стали притчею во 
языцех твиты президента Трам-
па. А, скажем, Владимир Путин 
предпочитает телевизионный 
формат. Его знаменитые пресс-
конференции — это тоже интере-
сно. Он так лучше чувствует 
свою аудиторию, запросы обще-
ства. Наконец, претерпела эво-
люцию коммуникация и между 
самими лидерами. Длинные 
письма XIX века гусиными пе-
рьями от государя государю сме-
нились письмами обычными, 
потом телеграммами. Самый на-
глядный тому пример — несколь-
ко томов знаменитой переписки 
Сталина, Рузвельта и Черчилля. 
А сегодня это телефонные разго-
воры, практически ежедневные, 
и, наверное, какие-то еще формы 
коммуникации. Я не знаю, посы-
лают ли они друг другу эсэ-
мэски, но какие-то формы бы-
стрых контактов точно есть. И, 

таким образом, лидер, как ни 
странно, становится более зем-
ным человеком.  Меня иногда 
упрекают в том, что я чуть ли не 
на равных беседую с президен-
том какой-то страны. Упрек нес-
праведлив. Я понимаю разницу 
между собой и главой государст-
ва. Но я понимаю и другое — что в 
данный момент мы оба на рабо-
те. Для главы государства давать 
интервью приехавшему к нему 
журналисту — это мизерная 
часть его профессиональной де-
ятельности, а для меня брать ин-
тервью у него — большая часть 
моей профессиональной дея-
тельности. Но мы оба на работе. 
И в этом мы, несомненно, рав-
ны.  

Михаил Гусман: «Тассовский» стиль 
— это прежде всего абсолютная 
точность информации. Строгость 
изложения. Взвешенность. 
Объективность.

Михаил Гусман: Баку стал менее многоцветным. Но он все равно яркий. И все равно мультикультурный. Сегодняшний Баку по своей атмосфере по-прежнему наполнен дружелюбием.
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Фейковые новости, как и киберпреступ-
ность, могут создавать ситуации 
драматически опасные
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Владимир Ильин

Ч
емпионат Европы в ав-
стрийском Граце открыл-
ся выступлениями муж-

чин в короткой программе. Ее 
итоги для российских поклон-
ников вида спорта обнадежива-
ющие. Пока в тройке сильней-
ших сразу два наших спортсме-
на — Дмитрий Алиев (88,45 бал-
ла) и Артур Даниелян (84,63). 
Впереди них только чех Михал 
Бржезина (89,77).

После семилетней абсолют-
ной гегемонии испанца Хавьера 
Фернандеса, завершившего ка-
рьеру год назад очередным кон-
тинентальным титулом в Минс-
ке, европейский трон оказался 

свободным. У россиян, выступа-
ющих по максимальной квоте в 
три участника, есть реальный 
шанс занять это место. 

По жеребьевке получилось 
так, что наши фигуристы выхо-
дили на лед друг за другом. 
16-летний дебютант соревнова-
ний такого ранга Даниелян за-
вершал предпоследнюю раз-

минку, заключительную начи-
нал Александр Самарин, своео-
бразную эстафету подхватывал 
Алиев. Оба уже опытных тур-
нирных бойца ранее станови-
лись серебряными призерами 
чемпионатов Европы — в 2019 и 
2018 годах соответственно.

Самарин откатал слабовато 
— ряд ошибок и падение на чет-

верном прыжке. Даниелян для 
новичка выглядел почти без-
упречно, вроде бы не волновал-
ся, а пара помарок не повлияла 
на его достаточно высокий ре-
зультат. Что касается 20-летне-
го Алиева, то он уступил лидеру  
Бржезине лишь в отдельных ме-
лочах. А главной сенсацией стал 
полный провал бронзового при-
зера недавнего финала Гран-при 
француза Кевина Аймо.   

Сегодня примерно в 23.30 по 
Москве лидеры начнут прокат 
произвольной программы. Ше-
стеро сильнейших покажут  
свое мастерство в порядке, 
обратном занятым местам в ко-
роткой программе. То есть по-
следним выйдет Бржезина.  

ФУТБОЛ ФИФА посчитала расходы клубов на новичков в 2019 году

Заглянули в кошельки
Артур Нанян

М
еждународная федера-
ция футбола (ФИФА) 
представила финансо-

вый отчет о тратах клубов на пе-
реходы игроков в прошлом году. 

Больше всех на покупку но-
вичков потратились в Англии. 
Суммарно команды Премьер-
лиги пригласили футболистов 
на миллиард 519 миллионов 
долларов. На втором месте идут 
испанские клубы (миллиард 
287 миллионов), а замыкают 
тройку лидеров итальянские 
(873 миллиона). На четвертом 
месте расположились немцы 
(686 миллионов), на пятом — 
французы (684 миллиона), на 
шестом — китайцы (298 миллио-
нов). 

Седьмое место в этом списке 
занимает российская Премьер-
лига. В 2019 году отечественные 
клубы в общей сложности по-
тратили на новичков 285,6 мил-
лиона. Лидером по этому пока-
зателю в России является «Зе-
нит»: питерцы выложили около 
106 миллионов на покупку иг-
роков. Самым дорогим футбо-
листом стал бразилец Малком, 
за 44 миллиона купленный у 
«Барселоны». 

Лучший трансферный ба-
ланс показала Португалия — 384 

миллиона долларов. Суммарно 
клубы этой страны потратили 
на новобранцев 180,5 миллио-
на, а заработали на продажах 
564,5 миллиона. 

К слову, накануне в России 
официально открылось зимнее 
трансферное окно. Главная 
история последних дней — ситу-
ация вокруг игрока «Зенита» 
Александра Кокорина.

Во вторник появилась ин-
формация, что 28-летний фор-
вард уйдет в аренду до конца 
нынешнего сезона в «Сочи». 
Официальный сайт сочинского 
клуба почти сразу же официаль-
но сообщил о достижении дого-
воренности по переходу Коко-
рина. 

Вечером того же дня Алек-
сандр вышел на поле с капитан-
ской повязкой на товарище-
ский матч «Зенита» с «Аль-
Увайнахом» (10:0). За отведен-
ный ему тайм Кокорин оформил 
хет-трик и отметился результа-
тивной передачей на Артема 
Дзюбу. 

По окончании встречи глав-
ный тренер питерской команды 
Сергей Семак подчеркнул: он 
хочет оставить Александра. Но 
как будет развиваться ситуация 
— пока непонятно.

— Его выход на поле в сегод-
няшней встрече — это доверие 

тренера. Мое отношение к Коко-
рину не изменилось. Он тот иг-
рок, который может усилить 
нас. Саша нужный нам футбо-
лист. Конечно, и ему и нам было 
неприятно услышать информа-
цию, которая появилась утром. 
Но мы должны заниматься тем, 
чем занимаемся. Что касается 
его будущего, то, к сожалению, 
не я принимаю решения. Как бу-
дет развиваться ситуация, ска-
зать достаточно сложно, — при-
водит слова Семака официаль-
ный сайт «Зенита».

Тем временем «Ростов» зая-
вил на вторую часть сезона Пав-
ла Мамаева. Полузащитник бу-

дет выступать за «желто-синих» 
под десятым номером. Кроме 
того, ростовчане объявили о 
подписании пятилетних кон-
трактов с Эльдором Шомуродо-
вым, Матиасом Норманном и 
Данилой Глебовым. 

Продолжает привлекать к 
себе внимание европейских 
клубов Федор Чалов. На этот 
раз появилась информация об 
интересе к форварду ЦСКА со 
стороны «Вест Хэма». Главный 
тренер «молотков» Дэвид 
Мойес подтвердил, что его клуб 
готов пригласить россиянина. 
Остается теперь дождаться ре-
акции армейцев.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА и «Химки» снова сыграют с испанскими клубами 

Коррида на бис
Илья Соболев

Р
оссийские клубы проведут 
очередные матчи в регу-
лярном чемпионате Евро-

лиги. ЦСКА и «Химки» поме-
рятся силами с испанскими ко-
мандами: армейцы на своем 
паркете примут «Валенсию», а 
«Химки» на выезде встретятся с 
«Басконией». Наконец, питер-
ский «Зенит» дома сразится с 
греческим «Олимпиакосом».

ЦСКА и «Химки» сыграют 
против испанских клубов уже 
по третьему матчу кряду. На 
прошлой «сдвоенной» неделе 
армейцы одолели мадридский 
«Реал» — 60:55 и «Басконию» — 
94:90. «Химки» тоже обыграли 
мадридцев — 102:94, но уступи-
ли «Валенсии» — 75:84.

Всего в рамках российско-
испанского противостояния в 

нынешней «регулярке» запла-
нировано 24 матча. Из них с 
учетом выступлений «Зенита» 
уже состоялось 18 встреч. Об-
щий счет по победам пока в 
пользу команд с Пиренейского 
полуострова 11— 7. Перекос в 
сторону испанцев вышел глав-
ным образом «благодаря» пи-
терцам, баланс которых 1—5. 

А вот ЦСКА в этом плане 
упрекнуть себя не в чем. Из сво-
их шести матчей против испан-
ских команд подопечные Ди-
митриса Итудиса выиграли че-
тыре. В том числе и у ближайше-
го соперника на выезде — 96:71. 
Впрочем, с тех пор «Валенсия» 
набрала неплохую форму, одер-
жав шесть побед в восьми по-
следних матчах. К слову, на 
прошлой неделе в России поми-
мо «Химок» от валенсийцев по-
страдал еще и «Зенит». Правда, 

судя по понедельничной победе 
армейцев на выезде в Петербур-
ге в Единой лиге, с настроем у 
них все в порядке.

— Как раз разбирали игру 
«Валенсии» при подготовке к 
матчу с «Зенитом», — отметил 
форвард москвичей Никита 
Курбанов. — Испанцы сейчас на-
ходятся в неплохой форме, но 
мы относимся серьезно к любо-
му сопернику.

Добавим, что турнирная си-
туация осечек нынче особо не 
терпит.  ЦСКА делит 3—5-ю 
строчки с «Маккаби» и «Барсе-
лоной», и любая неудача может 
отбросить москвичей за преде-
лы первой четверки, место в ко-
торой гарантирует преимуще-
ство своей площадки в плей-
офф. У «Химок» положение еще 
сложнее. Команда Римаса Кур-
тинайтиса идет вровень с серб-

ской «Црвеной Звездой» на 
9—10-й позиции. И каждая очко-
вая потеря будет только отда-
лять подмосковную команду от 
заветной восьмерки. А «Баско-
ния», с которой предстоит 
встретиться химчанам, не пода-
рок. В нынешнем сезоне баски в 
целом не впечатляют и в первом 
матче уже уступили подмосков-
ной команде — 76:79, но в от-
дельной встрече вполне способ-
ны на сюрприз. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 января, четверг, Матч ТВ
23.00 «Баскония» — «Химки». Пря-

мая трансляция

«Матч! Арена»
20.00 ЦСКА — «Валенсия». Пря-

мая трансляция

В первом матче на выезде ЦСКА уверенно обыграл «Валенсию» со счетом 96:71, а защитник армейцев Майк Джеймс (в центре) набрал 20 очков.

В 2019 году наши клубы потратили на новичков 285,6 миллиона долларов.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

После семи подряд побед уже завершив-
шего карьеру испанца Хавьера 
Фернандеса европейский трон свободен

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ По итогам первого вида у мужчин на ЧЕ-2020
в тройке лидеров сразу два россиянина — Алиев и Даниелян

Коротко, пока не ясно

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Валентина Талызина : Меня знают миллионы, 
а понимают единицы

Зигзаги удачи 
Александр Ярошенко 

О
на поднялась на пьеде-
стал искусства из самой 
гущи народной души. Де-

вочка из омского зерносовхоза 
«Борисовский» вышла на пер-
рон московского вокзала из 
плацкартного вагона с деревян-
ным чемоданом в руках. 

— Саня, а я как вышла из того 
поезда на площадь трех вокза-
лов, так до сих пор и иду. Не 
останавливаясь ни на минуту. 

За двадцать лет дружбы с 
этой необыкновенной артист-
кой у нас были долгие часы раз-
говоров, искренних и честных. 

Шестеренки наших душ сов-
пали с первого разговора: толь-
ко спустя годы я нашел ответ, 
почему на «ты» с артисткой, у 
которой «трудный характер». 
Все просто. Я из амурской де-
ревни, она — из сибирской. Об-
щие корни, и первый глоток воз-
духа был у нас был близок по со-
ставу.

Гении из одной жизни
«Детство? Это снег. Много 

снега, я лежу спиной на санках и 
смотрю в небо. Сибирское небо 
особое, пронзительно синее и 
бездонное. Там, где прошло мое 
детство, шесть месяцев в году 
лежит снег. Всю свою жизнь, как 
только увижу картину, на кото-
рой изображен снег, меня к ней 
тянет. 

…Что мы ели в войну? Это 
картошка, молоко, соленые 
огурцы из кадки и хлеб. Все! 
Печку топили один раз, утром. А 
соседи у нас были учителя, они 
жили через огород. Так вот они 
топили печку вечером, мы ходи-
ли к ним греться и носили туда 
чугунок с картошкой, и там ее 

варили. Они маленький кусочек 
мяса клали на дно чугунка. Как 
только приходили домой, я сра-
зу раскапывала картошку и на-
ходила этот кусочек. 

…Все, кто снимался в «Зигза-
ге удачи» Рязанова: Леонов,  Ев-
стигнеев, все вышли из той ни-
щеты. И мечты у героев картины 
были робкие и наивные для се-
годняшнего времени. Мечтали о 
фотоаппарате и лотерейном би-
лете, а вместо ипотеки была кас-
са взаимопомощи. Мне легко 
было играть эту Алевтину, она 
была часть меня, часть нашего 
времени.

Гений ли был Евгений Евс-
тигнеев? Да! Первая наша сов-
местная сцена — это когда он 
пришел ко мне свататься. Все 
случилось в первый съемочный 
день. Рязанов покрикивает, тут 
сам Евстигнеев со мной…

Хвост у меня дрожал часто и 
очень мелко. Думала, утону и не 
выплыву. А Женя подошел ко 
мне и сказал: «У тебя сегодня 
первый съемочный день, я ку-
пил там четвертинку, давай по-
сле смены…»

Виктюк доделал меня как 
артистку

…У Фаины Георгиевны Ра-
невской была домработница 
Маша, она мне как-то говорила, 
что однажды Фаина Георгиевна 
сказала: «Талызина лучше 

меня. Она умеет играть и харак-
терные роли, и героинь…» Пом-
ню, я не выдержала и ей говорю: 
«Она это сказала для того, что-
бы ты тут же воскликнула: что 
вы сравниваете, какую-то Талы-
зину и себя!»

Перед этим я полтора часа 
стояла в очереди и купила пер-
вые тепличные огурцы. Купила 
целую сетку. Когда Маша мне 
это сказала, я взяла эту сетку и 
отдала ей со словами: «Передай 
Фаине Георгиевне…»

Роман Виктюк? Виктюк был 
другом, братом был, любовью 
был… Благодарна ему за сме-
лость, хотя Ромка — трусливый 
человек. Но бывал смелым, и я 
была с ним рядом смелая.

Виктюк доделал меня как ар-
тистку. Он часто говорил: «Я же 
ничего не придумываю, это же 
так и есть...» И попадал в точку. 

Если есть во мне что-то хоро-
шее, так это то, что я не пересту-
паю через людей и помню до-
бро. Это у меня от земли и от мо-
его совхоза. Не переступать и не 
забывать людей. Я всем уже все 
в этой жизни простила.

Мудрость — 
это наши ошибки

За что благодарна возрасту? 
Знаешь, у меня мама была очень 
мудрая. Иногда у меня бывают 
такие случаи, что я сама себе го-
ворю — я как мама.

Благодарна возрасту за му-
дрость. Мудрость — это все наши 
ошибки, все наши грабли, все 
синяки на теле жизни. Я же из 
Сибири, прощать не любила. 
Там народ такой, упертый, с го-
норком. Это все от войны, она 
поставила меня на жесткие 

рельсы жизни. Я с них долго не 
сходила и помнила их всегда.

Потом ударялась, ну как бы 
так покультурней сказать, фей-
сом об стенку и понимала, что 
не права. Но эта война во мне 
осталась. Жесткость оттуда, я 
думаю…

Говорят, Талызина прямоли-
нейная, ну и что, да, прямоли-
нейная… Лучше быть прямоли-
нейной. Хотя бывало, что жале-
ла о своем характере. Думала, 
ну что ты туда полезла? Зачем 
ты это сказала? Но было поздно, 
уже сказанула…

Так сложилась жизнь, что 
меня знают миллионы, а пони-
мают единицы. Это нормально. 
Обыкновенный зритель не бу-
дет определять, почему ему что-
то не нравится. Ему просто нра-
вится или не нравится. Все. Все 
эти рейтинги — это мутота. Нра-
вится или не нравится. С ним 
твоя душа или нет. По-другому 
зритель не судит.

Был у меня один знакомый, 
Леня, очень симпатичный му-
жик, звал меня уехать на Запад. 
Романа у нас не было, но мы 
симпатизировали друг другу. 
Он сказал: «Я предлагаю вам по-
ехать со мной». Я спрашиваю: 
«А зачем?» «Хочу взять с собой 
кусок России», — ответил Леня. 
Я улыбнулась: «Леня, я куском 
не поеду…»

Вообще, между нами говоря, 
романы профессию перешиба-
ют. Это нельзя совмещать. Или 
одно, или другое. Но когда несет, 
тогда ты не думаешь…

Если ты изменяешь своей 
профессии, она мстит. Профес-
сия стоит того, чтобы ей отда-
вать даже хорошие романы. Бла-
годаря профессии остаться че-
ловеком трудно, но необходимо. 
Понимаешь, только труд рожда-
ет вдохновение, а когда есть 
вдохновение, ты взлетаешь. В 
роли иногда бывает миг, когда 
ты взлетаешь.

Взлетала ли я? Не знаю. На-
верное, что-то было… Все, хва-
тит. Выключай диктофон… 

А К Ц Е Н Т

Обыкновенный зритель не будет опреде-
лять, почему ему что-то не нравится. 
Ему просто нравится или не нравится

Валентина Талызина: Я никогда не переступаю через людей и помню добро. 

ВЫСТАВКА Фотографии Родченко представили 
в Центре им. братьев Люмьер

Про это и про то
Жанна Васильева 

В 
Центре фотографии 
имени братьев Лю-
мьер завтра   открыва-
ется выставка Алек-
сандра Родченко. Ра-
боты из коллекции 
Still Art Foundation, 
основанного Еленой и 
Михаилом Карисало-

выми. Одним из кураторов про-
екта стал Александр Лаврен-
тьев, внук Родченко. 

Покажут ранние работы 
1920—1930-х годов, включая 
фотографии Маяковского и его 
круга, семейные фото, хресто-
матийные снимки лестниц, бал-
конов, пионера-трубача. Слава 
Родченко как фотографа и ди-
зайнера сегодня перевешивает 
его известность как художника. 
История о том, как «беспред-
метник» Родченко увлекся фо-
тографией,  достаточно пара-
доксальна.

Похоже, к фотографии он 
пришел через фотомонтаж. 
Именно так, а не наоборот. Для 
легендарного издания поэмы 
Маяковского «Про это» (1923) 
фотографии делали Вассерман, 
Капустянский и Штеренберг. 
Портреты Маяковского и Лили 
Брик Родченко заказал Абраму 
Штеренбергу, подробно объя-
сняя, какие именно снимки ему 
нужны для коллажа. Но «фото-
монтаж обложки и иллюстра-
ций» — конструктивиста Род-
ченко. Именно обложка и фото-
монтажи придали этому изда-
нию взрывной смысл с забытым 
привкусом футуристического 
скандала. Многие из посвящен-
ных в тайну посвящения поэмы 
(«Ей и мне») сочли портрет 
Лили на обложке и портреты по-
эта в коллажах шокирующими. 
Сегодня же фотомонтажи вос-
принимаются как «живое ин-

тимное свидетельство реальной 
человеческой драмы». Это пер-
вая книга, в которой фотомон-
тажи использованы в качестве 
иллюстраций. Почему кон-
структивист Родченко увлекся 
идеей фотомонтажа, который 
ввели в газетный оборот дадаи-

сты, в общем, понятно. С одной 
стороны, фотомонтаж ассоции-
ровался с новым технологич-
ным миром и видением. С дру-
гой — это был своего рода Руби-
кон, за которым художник рас-
ставался с традиционной живо-
писью. И то, и другое вписыва-

лось в идеологию конструкти-
визма Родченко, стоявшую на 
трех китах: ясность структуры, 
функциональность, техноло-
гичность.

Но почему уже в 1924 году 
Родченко сам берется за «Лей-
ку»? Чтобы делать коллажи, во-
все не обязательно самому сни-
мать. Но главным для Родченко, 
вероятно, все же было то, что 
она дарила новое видение. И 
если коллаж превращал фотог-
рафию в визуальный знак в це-
почке высказывания (поэтиче-
ского или политического, сюр-
реалистического или социали-
стического), то фотография 
«переворачивала» мир.

Родченко в середине 1920-х 
годов не снимал на заказ. Он 
экспериментировал. Фотогра-
фия не просто давала дополни-
тельную фактуру для «кон-
струкций», она учила искать 
жесткие «ребра» структур в со-
циальной реальности. «Каждое 
новое увидение рождает рево-
люцию», — написал Родченко. 
Стеклышко очков Осипа Бри-
ка, в которое вписаны буквы 
ЛЕФ (Левый фронт искусств), 
не портрет, а программная де-
кларация.

В 1916 году Родченко, гото-
вясь к футуристической вы-
ставке «Магазин» и выбирая 
свой путь, выбрал революцию: 
«Мы были не бухгалтеры и не 
приказчики буржуазии. Мы 
были изобретателями и переде-
лывали мир по-своему». 20 лет 
спустя, в 1936-м, после разгро-
ма группы «Октябрь» он завер-
шил свое выступление «Пере-
стройка художника» обещани-
ем «создавать вещи, в которых 
фотографический язык служил 
бы полностью социалистиче-
скому реализму». Как хорошо, 
что Родченко не исполнил это 
обещание на все сто. Родченко в середине 20-х годов не снимал на заказ. Он экспериментировал. 

Справка «РГ»

Валентина Талызина родилась 22 января 1935 года, она чудом не поги-

бла в годы войны. Ее отец забрал из детского сада за час до того, как в 

него попала немецкая бомба.

Выпускница ГИТИСа, с 1958 года и по сегодняшний день актриса Театра 

имени Моссовета. Снялась более чем с ста фильмах, среди которых 

«Ирония судьбы, или С легким паром!», «Большая перемена», «Афоня», 

«Агония». Ее голосом говорит мама Дяди Федора из мультфильма «Ка-

никулы в Простоквашино», Марта из картины «Долгая дорога в дюнах» 

и Надя из «Иронии судьбы».

Голос она называет «звуком души». Народная артистка России, награ-

ждена тремя орденами, лауреат национальной кинопремии «Золотой 

орел». Говорит, что больше всего на свете любит рыжих котов и внучку 

Настю.
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